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Se abre La ses~on a Las dieaioaho =
horas y dieaioaho minutos.

Comparecencia del Gobierno Aut6nomo,
instada por los Grupos Parlamentarios=
Centro Democratico-CDS y Mixto, para =
informar sobre el contenido y repercu
siones del Estatuto Canario en el -
acuerdo global alcanzado en la C.E.E.=
en Bruselas.

El senor PRESIDENTE: Punta unico ==
del Orden del Dia: comparecencia del =
Gobierno Aut6nomo,instada por los Gru
pas Parlamentarios Centro Democratico
CDS y Mixto, para informar sobre el ==
con~enido y repercusiones del Estatuto
Canario en el acuerdo global alcanzado
en la Comunidad Econ6mica Europea en =
Bruselas.

Tiene la palabra el senor Consejero
de Economia, Don Rafael Molina.

1nterviene de nuevo eL senor Conse
jero de Eaonomia y Comeraio (MoLina Pe
tit) aontestando a las auestiones pLan
teadas por los anteriores intervinien~

tes.

En virtud de Lo dispuesto en eL ar
tiauLo aiento sesenta y nueve-tres del
RegLamento de la Camara, se abre un =
turno de intervenaiones para formular=
preguntas, en el que intervienen los =
senores Brito GonzaLez y ToLedo Rodri
guez por eL Grupo Mixto, AnguLo Gonza
Lez (Grupo 1zquierda Canaria), Fernan
dez Martin (Grupo Centro Demoaratiao-=
CDS), Manrique de Lara y LLarena, Sua
rez Gil y Fernandez GonzaLez por eL ==
Grupe Popu Lar,

Interviene el senor Consejero de ==
Eaonomia y Comeraio (MoLina Petit) pa
ra aontestar a las auestiones plantea
das. A aontinuaai6n, se produae La in
tervenci6n deL senor Presidente deL Go
bierno (Saavedra Adevedo).

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y CO
MERCIO (Molina Petit): Senor Presiden~

te, Senorias.

Comparezco ante esta Camara en vir
tUQ del articulo ciento sesenta y nue
ve para explicar la situaci6n de la ne
gociaci6n de Espana, y, en concreto, ~

del capitulo 'Canarias, sabre la adhe-=
si6n 'a -Las Comunidades Econ6micas Euro
peas.

Despues de un largo proceso, en el=
cual la sociedad canaria,traumatizada=
por posiciones antag6nicas, lleg6 a ==
una posici6n de encuentro; este Parla
mento, can fecha uno del dace del
ochenta y tres, llega a un acuerdo ca- ,
si unanime, presentando una posici6n =
unitaria que calificabamos en aquella=
hist6rica sesi6n como posici6n segunda.

El Gobierno de la Naci6n present6
can fecha veintiuno de febrero del
ochenta y cuatro esta posici6n en su
integridad, practicamente, ante las Co
munidades Econ6micas Europeas. Y sola~
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mente hasta octubre del ochenta y cua
tro, hasta entonces, no se presenta la
primera respuesta documental par parte
del 6rgano tecnico de las Comunidades:
la Comisi6n. Y hay que esperar a febr~

ro del ochenta y cinco para que el Co
mite de Representantes Permanentes, de
una forma politica, modifique la posi
ci6n tecnica de la Comisi6n y eleve al
Consejo de Ministros su propuesta so-=
bre el regimen final sabre el cual de
ben girar las relaciones entre la Com~

nidad Econ6mica Europea y Canarias.

El dia veintiocho de marzo de este=
ana se produce, en una sesi6n "marato
niana", un acuerdo formal entre el Go
bierno de la Naci6n y las Comunidades,
llegandose a obtener de dicho acuerdo=
formal el marco final del Estatuto en=
el cual se regiran las relaciones en-=
tre Canarias y las Comunidades.

Quisiera, antes que nada, deshacer=
una serie de confusiones que existen =
sabre si hay a no hay documento. Yo he
explicado hasta la saciedad que el do
cumento sabre el que se negocia es el=
documento politico del Comite de Repr~

sentantes Permanentes. De ese documen
to politico se llegan a una serie de =
acuerdos verbales, 10 que se titula en
terminologia comunitaria "proces ver-=
bal", y de ese acuerdo final se eleva=
un acta que es el documento que dispo
nemos en este momenta. El famoso docu
menta final que toda la sociedad cana
ria desea ver no existe, y no existira
posiblemente hasta el mes de junia, ==
porque sera el protocolo final que Es
pana suscribira en su momenta. Pero en
este momenta la sociedad canaria disp~

ne ya, desde hace semanas, del docume~

to calificado como el docuffiento del Co
mite de Representantes Permanentes, ==
mas el borrador de acta provisional d~

rivado de la sesi6n del veintiocho de=
marzo; ambos configuran el marco final
de relaciones entre Canarias y la Cornu
nidad Econ6mica Europea.

El Gobierno, durante todos estos m~

ses, ha tenido una actuaci6n de segui
miento continuo de la negociaci6n. No=
se puede achacar al Gobierno de no ha
ber informado a esta Cama~a. Concreta
mente el Consejero de Economia y Come~

cia ha comparee ida seis veces ante la=

Comisi6n para explicar el desarrollo =
de la negociaci6n, dando a la Comisi6~

en largas jornadas, detalles puntuales
de c6mo iban evolucionando los proce-=
sos previos a la negociaci6n.

El Gobierno, por otra parte, ha he
cho multiples gestiones ante Bruselas;
yo he estado cinco veces en Bruselas,=
y hemos estado tambien ante el Parla-=
menta en Estrasburgo. Hemos ten ida mas
de veinte contactos can miembros de la
Comisi6n, y yo creo que he tenido mas=
de doscientas reuniones can los circu
los econ6micos y sociales del Archipi!
lago. Yo creo qu~ practicamente,no ha=
habido un dfa en el ultimo ana que no=
haya recibido una reuni6n de sectores=
agrarios, pesqueros, industriales, de=
sindicatos. Hemos tenido un volumen de
informaci6n exhaustivo a la sociedad =
canaria, proporcionandole los datos ==
que ibamos recibiendo en esta dificili
sima negociaci6n.

A esta fecha hay, como he dicho, un
acuerdo alcanzado par el Gobierno de =
la Naci6n can las Comunidades que se =
ha traducido en un borrador de acta,
que junto can el texto del Comite de
Representantes Permanentes (COREPER),=
forman el nucleo del acuerdo final. ==
Quedan -que ha sido un elemento de co~

fusi6n~ determinados ajustes, determi
nados puntas pendientes en la negocia
ci6n, que son exactamente los siguien
tes:

En el documento se habla de que se=
contingentaran los envios de productos
agrarios, pesqueros y tabaco. Quedan =,
la fijaci6n y la determinaci6n de esos
contingentes.

Tambien en el documento se habla de
que habran unas reglas de origen que =
sirvan para determinar cuales son los=
productos canarios y comunitarios que=
se beneficiaran del libre comercio.
Quedan par determinar el nucleo de -
esas reglas de origen.

Tambien en el documento se habla ==
que Canarias pbdra puntualmente esta-=
blecer una lista limitada de productos
para que se beneficien de tarifa espe
cial. Tambien quedan par determinar -
cuales son esos productos.
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Y por ultimo, en el documento , en =
el capitulo pesca, se determina una se
paraci6n entre 10 que son barcos, po-~

diamos llamarles canarios, de 10 que =
son flota oceanica operando en Cana-==
rias, perc flota oceanica espafiola; y=
hay que separar la flota de una parte=
y la flota de otra.

Queria hacer a Sus Sefiorias una re
flexi6n:

En primer lugar, la posici6n de ne
gociaci6n ha side reforzada, ha side =
extraordinariamente reforzada por la =
posici6n unitaria de las fuerzas econ6
micas y politicas del Archipielago en~

funci6n de 10 que llamabamos la defen
sa de la opci6n dos.

En segundo lugar queria hacer otra=
reflexi6n:

El informe previo regulado en el ar
ticulo cuarenta y cinco del Estatuto ~

de Autonomia se debe producir a la vis
ta de los instrumentos de adhesi6n. Es
decir, no es este el momenta en el __
cual se debe manifestar el Parlamento=
conforme al documento, perd6n, al Esta
tuto de Autonomia y a la disposici6n ~

adicional tercera de la Constituci6n.

Hechas estas dos reflexiones quisie
ra profundizar en el contenido del -
acuerdo.

El acuerdo alcanzado, en primer lu
gar, mantiene que Canarias pase a for
mar parte del territorio de las Comunl
dades. En segundo punto, tambien el ==
acuerdo alcanzado mantiene la libertad
aduanera arancelaria y comercial de C~

narias; es decir, Canarias queda fuera
del ambito de aplicaci6n de la Uni6n =
Aduanera, y, por consiguiente, en Can~

ri~s no se aplicaran ni la TEC ni los=
"pre Levement!", ni los precios de refe
rencia para las importaciones en terri
torio de Canarias. Es decir, Canarias~
mantiene su sistema tradicional de li
bre comercio.

Como continuaci6n de esta afirma-==
ci6n, Canarias no estara sometida a ==
las restricciones de los intercambios=
derivados de la politica comercial co
mun.

En cuarto lugar, Canarias queda fu~

ra de la aplicaci6n de la Politica
Agraria Comun en su vertiente de pre-=
cios y mercados.

Y, en quinto lugar, Canarias queda=
tambien fuera del ambito de la aplica
ci6n del Impuesto sobre el Valor Afiadi
do.

Resumiendo estos primeros capitu-==
los, Canarias se mantiene fuera del am
bito de aplicaci6n del IVA (Impuesto ~

sobre el Valor Afiadido), queda fuera =
del ambito de aplicaci6n de todas las=
restricciones comerciales comunitarias;
Canarias puede desarrollar una politi
ca arancelaria propia y no tiene por =
que estar sometida a las restricciones
comerciales propias del ambito comuni
tario.

Pero, sin embargo, Canarias entra =
en el territorio comunitario y se apll
caran en nuestro territorio todas las=
politicas comunitarias de libertades y
el resto de los tratados. Es decir, C~

narias entra en la Comunidad aplicando
todo el arsenal de politicas comunita
rias: la politica social, la politica=
industrial, etcetera, etcetera, menos=
la politica fiscal en 10 que concierne
a la fiscalidad indirecta, Impuesto s~

bre el Valor Afiadido, y menos a la po
litica agraria y pesquera en 10 que ==
concierne a precios y mercados, y me-=
nos 10 que concierne a politica arance
laria comunitaria, arancelaria y comer
cia!.

En relaci6n con la fiscalidad, se ==
exige que Canarias mantenga 0, perd6n,
cambie su sistema fiscal actual, yendo
hacia una fiscalidad no discriminato-=
ria, de acuerdo con el articulo noven
ta y cinco del Tratado Fundacional.

En relaci6n con la protecci6n indu~

trial,Canarias podra mantener, durante
un periodo de siete afios, tarifas esp~

ciales para una lista limitada de pro
ductos, y a los siete afios, por acuer
do del Consejo, podra prorrogar esas =
tarifas especiales.

En 10 que es politica agraria pro-=
pia, Canarias queda exenta de la apli
caci6n de las rigidas normativas de ==
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las organizaciones comunes de mercado=
en la agricultura, y, por consiguiente,
podra tener una politica agraria pro-=
pia; podra tener y mantener las ayudas
que estarian prohibidas, 0 que estaran
prohibidas en el campo de la politica=
nacional; podra tener un FORPPA propio,
o podra poner determinadas proteccio-=
nes variables, creando su propia poli
tica agraria para el mercado interior.

La Tarifa de Entrada y la Tarifa E~

pecial para el resto de los productos=
tendran que irse desarmando progresiv~

mente a 10 largo de siete anos, excep
to para la lista de productos en Tari
fa Especial y excepto para aquellos ==
productos agrarios que queramos prote
ger al mantener nuestra propia politi
ca agraria hacia el mercado interi~r.

En relaci6n con los intercambios en
tre Canarias y la Comunidad ampliada,=
queria hacer varias diferenciaciones,=
empezando por la agricultura.

En relaci6n con el platano se intr~

duce un regimen qu~ en la practica,es=
la practica reserva del mercado nacio
nal para el plcitano canario. El merca
do nacional queda congelado para el ==
platano canario, no solamente durante=
el periodo transitorio, sino, en la ==
practica, indefinidamente; porque se =
reserva el mercado del plcitano para ==
los productos nacionales de una forma=
expresa durante los diez primeros anos
para platanos de la zona d61ar y para=
plcitanos ACP, es decir, el mercado ca
nario, al mercado peninsular no podran
entrar jamas platanos, ni de la zona =
d61ar ni platanos ACP, de una forma in
definida, y, unicamente pasado el pe-=
riodo de los diez anos podran, de -
acuerdo como sigan el resto de los Es
tados miembros, tener acceso al merca
do de la naci6n platanos comunitarios,
es decir, platanos DOM y platanos -
griegos; perc llegado ese momento, es=
decir, pasados los diez anos, Espana =
podra poner el mismo tipo de restric-=
ciones que el resto de los Estados
miembros.

Sefiorlas, esto, en la practica, es=
la reserva absoluta para el platano c~

nario en el mercado peninsular. Ni de~

tro de la Uni6n Aduanera se podia con-

seguir un "status" mejor para el plat~

no canario.

Para el resto de los productos agra
rios se introduce el libre acceso de ~

los productos agricolas canarios al ==
mercado de la Comunidad ampliada en ==
unos contingentes que son la media de=
las exportaciones de los tres ultimos=
anos, sometidos a los precios de refe
rencia, que, como Sus Senorias saben,=
s610 operan para tomates, pepinos y be
renjenas, y alcachofas. Un contingente
arancelario; es decir, no es una limi
taci6n absoluta, sino que el resto de=
los envios tendran que pagar la TEe, =
perc ese contingente es global y podra
ser ampliado a petici6n del Gobierno =
de la Naci6n en una clausula particu-=
lar de salvaguardia.

Para los productos industriales ha
bra un libre acceso de todos los pro-=
ductos industrializados en Canarias ~=

realizado conforme a las reglas de ==
origen que se estan desarrollando. Las
reglas de origen que en este momenta =
se toman como referencia son las utili
zadas para los paises ACP y para los =
territorios PTUM -Paises y Territorios
de Ultramar-, y son, por 10 general, =
bastante mas beneficiosas que las del=
Decreto setecientos dos barra setenta=
y ocho, conocido como "Perez de Bricio".·

Los productos pesqueros tambien qu~

dan, en su envio a la Comunidad, con-=
tingentados a las cantidades de los ==
tres ultimos anos. Y los aumentos de =
los envios tendran que estar referen-=
ciados a los aumentos de la flota que=
consideramos genuinamente y estricta-=
mente canaria.

Se introduce, por ultimo, una clau
sula de adaptaci6n del regimen; una =
clausula con un aspecto general que ==
permite variar completamente de posi-=
ci6n y pasar a 10 que podiamos llamar=
opci6n uno u opci6n tres, y tambien ==
una clausula especifica de negociaci6n
que nos permitira enfrentarnos a cual
quier acontecer· desfavorable, y que
permite -haciendo referencia estricta
mente esta clausula- aumentar los con
tingentes que limitan los envios de ==
los productos agrarios pesqueros y de=
tabaco.
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He dejado el tema del tabaco.

Para la manufactura del tabaco se
introducen dos supuestos:

En aquellos casos que el tabaco sea
elaborado con materia prima genuiname~

te canaria, al ser un producto indus-=
trial, no tendria ningun problema. Ah~

ra, Senorias, esta claro que la manu-=
factura de tabaco en Canarias se reali
za, en un noventa y cinco por ciento,=
con materia prima extracomunitaria, ==
COn materia prima de Centroamerica y =
de Cuba. Y la Comunidad, en el acuerdo
alcanzado, concede un contingente que=
cubra los envios hacia la Comunidad am
pliada de los tres mejores anos de los
ultimos cinco, pudiendo ser ampliado =
este contingente con la revisi6n de la
clausula particular 0 enviando mas pr~

ducto elaborado con materia prima ge-=
nuinamente canaria.

Resumiendo, Senorias, por la pre-==
si6n conjunta de las fuerzas econ6mi-=
cas y po Lf t.Lc'as de la sociedad cana-==
ria, es decir, por la presi6n conjunta
y unanime de la sociedad canaria se ha
alcanzado un acuerdo que permite a Ca
narias ser territorio comunitario, es
tar fuera de la Uni6n Aduanera, estar=
fuera del IVA, estar fuera de una gran
parte de la Politica Agraria Comun, p~

der poner Tarifas Especiales y protec
ciones variables para defender nues-==
tras producciones internas1 se ha 10-=
grade respetar el mercado de la Penin
sula para el platano canario en exclu
sividad y el libre comercio para los =
productos industriales genuinamente c~

narios. Y para el tabaco, como produc
to elaborado con materia prima no com~

nitaria, unos contingentes de los tres
ultimos anos, 0, perd6n, de los tres
mejores anos de los ultimos cinco.

No se ha alcanzado el libre comer-=
cio para los productos agrarios y pes
queros, y se introducen precios de re
ferencia para estos tres productos. ==
agrarios. El libre comercio completo =
para productos agrarios y pesqueros no
se ha conseguido, pero se consiguen ==
contingentes que reflejan las corrien
tes actuales y se introducen mecanis-=
mos suficientemente'flexibles para
adaptarse a las mejoras de las corrien

tes de los productos pesqueros por el=
aumento de la flota y de los productos
agrarios por la clausula de renegocia
ci6n particular, y al considerar los =
productos agrarios sometidos en un con
tingente global.

Respecto al documento aprobado en =
el Parlamento en su dia, sin embargo,=
se consiguen determinadas mejoras im-=
portantes. En el documento, Sus Seno-=
rias recordaran que no se hacia ningu
na alusi6n a los fondos estructurales=
agrarios y pesqueros europeos, llamese
FEDER, Banco Europeo de Inversiones, =
Fondo Social'Europeo, etcetera, etcet~

ra, que, en una primera evaluci6n, al
canzarian para Canarias, en el ano
ochenta y seis, un volumen de unos cin
co mil millones de pesetas.

Y se produce un cambio tambien im-=
portante en la clausula de salvaguar-=
dia: que mientras que en el Parlamento
solicitabamos que durante un periodo =
de tres anos, a partir de la finaliza
ci6n del periodo transitorio, pudiera
mos establecer una modificaci6n, aqui,
la clausula de salvaguardia cambia co~

pletamente y se deja completamente
abierta la posibilidad de renegociar1=
no solamente en un cambio global sino=
tambien en cualquier adaptaci6n especi
fica sin necesidad de modificar el Tra
tado.

Tambien habia un matiz que no quie
ro que pase desapercibido a Sus Seno-=
rias, que era que en su momento, en el
Parlamento, este Consejero present6 la
posibilidad de que durante diez anos
no operara la libertad de movimiento =
de personas, y que esta modificaci6n =
fue, de alguna forma, cambiada 0 modi
ficada en el documento que se envi6 ==
por el Gobierno de la Naci6n a Bruse-=
las por ser incongruente con la polit~

ca general que estaba en este momento=
desarrollando el Gobierno de la Naci6n
en relaci6n con la libertad de movi-==
miento de personas; y que, por otra ==
parte, esa clausula podia ser negativa
para Canarias, porque a 10 mejor seria
necesario, dada la situaci6n de desem
plea en Canarias, conseguir la liber-=
tad de movimiento de personas 10 antes
posible; es decir, no aumentar el pla
zo, como acordamos en el Parlamento, =
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sino disminuirlo tal como estan las
cifras de desempleo en Canarias.

Senorias, con el acuerdo alcanzado=
se crea un nuevo precedente en la Comu
nidad Economica Europea.

En su momenta defendimos que era ju
ridicamente posible estar en la Comuni
dad Economica Europea y quedarnos fue~

ra de algunas de las principales poli
ticas comunitarias. Estar fuera de la=
Comunidad Economica Europea en la Poli
tica Aduanera Comun; es decir, mante-~

ner nuestro sistema de libertad comer
cial, de puertos francos, estar fuera=
de la Comunidad Economica Europea en =
la Politica Fiscal, y, por consiguien
te, quedarnos fuera del ambito de apli
cacion del IVA, y al mismo tiempo es-~

tar dentro de la Comunidad a todos .los
efectos y mantener, por consiguiente,=
la mayor parte de las politicas comuni
tarias que significan progreso y mOder
nidad.

Senorias, se ha alcanzado un acuer
do que mantiene las esencias del REF:=
libertad aduanera y menor fiscalidad.

A partir de ahora Canarias entra a=
ser un capitulo especial en la negocia
cion en la Comunidad. Vamos a tener =~

una negociacion singularizada; vamos a
tener capacidad de mantener una politi
ca arancelaria propia, se dira que li~

mitada, pero, en el fondo, politica ==
arancelaria propia. Vamos a tener mayo
res dosis de autonomia economica que ~

ninguna otra region dentro de las Comu
nidades Economicas Europeas.

Senorias, recordaba, cuando defendi
esta opcion, que para Canarias estar =
fuera del ambito de aplicacion de la =
Union Aduanera y fuera del IVA era un=
ahorro importantisimo. Hemos extrapola
do los datos de algUn estudio realiza~

do en el ano setenta y ocho, y Cana-==
rias se ahorra,estando fuera de la
Union Aduanera y fuera del IVA, entre=
sesenta y siete mil setecientos trein
ta y cinco millones y ochenta y ocho =
mil doscientos setenta y cuatro miles=
de millones de pesetas al ano.

Canarias parte, en este momenta, de
una posicion ventajosa para competir =

en el campo industrial, para competir=
en el campo comercial y de los servi-=
cios. La agricultura del platano con-=
firma indefinidamente su situacion de=
monopolio en el mercado de la Naci6n.=
La agricultura de mercado interior ob
tiene una situaci6n privilegiada al po
der desarrollar una politica propia y~

adecuada fuera del campo de la Politi
ca Agraria Comunitaria, can la cual no
tenemos nada que ver con nuestras es-=
tructuras muy particulares.

La agricultura de exportaci6n y la=
pesca mantienen sus cifras, y con el =
sistema de revisi6n de los contingen-=
tes pueden aumentar su cifra.

Quedan pendientes los precios de re
ferencia.

Efectivamente, Senorias, los pre-==
cios de referencia que se aplican, co
mo decia, a las exportaciones de toma
te, pepino yberenjenas, no se han po
dido levantar. Aunque el documento de=
la Comisi9n, el 6rgana tecnico, conce
dio a Canarias la posibilidad de que =
no se aplicaban precios de referencia,
en la discusion politica del COREPER,=
las presiones de determinados Estados=
miembros imposibilitaron la concesi6n=
para Canarias de los precios de refe-=
rencia que, como digo, se limitan a ==
tres productos.

Como Sus Senorias conocen, el meca
nismo en los precios de referencia va=
a operar, 0 puede operar en Canarias,
a partir del septimo u octavo ano de =
la entrada de Espana en la Comunidad =
Economica Europea. Y digo que a partir
del septimo, octavo 0 noveno ano, por
que durante los cuatro 0 seis primeros
anos Espana peninsular estara sometida
a los mismos precios de referencia que
Canarias. Y s610 a partir del cuarto 0
sexto ano empezara un descenso paulat!
no de los precios de referencia para =
estas tres exportaciones peninsulares;
con 10 cual, hasta el septimo, octavo=
o noveno ano, Peninsula no va a estar=
en mejores condiciones, te6ricamente,=
que Canarias pa~a los precios de refe
rencia.

El sistema de contingentes pensamos
que es 10 suficientemente flexible co-
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mo para que se adecue a las necesida-=
des de la exportaci6n de Canarias.

Por otra parte, el sistema de con-=
tingentes, efectivamente, da un hori-=
zonte,junto con la posibilidad de ren~

gociaci6n, yo creo que para todos los=
productos agrarios, y, quizas, pudiera
haber a Lqun problema puntual para las=
exportaciones de cigarros puros y para
las conservas de atun, porque las ci-=
fras de las que se parte son malas. ==
Pero, precisamente, los negociadores =
espanoles intentan, en la fijaci6n de
los contingentes, que a Canarias se le
de un salto cuantitativo de tal forma=
que las bases de las que partamos sean
adecuadas a nuestras necesidades y al=
desarrollo econ6mico de los pr6ximos
afios ,

Senorias, yo quiero poner el acento
en 10 que la sociedad canaria ha alcan
zado. Se ha obtenido un nuevo preceden
te en la historia de las Comunidades ~

que muchos de Sus Senorias no sonaban=
que fuera posible hace tres 0 cuatro =
anos, cuando el anterior Gobierno in-=
tenc6, par la puerta falsa, meternos =
en las Comunidades en aquella fatidi
ca sesi6n del cuatro de mayo del
ochenta. Supone este acuerdo que Cana
rias pase a tener voz importante en la
Comunidad; que Canarias pueda desarro
llar una politica propia en areas tan=
importantes como la del mercado inte-=
rior en los productos agrarios e indus
triales; que Canarias este ausente del
Impuesto sabre el Valor Anadido, 10 ==
cual, como les vuelvo a repetir las =
cifras -entre sesenta y siete mil y no
venta mil millones de pesetas al ano-~
esto supone un porcentaje importantisi
rna del Producto Interior Bruto para C~

narias, y nos permite ponernos en una=
plataforma de despegue para el sector=
industrial, comercial y agrario en el=
futuro.

Actualmente, como les decia, y con=
esto termino mi intervenci6n, esta ce
rrada la negociaci6n en el capitulo Ca
narias a falta de la determinaci6n de
estos contingentes, de estas reglas de
origen, de estas tarifas especiales y
de la delimitaci6n de 10 que son bar-=
cos canarios y peninsulares. El juego=
de estos cuatro ultimbs puntos, puede=
dar mayores margenes de flexibilidad;=

es la negociaci6n de 10 que yo he lla
mado "la letra pequena". Y el Gobierno
de la Naci6n tiene instrucciones preci
sas; hemos estado trabajando estos 
dias duramente, y vemos que hay gran-=
des posibilidades de que en estos cua
tro puntos aun no cerrados, consigamos
importantes avances en la valoraci6n =
final.

Con esto quiero terminar mi inter-=
venci6n, y me someto a las preguntas =
e intervenciones de los Grupos Parla-=
mentarios.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Molina.

Por el Grupo Mixto van a haber tres
intervenciones, correspondiendole en =
primer lugar a Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados, senor Con
sejero de Economia y Comercio del Go-=
bierno de Canarias.

Dentro de las posibilidades realme~

te limitadas de tiempo, ciertamente,=
no se puede hacer un analisis en pro-=
fundidad y en detalle de los plantea-=
mientos, par una parte, que usted ha =
formulado, y de toda la trayectoria ==
que se ha producido en la negociaci6n=
desde el momenta en que se produce ese
famoso documento canario en un acuerdo
del Parlamento el uno de diciembre del
ochenta y tres.·

Sin embargo, si que hay que fijar =
algunos planteamientos, algunos crite
rios de caracter general para entrar =
luego en una serie de planteamientos =
de contenido, y plantear una serie de=
interrogantes al senor Consejero que =
luego formulare al final.

El proceso de la negociaci6n a pesar
del planteamiento, de la pretensi6n ==
triunfalista can que se ha presentado=
en los medias de comunicaci6n, y par =
el senor Presidente del Gobierno en la
declaraci6n institucional, en un cla
ro animo de ernular, al mismo tiempo, =
en la misma secuencia temporal, la de
claraci6n institucional del Presidente
del Gobierno Central, el, senor Gonza-=
lez, no ha tenida , en absoluto, como ==
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bien se ha reconocido, ni 10 sigue te
niendo en este moment~ el respaldo do
cumental de ese acta a de ese documen
to concreto, esa "letra menuda" de la=
cual hablaba el senor Molina Petit en=
alguna de sus intervenciones, para sa
ber, can certeza, cual es la situaci6n
en que va a quedar el tema Canarias.

Par tanto, hay una cuesti6n basica=
que es la de que se parte de una situa
ci6n de total provisionalidad en los =
pronunciamientos, aunque se est~ mani
festando, de una forma triunfalista, =
que se han conseguido todos los objetl
vas que constituyeron el planteamien
to de la oferta del documento aprobado
par mayoria en esta Camara.

En segundo lugar, queda ya perfect~

mente claro que, en definitiva, el do
cumento que se ha conseguido en esa n~

gociaci6n es el documento del Comite =
de Representantes Permanentes, conalg~
nos acuerdos verbales todavia por neg~

ciar, que son los llamados "flecos"; =
"flecos", concretamente, que en el traje
de la Comunidad pueden convertirse en=
un nuevo traje 0 en un recorte del tr~

je, y quedarnos, poco menos, que can =
una minifalda en lugar de un traje pa
ra cubrir todo el cuerpo de necesida-=
des de la sociedad canaria. Es, en co~

creta, esa suma, incluso, de las refe
rencias del documento del COREPE~por=

una parte, mas las posibilidades verba
les que se planteaban, que estaban en =
ese acta todavia par redactar, 0 pen-=
diente de llegar a Canarias, en absol~

to coinciden can aspectos basicos del
documento, ni con las casas que se ma
nifestaron en esta Camara, y consta en
el acta de aquella famosa sesi6n, por=
parte del propio Consejero en nombre =
del Gobierno de Canarias.

Por ejemplo, se hab16 de que aqui =
existiria una zona de libre comercio,=
y no aplicaci6n, par tanto, de los me
canismos de protecci6n comunitaria
frente a terceros. Aqui se dijo, con-=
cretamente, que se creaba una zona de=
libre comercio en ambos sentidos entre
Canarias y la Comunidad ampliada, sin=
ninguna restricci6n. Mas aun, se dijo=
cuando se argumentaba, senor Molina P~

tit, la opci6n segunda, la opci6n que=
estaba planteada en el punta segundo=

de su famoso document.o; "que no es nec~

sario solicitar tratamientos especia-=
les peri6dicamente, renegociaci6n de =
contingentes y derogaciones, y se man
tiene, ampliandolo a todo el territo-=
rio comunitario, nuestro regimen a~- =
tual can la Peninsula". Esta era una de
las virtudes defendida par el senor M~

lina Petit como planteamiento basico =
para que esta clave permitiese una ga
rantia plena, entre otras cuestiones.
Y recordara el senor Molina Petit es-=
tas palabras porque son transcripci6n=
literal del acta; decia el senor Moli
na Petit: "Pero quiero volver a rema-=
char que la opci6n segunda, si no se =
consigue en su integridad, en sus pun
tos fundamentales -y el tema comercial
sin duda es un punta fundamental-, si=
no se consigue ese acuerdo comercial =
que nos permita mandar libremente, sin
pagar impuestos, nuestros productos ==
agricolas e industriales a la Comuni-=
dad, es una opci6n que no seria acept~

ble y habria que, por consiguiente, ==
que reconducir el tema a otra alterna
tiva". Decia mas adelante el senor Mo
lina: "Es un modelo -se referia a la =
opci6n segunda-, en el cual los priv~

legios no los tenemos que ir pidiendo=
par excepciones continuas ante Bruse-=
las ~ue cada dia son mas dificiles en=
una Comunidad que hab l ara doce idiomas,
y can problemas de zonas subdesarroll~

das, mucho mas subdesarrolladas que C~

narias, sino tendremos los privilegios
institucionalmente consagrados, insti
tucionalmente guardados y preservados.
En este sentido el planteamiento de =
la cuesti6n se centra en que la alter
nativa que se ha formulado no resuelve
los problemas de las perspectivas de =
la economia canaria a medio y largo ==
plazo, porque congela, a medio y largo
plazo, sectores claves de la economia=
canaria -agricultura, exportaci6n e i~

dustria-;porque plantea un centrar de=
la economia canaria en el sector serv~

cios y en la renta estrategica; porque
cierra la posibilidad de cualquier de
sarrollo estructural equilibrado.GQue=
alternativas industriales nuevas se ==
plantean, senor Molina Petit? GQu~ al
ternativas de recambio en el sector ==
agricola, pesquero y ganadero? Precis~

mente el sector ganadero, el gran olv~

dado, y que va a conducir a que las p~

quenas empresas ganaderas, por ejem-==
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plo, de carne de cochino de Canarias,=
se cierren porque no hay viabilidad ==
frente a las carnes refrigeradas que =
vienen primadas y subvencionadas de la
Comunidad, como esta ocurriendo en es
te momento; porque usted hace referen
cia al tema de la Tarifa Especial; pa
sados siete anos vamos a depender de =
10 que decida la Comunidad respecto a=
tarifas. Y sabemos perfectamente que =
en la po11tica agraria y en la ganade
ra, la Comunidad es muy diflcil poner
se de acuerdo y revisar cuestiones po~

que esa es la tradici6n hist6rica, y =
usted 10 reconoc1a perfectamente en su
intervenci6n en aquel momento.

Vamos a tener una dependencia total
de la Comunidad Econ6mica Europea que=
tiene libre acceso a nuestro mercado,=
con mucha mayor capacidad de competen
cias y protecci6n de sus exportacio-==
nes, con contingentes y controles en =
las exportaciones canarias hacia la Co
munidad ampliada y, realmente, con una
disminuci6n ~e los productos TEC en el
tema de la Q.~.scriminaci6n,de los pro-=
ductos de la CEEque no podzan ae r discri
minadas de acuerdo, no s6lo con la po
l1tica de la propia Comunidad, sino ==
tambien en los acuerdos con terceros
pa1ses.

En definitiva, las preguntas concr~

tas, y con ella termino, senor Presi-=
dente, dentro de esta limitada posibi
lidad de tratar un tema en profundi-==
dad, quiero que me conteste,senor Mol~

na Petit, a las siguientes cuestiones:

lQue hara el Gobierno de Canarias =
si no se obtiene el objetivo fijado ==
puntualmente,y punta por punto/en el =
documento canario, en el documento ==
aprobado el uno de diciembre del ochen
ta y tres?

lQue ocurrira si la Comunidad Econ~

mica Europea no aprueba la revisi6n ==
anual al alza de los productos contin
gentados? lQue salvaguarda de "descuel
gue", en ese aspecto concreto, le <!ue
da a Canarias?

lEn que situaci6n queda el sector =
tabaque~o? Porque usted es tremendamen
te optimista. lSe consigue reconocer =
la cuota hist6rica? lQue ocurrira con=
e~ tema d! las maquilas que no aparece

por ninguna parte de los documentos y=
que puede arruinar al sector cigarri-=
llero, de cigarros, de cigarriIlos, ==
perd6n? lSe incluyen?lEn que cuota? =~

lHasta donde? lComo? lQue exigencias =
se plantearan a las ligas para fijar =
las reglas de origen? No esta concret~

do el tema. lQue solucion a la produc
cion de puros, sin contingentes, y co
mo usted bien dijo y reconocio, con la
producci6n mas baja en los ultimos ci~

co anos? lQue .soluciones alternativas?
lQue garant1as.tienen las actividades=
conexas a la industria tabaquera? lC6
mo se va a resolver el problema del ==
ajuste tecno16gico entre la industria=
tabaquera canaria y la industria penin
sular, la del monopolio, que queda li-~

bre de ataduras, concretamente, al per
der la condici6n de ~onopolio pasado ~

el perfodo transitorio? lc6mo se va a=
resolver el cambio del segmento del ne
gro al rubio que esta operando con ra~

pidez ?lC6mo se puede dec ir aqu1 que la
materia prima canaria podra ser utili
zada cuando no hay condiciones para ta
baco en rama utilizable en las labores
de rubio? Eso, concretamente, parece,=
en alguna manera, una clara contradic
cion.

El senor PRESIDENTE: Vaya terminan
do, por favor, senor Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: lQue gara~

t1as tiene el platano despues de los =
diez anos? Porque no esta claro.

lQue hacer si los pa1ses ACP 10-==
gran hacer prevalecer su tratado de l~

bre acceso a toda la Comunidad que es
ta establecido en el Tratado de Roma y
el Tratado de Lome; que pueden ir al
Tribunal Europeo y conseguir ganarlo?
lQue salvaguarda tenemos a ese respecto?

lQue hacer con el sector ganade-=
ro, senor Molina Petit, frente a la i~

portaci6n de choque de carnes refrige
radas, primadas y subvencionadas de la
Comunidad que esta ocurriendo en este=
momento?

lC6mo resolver la reestructuraci6n=
doble en el sector pesquero? lQue al-=
ternativa de futuro existe? lQue flota
canaria, senor Molina Petit, existe?==
lLa artesanal en desaparici6n y practl

c
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camente en ruinas? lDe que flota cana
ria se habla?

lComo resolver el tema del ajuste =
fiscal y su impacto en el indice de ==
precios al consum~ que no se ha habla
do?

leomo va a resolver el tema de los=
ingresos por arbitrios que tendra que=
ser sustituido por otro tipo de impos~

cion, aunque no se 11ame IVA? lComo se
va a llamar? lComo se va a concretar?=
lQue impacto va a tener sobre la econo
mia y sobre la sociedad canaria?

lQue medidas de proteccion del mer
cado de trabajo se piensan adoptar, s~

nor Molina? lComo se va a resolver ese
problema, que es una de las cuestiones
que acordamos, se acordo en el Parla-=
mento, aun el voto en contra pero se =
decidio en el Parlamento como una medi
da de protecci6n,y que no se ha logra
do, frente a la entrada en choque tam
bien de profesionales extranjeros? El=
senor Lluch el otro dia decia que no =
habia problemas con los odontologos, =
porque llegara una cantidad impresio-=
nante de odontologos de la Comunidad =
Economica Europea a ocupar los puestos
de trabajo en todo el ambito del Esta
do.

lQue recursos comunitarios concre-=
tos llegan a las is1as? Porque el te
rna de la Comunidad 1e esta costando, =
le va a costar durante diez anos al =
propio Estado Espanol hasta que empie
ce a obtener beneficios.

El senor PRESIDENTE: Senor Brito, =
por favor, lamento decirselp, pero ll~

va diez minutos exactamente hablando.

El senor BRITO GONZALEZ: Muy bien;=
termino, senor Presidente.

lPara que sectores y para que poli
tica se concreta este tema?

Senor Molina Petit -y con ella ter
mino, y gracias, senor Presidente-, el
planteamiento que se ha hecho no es s~

rio con la sociedad canaria; el tema =
que se esta presentand~con caracteres
triunfalistas, como la gran panacea, =
no resuelve los problemas del presente

y futuro de Canarias,y, evidentemente,
esa responsabilidad, 16gicamente, me =
imagino que la asumira quien la respa!
de en su momenta cuando llegue aqui, =
si llega, si llega,el protocolo defini
tivo de adhesion.

Nada mas, senor Presidente. Muchas=
grqcias.

El senor PRESIDENTE: Gracias.

Don Gregorio Toledo tiene la pala-=
bra.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente, Senorias.

Senor Consejero, yo creo que usted=
hoy ha desperdiciado la ultima oportu
nidad que tenia una vez contrastado ==
que todas las fuerzas politicas y so-=
ciales de este Archipielago han recha
zado esto que usted quiere decir de.· ==
"f'lecos", documentos, acta, borrador,=
no sabemos como se titula ya .. Y nos h~

biese gustado ver que no se estaba en=
esta clase de empecinamiento, y que u~

ted y su Gobierno y el Presidente.al =
frente, se pusieran a defender 10 que=
todo el mundo, en una rara unanimidad,=
les estan pidiendo. Tristemente no es=
asi, y yo 10 lamento profundamente por
las enormes consecuencias que va a te
ner para la economia canaria. Y antes=
de entrar en materia, coherencia. Re-=
cuerda usted, senor Consejero, cuando=
aqui, en ese documento de minimos que =
significaba la opcion dos, usted. dijo,=
en repetidas ocasiones, que no permi-=
tiria un paso atras, por minimo que ==
fuera, en 10 que a pesar de no haber =
apoyado esa opci6n la asumimos como ==
nos corresponde hacer.

Y por ultimo, y ademas, no solamen
te es esto, sino el grado de triunfa
lismo; nos ha leido todas las bondades
de esa acta 0 de ese borrador, y no =
ha leido una, trascendental,en las cla~

sulas de salvaguardia a las que usted=
ha hecho mencion en repetidas ocasio-=
nes a 10 largo de su disertaci6n, cua~

do dice que: "por otro lado, y sin peE.
juicio de las disposiciones particula
res previstas en los anteriores punto~

sera prevista en el acta de adhesion =
.rna disposicion, sin limitacion en el=
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tiempo, segfrn la cual, a propuesta de=
la Comisi6n, que actuara por propia =
iniciativa 0 a petici6n de un Estado=
miembro, el Consejo, deciendo por una
nimidad y tras consulta al Parlamento=
Europeo, podra decidir cualquier ada£
taci6n del regimen aplicable a las =
Islas Canarias que considere necesa
rio".

Tras la exposici6n de Su Senorfa,==
hemos eomprobado, una vez mas, que no se
dispone de la informaci6n suficiente =
sobre toda la extensi6n de los acuer-=
dos, con 10 eual nos reafirmamos en la
consideraci6n de que las valoraciones=
iniciales. tan optimistas,del Presiden
te del Gobierno Canario en televisi6n=
fueron,o una imprudencia, 0 una manio
bra; en cualquier easo, una irresponsa
bilidad, y estimamos que es grave. -

La serie de incertidumbres que el =
senor Consejero no ha podido despejar=
nos siguen alejando de disponer de un=
deseado marco de referencia, dentro ==
del cual poder prever los efectos futu
ros de la integraci6n y, en consecuen~

cia, conocer la alternativa clara a la
que se orientarfan las polfticas seeto
riales.

El senor Presidente se refiri6 en =
sus euf6ricas manifestaciones televisi
vas a que ya tenfamos un marco de ref;
rencias; no hay tal, porque si 10 hu~

biera hoy aquf quedarfan claras varias
cuestiones fundamentales que, en abso
luto, 10 estan.

lCual es el futuro de las produc-==
ciones canarias de tomates y pepinos,=
asf como de otros productos hortfcolas
amenazados con la fijaci6n de tasas 0=
gravamenes derivados de la aplicaci6n=
de precios de referencia? Es un futuro
desconocido. El agricultor canario no=
va a tener marco de referencia; no va=
a saber si aumentar sus explotaciones=
o disminuirlas, 0 ninguna de ambas co
sas. Y eso es grave, puesto que ello=
conduce a algo que todos nos tememos:=
el cierre de las explotaciones y el
trasvase de eapitales a zonas de expl~

taci6n en la Peninsula.

Lo mismo eabe decir del sector pes
quero: no hay marco de referencia. --

Pues los rigurosos controles comunita
rios de origen a la pesca van a propi
ciar que la flota pesquera con base en
los puertos canarios -ya ni me refiero
a la flota pesquera canaria a la que =
se ha hecho referencia,porque no exis
te-, se traslade a puertos peninsula-=
res donde la flexibilidad va a ser ma
yor en cuanto al control de origen.

En cuanto al platano, lesta de ver
dad resuelto el tema? Porque nos pare
ce que hasta se esta dudando en el do
cumento de si el platano canario es de
origen canario, y se le esta imponien
do el pago de laTEC en el territo-=
rio eomunitario salvo en la Peninsula.
Mantenemos, segUn parece, nuestro mer
cado peninsular tradieional, perc no =
se aprecia ninguna ventaja adicional==
para el platano por el hecho de la in
tegraci6n. La soluci6n creemos que =
no es la correcta.

Para el sector secundario, el indus
trial, salvo en el caso del tabaco, c~

riosamente del tabaco, donde parece h~

berse conseguido una soluci6n acepta-=
ble, tal vez por las personas del Mon~

polio Tabacalera, el resto del sector=
no se ve garantizado el acceso de las=
producciones canarias a la Comunidad,=
pues las reglas de origen, que estan =
por fijar, no sabemos si de hecho per
mitiran tal acceso a determinadas pro
ducciones industriales. Y para mayor =
concreci6n, ltodos los productos hoy =
acogidos, 0 en expectativas de acoge~

se, a la normativa de componentes ex
tranjeros, van a superar las pruebas =
de origen? lCuales van a ser los meca
nismos tributarios que se implantaran=
en canarias para sustituir el sistema=
de arbitrios? Sustituci6n que exige la
Comunidad. lC6mo se financiaran las ==
Corporaciones Locales Canarias? lC6mo
se queda Canarias en el sistema tribu
tario indirecto como consecuencia de =
la aplicaci6n del IVA en la Peninsula=
y Baleares? lQuien paga las facturas ='
canarias de la TEC y la participaci6n=
en el IVA a la que la Comunidad Econ6
mica Europea, por supuesto, no ha re-=
nuneiado, puesto que,como dice el doc~

mento, "Espana ha de contribuir por un
todo de. su territorio a los recursos =
comunitarios"?lNo acabaremos pagando =
la TEC y el IVA con nombre distinto y=
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vulnerando, aun mas de 10 que ya 10 e s t.a ,
nuestro Regimen Economico y Fiscal, ==
nuestro autentico fuero canario que t~

do el mundo se empena en vaciar de con
tenido?

El tiempo no nos permite, como nos=
hubiera gustado, introducirnos, como =
merece, en cada uno de los temas. Creo
senor Presidente, senora y senores Di
putado~ que estoy legitimado hoy a ha
blarle a ustedes en los terminos que =
10 estoy haciendo porque, aunque res
peto la decision mayoritaria, creo
haber sido de las pocas voces discre-=
pantes en este Parlamento oponiendome=
a la modalidad elegida para la integr~

cion. Lo que se llama la opcion dos u=
opcion canaria, no se ha conseguido. =
Basicamente creemos que no se ha resp~

tado el hilo conductor historico cana
rio, y menos aun se ha extendido al ==
resto de la Comunidad Economica Euro-=
pea el regimen especial de relaciones=
que actualmente el Archipielago tiene=
respecto al resto del Estado; y se ha=
rota ese hilo conductor sencillamente=
porque hemos perdido para siempre la =
autonomia economico-fiscal, puesto que
en adelante Bruselas 0 la Comunidad ==
Economica Europea sera quien podra de
cidir la inclusion de Canarias en la =
Union Aduanera y otras medidas unila
terales, sin que se produzca previa-==
mente ninguna participaci6n efectiva =
desde ahora del Gobierno ni del Parla
mento Canario.

El senor PRESIDENTE: Vaya terminan
do, por favor, senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Usted, =
senor Presidente,y s~ Gobie~no, han t~

mado las iniciativas que han conducido
a la situacion en que nos encontramos=
y, naturalmente, que tiene que ser su
ya la responsabilidad de los exitos 0=
de los fracasos, y ojala que hayan mas
de los primeros. Pero creo haber pues
to de manifiesto que son demasiados ==
los puntos oscuros, los desconocimien
tos y las lagunas sobre estos acuer-==
dos. Y, por tanto, insisto, sus mani-=
festaciones efectuadas en aquel mensa
je televisivo fueron tan solemnes como
poco fundadas. No se trata de que vaya
usted decapitando mensajeros y de que,
por ejemplo, la cabeza del senor Moli-

na Petit termine yendo a parar al mis
mo sitio, metaf6ricamente hablando, ==
que la del senor Alvarez; entre otras=
cosas porque los deslices del mensaje
ro suelen ser siempre competencias de=
la impericia del mandante; se trata, =
simplemente, senor Presidente, de re-=
cordarle que esta usted gobernando a =
un pueblo que creemos que es mayor de=
edad, a una ciudadania responsable a =
la que s610 si se dan explicaciones ==
claras y razonadas y realistas, puede,
luego, solicitarsele los sacrificios y
esfuerzos pertinentes. El optimismo, =
si es irresponsable, siembra la frus-=
traci6n y el rechazo manana, y noso-==
tros no queremos ver a Canarias colma
da de frustraciones.

El senor PRESIDENTE: Termine, por
favor, senor Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Ya 10 ha
go, senor Presidente; treinta segundos.

Ha de procurar, senor Presidente, =
no asumir 10 que no es asumible. Estoy
por asegurar que usted, como canario,=
en su fuero interno considera no pro-=
pia el tratamiento dado a Canarias en=
este proceso integrador. Sabemos 10 d~

ro que es negociar esta cuesti6n, pero
si debe hacerse debe usted hacerlo y =
asumir los riesgos. Eso creemos que es
gobernar.

Gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Senor Pizarro=
Lozano.

El senor PIZARRO LOZANO: Senor Pre
sid€nte, senora y senores Diputados,
senor Consejero de Economia.

En aquel Pleno ya lejano en el tie~

po,y politicamente aun mas lejano, en==
el que se aprob6 el documento canario=
para la adhesi6n a la CEE, en un mome~

to del debate me recrimin6 usted, se-=
nor Molina, por no tener en cuenta al=
sector del tomate en nuestra conocida=
postura de apoyar la opci6n tres. En =
aquel momento le conteste, senor Cons~

jero, que Asamblea Majorera no queria=
adoptar postura ante un tema de tal ==
trascendencia en base a la problemati~
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ca de un solo sector 0 de una sola is
la. Al menos testimonialmente, ya que
las posturas de los distintos Grupos =
politicos eran previamente conocidas =
por todos, creiamos entonces, y segui
mos creyendo ahora, que deberian oirse
tambien en esta camara otro tipo de a~

gumentos no puramente econ6micosj argu
mentos acerca del impacto de la adhe~

si6n en 10 cultural, en 10 laboral, en
la perdida de soberania politica, en =
la relaci6n, que ya nadie niega, entre
la entrada en la CEE y las apetencias=
geoestrategicas sobre Canariasj cues-=
tiones que hemos de confesar nos intr!
gan, porque no se estan debatiendo de=
una forma mucho mas amplia en la socie
dad canaria, cuando 10 cierto es que ~
afectan, en igual medida y con la misma
intensidad que los temas econ6micos, a
eso que llamamos el bienestar de todos
los canarios.

Sin embargo, senor Consejero, los =
acontecimientos se han precipitado. La
suerte del documento canario ha sufri
do altibajos. Como estamos viendo y e~

cuchando en este debate, no hay acuer
do sobre cuales son los "altis", pero=
si 10 hay sobre cuales han side los b~

jos: la agricultura y, en especial, el
llamado subsector "hortofruticola", y,
mas concretamente, el llamado sector to
mate,pimiento,pepino y berenjena, y la
pesca, mas exactamente, la industria =
transformadora de la pesca. Precisame~

te dos de las tres patas sobre las que
descansa la economia de Fuerteventura.
En el caso del tomate, una s6lida rea
lidad con dos mil puestos de trabajo y
mil quinientos millones de pesetas de=
ingresos para la isla; y en el caso de
la industria de la pesca, es una pata=
en grade de esperanza porque teniamos=
la esperanza de que algun dia se rea-=
briera la famosa industria INPESCASA =
que ha asumido en el desconcierto y en
,1a miseria a un gran sector de los ma
joreros. Esperanza que salta en peda-=
zos ante los terminos leoninos de la =
adhesi6n para este sector.

Asi que me yeo forzado en esta se-=
si6n a recoger el guante que entonces=
usted nos arrojaba, y a partir de es
te momenta nos vemos abocados, por -
cuestiones de pura supervivencia, por=
el vertigo que nos 'esta produciendo el

f ut.u.ro que se dibuja para nuestra isla,
sin renunciar a nuestros principios p~

liticos, nos vemos abocados, decia, a=
emprender y a apoyar cuantas iniciati
vas y actuaciones parlamentarias y no=
parlamentarias,en las instituciones y=
en la calle, sean necesarias para impe
dir la adhesi6n de Canarias en la CEE=
sin garantias claras e inequivocas pa
ra la supervivencia del sector del to
mate y tambien para la industria
transformadora de la pesca. Garantias=
que no se refieren unicamente, en el =
caso del sector de exportaci6n del to
mate, al tema de los contingentes, que,
segun nos han indicado los portavoces=
del sector, no son el principal obstac~

10, sino al de los precios de referen
cia y las consiguientes tasas compens~

torias. Garantias, hablando en plata,=
de igualdad de trato con el sureste p~

ninsular, tal y como se pedian en el
documento canario, sin rebajas y sin =
recortes.

Como pueden ustedes ver, senores
del Partido Socialista, como puede us
ted ver, senor Presidente del Gobier-=
no, hemos accedido a tales niveles de=
desconcierto politico y de inseguridad
econ6mica que nos vemos obligados a ==
adoptar, bien a nuestro pesar, postu-=
ras insularistas en este temaj a no ==
ser, senor Presidente, senor Conseje-=
ro, que sean ustedes capaces de borrar
el panico del que ahora son presa los=
dos sectores aludidos, con 10 cual ha
rian ustedes un gran favor a Canarias=
y, de paso, a nosotros.

Muchas gracias, y nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Pizarro.

Don Gonzalo Angulo tiene la pala-==
bra.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

Quizas antes de empezar propiamente
nuestra intervenci6n en esta compare-=
cencia seria prudente clarificar, da
da la expectaci6n social, incluso la =
informaci6n en directo que se puede ==
dar de la misma, que esto no es hoy un
debate de caracter resolutivoj que uni
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camente hoy el Parlamento Canario se=
reline para recibir la comparecencia de
un miembro del Gobierno, para el entr~

cruce dialectico de las distintas opi
niones de los Grupos politicos, sin
ninguna posibilidad de acordar medidas
resolutivas; e, incluso, aunque quisi~

ramos acordar medidas resolutivas con=
la importante limitaci6n de que Cana-=
rias carece practicamente de competen
cias decisorias en un tema que, sin e~

bargo y parad6jicamente, es tan vital=
para nuestro futuro como el ingreso en
el Mercado Comtin. Y digo esto al hilo=
de una parte del contenido de nuestra=
intervenci6n que va a hacer alusi6n y=
va a remachar una serie de aspectos s~

ficientemente conocidos en nuestra tra
yectoria politica; porque, en definitl
va, 10 que expresa hoy el senor Conse
jero y el Gobierno en su comparecencia
no es el ultimo recado traido de Bruse
las, no es el ultimo "fleco'" desconoci
do de un acuerdo bastante desconocido,
sino la plasmaci6n de 10 que podemos =
denominar el fracaso global de la neg~

ciaci6n Canarias-Mercado Comun entendi
da, fundamentalmente, como negociaci6n
politica y negociaci6n econ6mica. Y s~

guir abundando en esta linea de inter
pretaci6n no es posible sin antes ana
lizar, con cierto detalle, las distin
tas expectativas que la adhesi6n al ==
Mercado Comtin gener6 en el conjunto de
la sociedad canaria. Por una parte es=
evidente que sectores sindicales, em-=
presariales, la opini6n pUblica en un=
sentido mas general y ambiguo, se plan
tearon el ingreso en el Mercado Comun,
a la posible relaci6n estrecha can el
area del Mercado Comtin, con un alto nl
vel de preocupaci6n. Can el nivel de=
preocupaci6n evidente que puede asumir
un pequeno archipielago depauperado ==
econ6micamente en muchos de sus secto
res vitales eeon6micos en situaci6n de
quiebra, que ve'abalarizarse sabre el =
nada mas y nada menos que los poderes=
econ6micos y politicos multinaciona-==
les, uno de los poderes eeon6micos y =
politicos multinacionales mas importan
tes del globo. -

Par 10 tanto, la aprensi6n de la s£
ciedad canaria hacia el Mercado Comun=
no era solamente el anal isis de sect£
res econ6micos concretos; era 'la expe~

tativa, era la intuici6n global de =

que podiamos ser invadidos por capita
les que ocuparan una Canarias depaup~

rada por mana de obra cualificada y
preferente, en muehos aspectos, que in
vadiera las 16gicas expectativas de un
archipielago que roza ya los ciento
veinte mil parados.

Frente a estas aprensiones socia-=
les, el Gobierno, sin embargo, se pla~

te6, ya 10 hemos reflejado en numero-=
sas ocasiones, el proceso de negocia-=
ci6n como un proceso de pliegue a 10 =
que la sociedad, 0, mas concretamente,=
los sectores econ6micos de la socie-==
dad, los sectores empresariales de la=
sociedad,exigian. La famosa f6rmula 0=
alternativa dos no era otra cosa sino que
el Gobierno se transformaba en espejo=
de 10 que se le pedia; fuera 10 que se
pedia coherente, real, irreal, conse-=
guible, no conseguible. Y el Gobierno,
desde ese punta y hora en que se tran~

forma simplemente en espejo que refl~

ja una serie de peticiones sociales, =
en que degrada el aspecto politico de=
la negociaci6n a la labor, a la tarea=
de mercadear, dia a dia, con distin
tos grupos econ6micos, en doscientas,=
en cuatrocientas, en las innumerables=
reuniones que el senor Consejero ha c~

lebrado, renunciaba, evidentemente, a=
varias perspectivas fundamentales:

La primera de elIas, en el propio =
terreno econ6mico, a que el envite del
Mercado Comun fuera motive de,paralel~

mente,plantearse una planificaci6n del
desarrollo futuro de Canarias en fun-=
ci6n de los objetivos que pretendia ==
conseguir. Se ~a disociado totalmente=
la negociaci6n con el Mercado Comun de
la elaboraci6n de una alternativa de =
desarrollo para Canarias.

Y el segundo error que comete el Go
bierno, a nuestro juicio, fue que tam
bien, y ya en el terreno politico, ig
nor6 de una manera sistematica, de una
manera, ademas, absolutamente deliber~

da, las consecuencias y los aspectos =
politicos previos a la negoeiac16n. ==
Mal se puede hablar y sostener ante la
opini6n pUblica' con un minima de eredi
bilidad la existencia de una negoe1a-~

ci6n Canarias-Mercado Comun, s1 Cana-=
rias carece completamente de competen
cias, de instrumentos neqcc Ladoze s s : de
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delegaciones oficiales u oficiosas, y=
si,ademas, por anadidura, el Gobierno=
ha renunciado previamente a articular=
la mas minima iniciativa politica ten
dente a conseguirlo.

Ha existido, por 10 tanto, una dis
paridad total entre la importancia hi~

t6rica que podia tener una negociaci6n,
que cualquiera que fuera su resultado=
en cualquiera de las tres alternativas
que se planteaban, indudablemente iba=
a inducir consecuencias enormemente ==
significativas para el conjunto de la=
sociedad canaria, y los instrumentos =
politicos que se han articulado para=
servirlas. Ha fallado el marco politi
co e, incluso, yo puede decir que se =
ha saboteado, se ha sacrificado. Y 10=
digo al recordar en una brevisima lec
tura algunos aspectos de la Moci6n al
ternativa que Izquierda Canaria,en -
aquel debate de diciembre de mil nove
cientos ochenta y tres, present6 con =
respecto a la que se aprob6 por la ma
yoria del Parlamento. Reivindicabamos,
en su punto numero uno,el protagonismo
del Parlamento Canario en todo el pro
ceso, el protagonismo decisorio. Rei-=
vindicabamos, en el punta dos, que no =
estaba garantizada en los momentos ac
tuales la presencia efectiva de los ==
intereses canarios en las conversacio
nes que se llevan para la entrada del=
Estado Espanol en la Comunidad Econ6m~

ca Europea, por cuanto el tema cana-==
rias no esta planteado con claridad y=
la autonomia que sus circunstancias e~

pecificas requieren. Deciamos que se =
debia constituir, como minima, una co
misi6n de seguimiento, por otra parte,
prometida y nunca cumplida por el pro
pia senor Consejero. Reivindicabamos,=
en el punta nUmero tres, que el Parla
mento Canario consideraba 0 debia con
siderar que tanto la .adhesi6n 0 la p£
sible salida del Mercado Comun debian=
hacerse mediante referendum. En el pu~

to numero cuatro, llamabamos la aten-=
ci6n sobre la insuficiencia de compe-=
tencias econ6micas y sociales de la Co
rnunidad Aut6noma Canaria, y que, en b~

se a las mismas,es imposible una defe~

sa adecuada de los intereses canarios=
acorde con la realidad institucional y
politica de las regiones archipielagi
cas 0 insulares integradas en la Com~

nidad Econ6mica Euiopea. Y esta inde-=

fen~i6n politica ha sido fundamental =
para este fracaso global de la negoci~

ci6n; e, incluso, la Comunidad, en la p!
Jina numero treinta del enesimo docu-=
mento provisional que se nos entreg6 =
en el dia de ayer, al reflejar una
clausula de salvaguarda absolutamente=
insatisfactoria para Canarias porque,=
en definitiva, deja en manos de los o~

~anismos comunitarios, del Consejo, la
posibilidad de revisar a su antojo el=
"status"concedido a Canarias con 10 ==
cual nos estan diciendo que en reali-=
dad nos conceden una carta otorgada, =
una graciosa carta otorgada, se permi
te la ironia, en una nota al pie de p!
gina, de decir 10 siguiente: "La Comu
nidad precisa, ademas, que en 10 que =
respecta a la salvaguarda de los inte
reses y de los derechos instituciona-=
les de las Islas Canarias, pertenece =
al Ordenamiento Juridico Espanol el e~

contrar la soluciones internas apropi~

das."

Ya sabemos, senores Diputados, 10 =
que nos brinda el Ordenamiento Juridi
co Espanol, el derecho a informes que=
no se sabe quien los va a dar, cuando=
los va a dar;· que se discute si es el=
Gobierno 0 el Parlamento, que no son =
vinculantes, que se puede saltar sobre
ellos, y que de nada sirven; y que, es=
mas, yo diria que son, ademas, un re-=
flejo ideo16gico cuasi vergonzante, el=
informe vinculante 0 no, el informe
previa famoso de modos legislativos
tipicos de la dictadura franquista.

Esta indefensi6n politica, consus-=
tancial en l~s resultados obtenidos, =
porque ningun negociador puede nego-==
ciar nada sin un poder efectivo, sin =
una capacidad de protecci6n de sus pr~

pios intereses, se consagra, insisto,=
en una forma de tratado que no garant~

za, en modo alguno, la reserva de un =
poder econ6mico, 0 de un poder politi
co minimo en Canarias capaz de llevar=
adelante nuestro propio desarrollo. T~

nemos una carta otorgada, tenemos un =
modele de corte, practicamente, y no =
excuso decirlo, porque 10 he dicho pu
blicamente en la prensa, neocolonial,=
un modelo que deja en manos exteriores
a Canarias su modificaci6n; un modelo=
que consagra 10 que hemos dicho quizas
con redundancia, un "status" estatico,
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donde el sector mejor tratado no puede
tener en el futuro perspectivas claras
de desarrollo; el mejor tratado de los
sectores economicos en este provisiona
lisimo documento, "flecos" aparte, 10-:
unico que puede aspirar es a cuantifi
car a los niveles actuales, y en mu-==
chos casos ni son los mejores, sus ni
veles de producci6n.

Inc6gnitas en el terreno economlCO,
muchisimas; las agricolas han side ex
presadas con saciedad, con una varian
te: que el enemigo no va a estar en el
Mercado Comun; el enemigo va a ser, ==
desde el punto de vista de la compete~

cia economica, por supuesto, el tradi
cional, el que ha presionado sistematl
camente ante los Gobiernos de Madrid,=
en guerras de cupos y similares,desde=
el sureste espanol, que ahora vera
acrecentada su posibilidad de audien-=
cia politica desde dentro del Mercado=
Comun. Lo dicho vale igua1mente para =
los sectorps industriales, cuantifica
dos, estatificados, para secula secul~

rum, por mucho que se hable de revisi~

nes futuras, muy dudosas en los rneca-=
nismos de funcionamiento y en las gue
rras de intereses de la Comunidad.

Y que decir, por supuesto, de esa
libertad de establecimiento con la que
el senor Consejero en su intervencion=
parece querernos abrir la puerta de E~

ropa a una emigracion canaria que car~

ce, absolutamente, de tradici6n y de =
cualificacion para tener expectativas=
reales hacia ese continente.

En definitiva, senores Diputados,
el significado global de 1a negocia-==
cion en estos momentos. esta ~leno de =
incognitas y de dudas para Canarias. =
Tiene algun pequeno descubrimiento, ==
desde el punta de vista politico, cu-=
riosisimo. Existe algo que se llama la
flota canaria, que por 10 visto hay =
que segregar de la flota peninsular, =
como destinatario de derechos y de
ob1igaciones diferenciados. Esto es un
magnifico descubrimiento porque, si ==
mal no recordamos, el senor Marin, en=
rueda de prensa en Bruselas, una de ==
las tesis que defendio es que no exis
tia ni deberia existir f10ta canaria,=
sino existia flota espanola en Cana-==
rias. Yo no voy a entrar en el galima-

tias de la flota canaria; no voy a en-=
trar en el qalimatias conceptual tam-=
bien del "status" especial para Cana-=
rias que dice el senor Consejero. Lo =
que si le pido es que sean consecuen-=
tes. Si ustedes reconocen que objetiva
mente el Mercado Comun le quiere dar a
Canarias un tratarniento de area indivi
dualizada eso se tiene que correspon--:
der con un poder politico efectivo, ==
con un poder de resistencia frente a =
adhesiones 0 a medidas no deseadas que
ustedes, en modo alguno, han dudado, =
rnejor dicho, han 1uchado por ellas. La
pregunta global que a estas alturas se
puede preguntar la sociedad canaria, =
la opinion pUblica, indudablemente
atraida por la importancia de este de
bate, la pregunta global es Gque hacer?=
GQue cabe hacer ante el fracaso global
de una negociacion? GQue cabe hacer? Y
esto no 10 puede evitar usted, senor =
Consejero; usted puede, efectivamente,
desde las perspectivas triunfalistas=
del Gobierno, afirmarse en que el tra
tado es beneficioso, pero usted no pu~

de ignorar que hoy la opini6n pUblica=
canaria masivamente, los sectores sin
dicales, sociales, econ6micos, empres~

riales, politicos, mayoritarios del ~
chipielago, estan diciendo al Gobierno
de Canarias que el tratado no es bene
ficioso, que no confian en el, que no=
quieren entregar su futuro en manos de
unos organismos ajenos,cuya cicateria=
hacia las peticiones de los sectores =.
econ6rnicos canarios e, incluso, de mu
chos sectores sindicales, es rnanifies
tao

GQue hacer? Bueno, el que hacer, en
tendernos, Izquierda Canaria entiende,-:
que es en estos momentos quizas una de
las' c1aves po1iticas de este debate. =
Este debate no puede quedar en e1 en-=
trecruce caba11eresco de posiciones, =
de argumentos 0 preguntas mejor 0 peor
intencionadas, mejor 0 peor fundadas.=
En estos momentos el que hacer de este
debate debe reconducir el tema de 1a =
adhesion a1 Mercado Comun a un debate=
autenticamente reso1utorio, en que 1a=
unica institucion, aunque sea "capiti
disminuida" que representa politicamen
te a Canarias r-, a fa1ta de competencias
po1lticas, haga sentir, por 10 menos,=
su posici6n politica, su posici6n mo-=
ra1, frente al texto definitivo 0 pro-
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visional de esta propuesta. El que ha
cer exige que en estos momentos este =
debate no concluya, insisto, en un en
trecruce caballeresco de posiciones; =
porque de palabreria, y con buena ra-=
z6n, nuestro pueblo esta cansado. El =
Gobierno, entiende Izquierda Canaria,=
que esta obligado politicamente en es
tos momentos ante el veredicto unanime
de la opini6n pUblica de los sectores=
implicados ante la gravedad politica =
que supone en estas circunstancias se-=
guir avanzando por un camino de cegue
ra hacia objetivos dudosamente desea-=
dos por nuestra sociedad, exige que el
propio Gobierno tome la iniciativa de=
convocar un debate resolutorio en el=
que, insisto, a falta de competencias=
politicas reales demos, por 10 menos,=
el testimonio moral, politico, de que=
Canarias no desea esta modalidad de==
adhesi6n, 0, por 10 menos, que expli-=
que Canarias y los representantes de =
Canarias el tipo de modalidad que es-=
tan dispuestos a aceptar. De 10 contra
rio este debate, insisto, no resolutl
vo, sera, en definitiva, una mas de =~
esas comisiones tediosas, largas e inc
perantes con que a 10 largo del ultimo
ano nos ha obsequiado el Gobierno a ==
traves del senor Consejero.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Angulo.

Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor===
Presidente.

lSe le ha aparecido a us ted la vir
gen? Asi ha interpelado recientemente=
un Diputado al Presidente de la Comuni
dad Extremena, y yo creo que la cues-~
ti6n,o el hecho,no es desaprovechable=
para nosotros. Yo estoy segura que al=
senor Presidente no se le ha apareci
do la Virgen, pero si estoy por sospe
char que ha tenido alguna revelaci6n,=
0, quizas, la clave del viaje a Rusia=
pueda estar en la captaci6n de alguna=
filtraci6n de la KGB para conocer, por
fin, que pasa con Canarias y el Merca
do Comun lQuien 10 sabe?

Nosotros,mi Grupo Parlamentario,

ha tenido que librar un cierto force-=
jeo reglamentario para tratar de conse
guir que este debate se celebrara; y a
la vista esta, a la vista de la expec
taci6n que en la sociedad canaria ha =
suscitado,a la vista esta que estaba-=
mos en la linea correcta.

Yo, en el comienzo de mi interven-=
c~on, quiero dejar dos hechos absoluta
mente meridianos:

CDS se encuentra enormemente satis
fecho y mucho mas esperanzado con que=
Canarias pertenezca 0 vaya a pertene-=
cer de hecho a la Comunidad Europea. Y
este es un hecho del que los canarios=
nadie tiene derecho a cuestionar el o£
timismo, la esperanza, de un futuro me
jor para nuestros hombres y para nues
tra tierra.

Y una segunda afirmaci6n. Hemos de
fendido, desde el primer dfa que este=
debate se ha iniciado en este Parlamen
to, la opci6n dos para Canarias. Y ha~

ta el final, senor Presidente, hasta =
el final, tenga la seguridad, que en esa
linea vamos a estar sin debilidades.

Hechas estas dos afirmaciones, que=
a mi me parecian necesarias, de una v£
caci6n europeista y de confianza en el
futuro de Canarias integrado a laCom~

nidad; porque, en definitiva, sean cua
les sean los avatares que tengamos que
supera~ al final seran superados y nos
sentiremos orgullosos de que nuestros=
descendientes puedan decir que forman=
parte de una ~omunidad avanzada como a
la que pretendemos y a la que de hecho
nos vamos a integrar.

Yo hoy no quiero realizar una inte~

venci6n con tecnicismos. Me parece que
este es el momento de hacer un debate=
politico de la cuesti6n, y yo creo que
los tecnicismos, los preciosismos -si=
se quieren-, de formaci6n comunitaria
-dificil por otra parte- han debido =
quedar en este momento atras en los
multiples debates que en Comisi6n he-=
mos celebrado ..

Quiero tambien decir que en este mo
mento no vamos a participar -y creo -
que es oportuno que 10 diga despues de
algunas afirmaciones, yo creo que pre-
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cipitadas y producto del fervor juve
nil del orador en aquel momento-, no v~

mos a participar en ninguna operaci6n=
de acoso y derribo de nadie, porque e~

te es un momenta en el que todos tene
mos que estar mas unidos que nunca, ==
porque es un momenta dificil, y un mo
mento.en el que todos juntos debemos =
empujar en la misma direcci6n. Y en ==
esa linea vamos a seguir, senor Saave
dra.

Con tranquilidad si, con sosiego si,
y con firmeza tambien. Pero mire us-==
ted, sin debilidad, sin "entreguismos';
y, 10 que es peor, tampoco queremos paE..
ticipar en ninglin tipo de trapaceria =
de ningun genero; ni aqui, ni en Ma-==
drid, ni en Bruselas.

LCual es la cuesti6n para nuestro =
Grupo en este momento? Yo tengo que ==
ser absolutamente franco; la cuestion=
fundamental que inspira para nuestro =
Grupo y que cree que recoge algunas de
las inquietudes que se estan manifes-=
tando en la opini6n pUblica canaria, =
es que nuestro Grupo no tiene la con-=
fianzaque debiera, no tiene la confia~

za que desea, que desea de verdad, en
las convicciones del senor Petit; sin=
ningun genero de dudas. Y entrare mas=
adelante en 10 que estoy diciendo.

El senor Petit ha dicho -nadie duda
que ha trabajado mucho; usted decia ==
que habia estado varias veces en Brus~

las, alguna vez en Nueva York, 10 ten
go que recordar tambien- que ha real!
zado seis comparecencias en este Parl~

mento, que ha trabajado mucho, como e~

ta manana decia el senor Herrera Pique
a proposito de su permanencia en las =
bibliotecas. Nadie 10 duda; pero cuan
do usted hacia esta afirmacion, yo
recordaba a algunos alumnos malos a ==
los que en nuestra profesion universi
taria con frecuencia dialogamos con
ellos, y nos dicen: "oiga, usted no me
suspenda porque yo he trabajado mucho~

Mire usted, el suspenso 0 el apro
bado 10 tendra usted, y con usted to
dos nosotros, todos los canarios,al fi
nal del debate, al final de la cues-=~

tion de nuestra integraci6n con Euro-=
pa.

Yo creo que es bueno que hagamos un

poco de memoria de que es 10 que ha es
tado pasando en Canarias hasta el dia =
de hoy en relaci6n con el tema comuni
tario. Yo creo que Canarias ha celebr~

do un debate en profundidad como no 10
ha hecho ninguna otra regi6n espanola=
en el tema comunitario. Y cree tambien,
senor Saavedra, que su Gobierno ha co~

tado con el mas amplio respaldo social
y politico que un gobierno puede de-==
sear para defender una causa como la =
que estamos tratando en este momento.

Decia Winston Churchill que nada v~

lora mas la opini6n pUblica de un go-=
bernante que su coherencia. Y yo quie
ro, al hila d8 este breve analisis de=
10 que ha ocurrido en el tiempo de las
cosas que se han dicho y que se han h~

cho .•. Por ejemplo, se ha dicho: "la =
realidad del debate canario es que la=
integracion plena, en buena medida, no
existe; esta desechada por el conjunto
de la sociedad y por el conjunto de ==
las posiciones que se expresan en Cana
rias. La no integracion tambien es res
paldada mayoritariamente."

No integracion en la Union Aduane-=
ra: primera gran afirmacion.

Segunda gran afirmacion: negocia-==
cion de un acuerdo comercial especial=
con Peninsula y con la Comunidad que=
regule nuestras relaciones, fundamen-=
talmente comerciales, con ambas areas.

Tercera cuestion: no asuncion de la
politica fiscal comunitaria.

Y, en til time lugar, no a la Politica
Agraria comtin, etcetera.

Estoy segura que alguien de los que
hoy se sientan en estos bancos estara,
quizas, incomodo, 0 por 10 menos preo
cupado -estoy segura que preocupado ==
si-, porque estas cuestiones no estan=
10 suficientemente despejadas que se =
desean.

En esta opcion politica que se dib~

jaba, 10 fundamental no es -se dijo- =
la a f Lrmao Lon "no a la Union Aduane r a'[
sino que 10 fundamental es, 0 son, las
caracteristicas que vaya a tener ese =
tratado especial de relaciones comer-=
ciales con Peninsula y Comunidad.
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En otro momenta se dijo: "en tal ==
forma que si esas caracteristicas del=
tratado de relaciones comerciales no =
asumieran el interes canario y no asu
mieran, en tal sentido, nuestras nece
sidades de exportaci6n y de relaci6n =
comercial, seria muy dificil que pudi~

ramos sostener esta opci6n, y entonces
tendriamos que producir un salto a
otra", a la opci6n primera, en concre
to, se hablaba.

Se ha dicho, y en este caso discul
peseme la cita de mis propias pala-===
bras: "el problema es -dije yo desde
esta tribuna el primero de diciembre =
del ochenta y tres- hacia Europa si, =
lpero c6mo? Las cuestiones son: somos=
europeos, lcuanto nos cuesta esto?
lQuien 10 va a pagar? lQuien 10 tiene=
que pagar?" Estas son las cuestiones
que, por ahora, tampoco sabemos cual =
es la respuesta.

El problema, desde nuestra perspec
tiva, no esta s6lo en obtener la com-=
prensi6n europea; el problema esta =
-aludla entonces-, en Madrid. y termi
naba con una breve reflexi6n: "con la=
f6rmula adoptada, la gran sacrificada
podria resultar, al final del proceso=
negociador, nuestra agricultura, que =
es cierto que en terminos economicos =
supone s6lo un ocho coma cinco por
ciento aproximadamente de nuestro PIB,
pero que para algunas islas representa
casi todo." Y aludia a 10 que podria =
pasar en algunas de elIas, por ejem-==
plo: en La Palma. Porque si es verdad=
que en terminos puramente economicos =
nos estamos refiriendo a un ocho coma=
cinco por ciento del PIB, 10 cierto es
que socialmente representa mucho mas,=
y que aproximadamente un dieciocho por
ciento de la poblaci6n canaria, un di~

ciocho por ciento del empleo canario =
se produce a partir -empleos directos
en el sector agrario.

Se ha hablado tambien de algo como=
esto: "con la apertura oficial de las=
negociaciones conducentes a la integr~

ci6n espanola en las Comunidades Euro
peas ha quedado abierto un amplio deb~

te que ha adquirido caracter!sticas e~

peciales en Canarias, dadas las espec!
ficas coordenadas, bien diferenciadas,
de nuestro Archipielago. En el desarro

110 de este debate estan sin clarifi-=
car algunos aspectos de la problemati
ca,debido, en parte, a las posturas eu
f6ricas y excesivamente optimistas de~

determinados sectores oficiales, con =
claras intenciones de evitar la con-==
testaci6n que llevarla consigo un plan
teamiento de los problemas". Don Felip~

Perez Moreno, quizas, ha olvidado es-=
tos parrafos, pero fueron escritos por
el en el ano ochenta y uno. Y decia el
actual Consejero de Agricultura: "como
se ha podido desprender de las lineas=
precedentes, las principales producci£
nes que se generan en las islas, la =
produccion final agraria, no son las =
que cuentan con mayor apoyo dentro de=
las directrices ... etcetera". Y decla:
"esperamos que se eleve el nivel de vi
da de los agricultores de las llamadas
zonas de mediania". Y terminaba: "a ==
nuestro entender el ingreso en la Cornu
nidad Econ6mica Europea no va a llevar
impllcita la potenciaci6n del sector==
agrario de las islas". Probablemente,=
el senor Perez Moreno si ha side cohe
rente con 10 que decfa porque se va a=
cumplir su premonici6n de entonces.

Miren ustedes, yo creo que es prec!
so, senor Petit, que yo recuerde algo=
de 10 que no se ha hecho, puesto que =
usted ya se ha ocupado de decir 10 que
ha hecho. Nosotros pensamos que el gra
do de participaci6n espanol, canario~

perdon, dentro del proceso de negocia
ci6n espanola en la Comunidad no ha si
do como debiera, y uno lamenta tener =
que escuchar 0 que leer manifestacio-=
nes como las que se han producido en =
los ultimos dras; por ejemplo, ha di-=
cho el Senador Jon Gangoiti, del PNV,
-que ha estado durante el ultimo afio =
en Bruselas destacado alli, pendiente=
de 10 que pasaba con la economla vasca
en relacion con la integraci6n a Euro
pa-,decia, segun refleja el peri6dico=
"Deia" de estas ultimas semanas: "al";
final de la negociaci6n es una pena ==
que los canarios no hayan estado al ==
pie del can6n porque las cosas no han=
salido como debieran". Esto 10 ha di-=
cho quien estaba alIi. Y ha escrito·el
diario "Die Welt" aleman: "es esperanza-=
dor que una Comunidad como la Canaria=
pueda continuar viviendo de sus tradi
cionales sectores comerciales". Ni una
palabra de la agricultura. Yo he dicho
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alguna vez que ha fallado el mensaje-=
roo Yo creo que el mensaje de 10 que =
Canarias pedia no ha sido bien transmi
tido. lY que ocurre? El senor Brito, =
don Oswaldo, aludia antes al problema=
de la carne de cerdo; me ha dado las =
claves de algo que ignoraba. Ahora se=
cual es el motivo del simposio que la=
Consejeria del ramo ha tenido para mon
tar el simposio sobre la cabra; no ten
dremos cerdo pero vamos a mejorar nues
tra producci6n caprina.

Y la pesca. De la pesca yo solamen
te voy a plantear, senores del Gobier
no, la siguiente cuesti6n. Nosotros n~

cesitamos que se nos asegure un conti~

gente suficiente, equivalente a la ca
pacidad de produccion de la industrias
canarias; permitir que se pueda dispo~

ner de materias primas de terceros pai
ses para hacerla subsistir, y que la =
aplicaci6n de la Tarifa Especial a la=
importacion en las islas de productos=
comunitarios y de terceros paises
permita hacer competitivos nuestros =
productos.

Desde luego, tal como estan las co
sas en este momento, quizas nos po-==
driamos dar por satisfechos si en el =
futuro se nos permite decir que pode-=
mos contar con un "status" similar al =
de los paises ACP, firmantes de la =
Convenci6n de Lome.

Hay cuestiones que nos preocupan; =
nos preocupa que en el documento comu
nitario que, por cierto, hemos recibido
hoy, en la manana de hoy -por suerte =
ya 10 conociamos de algunos desde sem~

nas atras en la prensa, 0 desde dras =
atras-, se insista en las contingenta
ciones; nos preocupa que va a pasar ==
con las tasas compensatorias; nos pre~

cupa el problema de la Tarifa Espe-===
cial, senor Petit, y, en definitiva, =
nos preocupan, sobre todo, la cuestion
de los precios de referencia; ahi esta
el problema. Nosotros caminamos, por-=
que asi 10 hemos querido los represe~

tantes de la sociedad canaria,y, prob~

blemente, la sociedad canaria en gene
ral, hacia un modelo "terciarizado" de
nuestra economia. Pero hay cuestiones
a las que hay que dar respuesta. GQue =
va a ocurrir con los excedentes de ma
no de obra que se produzcan en el sec-

tor agrario? lQue planes hay, a la vi~

ta de que el Plan Econ6mico Regional =
todavia esta enlasnubes, con las posi
bilidades de acceso al trabajo de es-=
tos excedentes? Senor Petit, usted ha
ce con frecuencia, ha hecho,alusi6n al
respaldo, al escudo de nuestro arsenal
constitucional. Mire usted, yo que us
ted, por 10 menos con prudencia, me ==
iria buscando un artificiero, porque =
pudiera ocurrir que el arsenal consti
tucional se dispare en las mano~ y en
en ese caso no lamentaria s610 que fue
ran las suyas, sino que nos afectarian
a todos los canarios. Usted, en este =
momento, que tanto ha hablado quizas =
en un proceso de exorcismo de la Euro
pa de los mercaderes, lsabe usted una=
cosa? Nosotros no quisieramos que se =
siga hablando de la Espana de los pi
caras; y parece que las esperanzas de=
que las cuestiones se arreglen podria=
dar lugar a que se nos siga llamando==
la Espana de los picaros. Esta no es =
la cuesti6n. Razones de elemental pru
dencia -usted comprende 10 que quiero~

decir- razones de elemental prudencia,
de responsabilidad politica, me hacen=
no ser mas explicito. Pero ahi esta la
cuesti6n.

Si la cuesti6n planteada en rela-==
cion can la opci6n dos fracasa, senor=
Toledo, Don Gregorio, me va a permitir •
una alusion personal. Yo recuerdo,como
usted, aquella durisima intervenci6n =
desde esta tribuna en la que a usted =
le recordaban su tremenda soledad; yo=
me temo que, en 10 que se refiere a la
coherencia, el senor Petit este siendo
coherente, y que en ~l futuro, qUizas=
en un saIto del que el me ha acusado a
mi, de que 10 que pretendo, sometido a
las presiones de determinados sectores
o fuerzas politicas, estan defendiendo
un saIto a la opcion una; no es tal c~

sa, senor Petit, no es tal cosa. Lo que
yo me temo es que, sometido a determi
nadas presiones, usted sea coheren~e =
con 10 que ha dicho en el pasado,hasta
hace poco tiempo, referente a la opci6n
tres. Y en ese caso, quizas, senor To
ledo, us ted por 10 menos va a contar
con alguna compania en esta Camara.

Yo he querido dejar aparte de la
cuesti6n ...

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
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dez, lleva ya veinte minutos; le ruego
que termine.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Termino,
senor Presidente.

Yo he querido dejar al margen de t£
da mi intervenci6n al senor Presidente
del Gobierno. Senor Saavedra, usted,
10 recordaremos todos, 10 recordamos
todos, usted en una ocasi6n dijo que
ante la firmeza y el sonido de las -
trompetas wagnerianas preferia la sen
sibilidad de un Szymanowski 0 el van-=
guardismo musical de un Luigi Russolo,
por ejemplo, 0 un Schaeffer. Yo me te
mo que tal como van las cosas usted h~

ya optado por el "bucolismo" de los s£
los de flauta de Stravinski, 0 se haya
pasado al genero bufo. Una cosa esta =
clara: a usted la zarzuela no le gusta
mucho; "La Alegria de la Huerta" esta=
en este momenta en entredicho.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Don Francisco=
Marcos tiene la palabra.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senor
Presidente (Rumores en ~a Sa~a).

El senor PRESIDENTE: Silencio, por=
favor.

El senor MARCOS HERNANDEZ: .•. seno-=
res Consejeros.

Pretendemos contestar al senor Con
sejero de Economfa, intentando leer eE
tre lineas su intervenci6n, que es la=
misma que ha venido repitiendo en las=
seis intervenciones que ha realizado =
ante esta Camara} una intervenci6n lle
na de optimismo, donde nos plantea las
ventajas de la integraci6n, y donde ==
procura, en la medida de 10 posible, =
ocultar las dificultades 0 los proble
mas.

Como primera manifestaci6n pollti
ca de roi Grupo, hemos de decir que de~

de un primer momenta hemos interpreta
do que el problema de la integraci6n =
de Canarias -que es a SU vez el probl~

rna de Espana, pero el problema de Cana
rias fundamentalmente-, es un proble~
no de partidos politicos, es un probl~

rna de supervivencia del Archipielago,=
y hemos ofrecido desde esta tribuna ==
nuestra colaboraci6n para resolver los
problemas institucionales que conlleva
el contar con un respaldo que en la ==
tarde de hoy se ha manifestado aqui, =
contaba el Presidente, no solamente 4e
los Grupos Politicos sino, incluso, =
una esperanzada actitud de todo el pu~

blo canario.

Pero ha llegado el momento, senor
Consejero, en donde no se puede venir=
a la Camara a volver a repetir todos =
los argumentos que ya tenemos escucha
dos en cuanto a las ventajas, a las
virtudes del documento de integraci6n.
Teniamos la esperanza de que en la ta£
de de hoy, porque conocemos el docume~

to, porque 10 hemos lefdo, que el se-=
nor Consejero destacara los aspectos =
negativos del mismo y que, incluso, h~

ciera una oferta del Gobierno del se-=
nor Saavedra en cuanto a cuales van a=
ser los factores que el Gobierno va a=
poner a contribuci6n para corregir, p~

ra paliar, con factores correctores, =
de las deficiencias que algunos secto
res de nuestra economfa van a sufrir =
en la integraci6n.

Yo podria decir aqui, porque 10 re
pite el Partido Socialista con mucha==
frecuencia cada vez que se dirige a mi
Grupo Politico, que el Grupo Politico=
Popular cada vez que actua ante esta =
Camara, actua de una forma puramente =
de critica, puramente de acoso y derr~

bo, y, en mas de una ocasi6n, se nos =
acusa de no ser alternativa de gobier
no, ni alternativa de poder. Parece c£
mo si se orquestase por parte de los =
miembros del Grupo Socialista en esta=
Camara, la celebre canci6n infantil
del "matarile-rile-rile" " es decir, ==
ld6nde e s t.a la al ternativa "matarile-r~

ie-rile" donde esta la alternativa "~

tarile-rile-ron"?'Cuando es 10 cierto=
que nosotros 10 que tenemos son progr~

mas de gobierno, y si ustedes en ese =
afan de lectura que se ha puesto de m~

nifiesto en la manana de hoy en las b~

bliotecas del paisleyeran cuales son=
precisamente nuestros programas de go
bierno, que en nuestros programas de =
gobierno esta la alternativa. Lo que =
haremos de aqu! en adelante es surtir=
a las bibliotecas 0 surtir a la Conse-
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jerfa de Cultura, precisamente, de los=
programas del Grupo Popular, para que=.
los reparta entre los ninos de las es
cuelas, 0, incluso, entre los propios=
miembros del Gobierno.

Nosotros hacia tiempo que estabamos
entonando el "matarile" a la inversa;=
deciamos:"':'d6nde esta el documento, m~

tarile-rile-rile, d6nde esta el docu-=
mento, matarile-rile-ron?". Y es 10 ==
cierto que alin no ha aparecido el doc~

mento, porque estamos debatiendo en =
la tarde de hoy algo que, par 10 vista,
todavia ni siquiera es un acta defin~

tiva de 10 que desde Bruselas se nos=
va a imponer. Pero, bueno, como es un
acta alin no definitiva, nos permitira=
el senor Consejero, y nos permitira el
senor Presidente, que, al menos, ex-==
trememos nuestra preocupaci6n en algu
nos sectores concretos que se ha pue~~

to de manifiesto aqui par todos quie-=
nes me han precedido en el usa de la =
palabra, y, fundamentalmente, el sec-=
tor agricola.

Me voy a detener brevemente en alg~

nos de ellos, porque tal vez estemos a
tiempo de que en ese perdido documento
del "matarile-rile-rile" podamos tener
la oportunidad de incorporar algunas=
cuestiones que consideramos importan-=
tes. Nos vamos a referir, en primer,=
lugar, al tema de los tomates; y con=
caracter preferencial, en este primer=
instante, aunque despues pasemos <?-_ =
otros sectores, porque los condiciona~

tes que vamos a aplicar al sector del
tomate podrian ser de aplicaci6n a
otros productos agrfcolas originarios=
de las Islas Canarias a que se refiere
el documento COREPER; es decir, pepi-=
nos, berenjenas, pimientos, judias, c~

ballas, patatas de primor y flares cor
tadas.

En la actualidad la exportaci6n es
panola al Mercado Comun de estos pro-=
ductos solo esta "contingentada" en 10
que se refiere a tomates y pepinos.
As!, funcionan a nivel nacional las Co
misiones Consultivas con sus Comite
Permanentes que, en base a Ordenes Mi
nisteriales y Resoluciones de la Dire~

ci6n General de Exportacion que dictan
las normas de exportaci6n para cada ==
campana, fijan los contingentes semana

les a exportar segun un programa indi
cativa previsto en dichas normas. Creo
que el senor Consejero conoce 10 que =
estoy diciendo en este momento, y mis=
afirmaciones no estan planteadas de ==
forma superficial, sino diciendo pura=
y simplemente 10 que esta ocurriendo.=
La produccion canaria de estas hortall
zas entra en la Comunidad Econ6mica Eu
ropea previa pago de aranceles en for
ma de TEC, que en el caso de tomates =
es un once por ciento para toda la ==
campana,excepto los meses de enero y =
febrero, que gozamos de una bonifica-=
cion del cincuenta por ciento. Solame~

te las exportaciones de tomates y pepl
nos estan sujetas al sistema de pre-==
cios de referencia y, en consecuencia,
pagamos tasas compensadoras, senor Co~

sejero, tasas compensatorias en deter
minados periodos de la campana; por ==
ejemplo, para tomates durante el ini-=
cio y terminaci6n de la campana, es d~

cir, hasta el mes de noviembre y a paE
tir del primero de abril, pues, en esa
epoca es donde existe producci6n pro-=
pia, preferentemente holandesa, no nos
olvidemos, en defensa de la cual apli
ca este sistema, precisamente, la Cornu
nidad.

Esta previsto, senor Consejero, un=
periodo de cuatro anos que se denomi
na "fase de verificaci6n de convergen
cia", en el que los productos canarios
entraran en la Comunidad en las mismas
condiciones que los procedentes de la=
Espana peninsular, respetando los pre
cios de referencia; es decir, en estos
cuatro anos seguiremos exportando como
hasta ahora, can el mismo periodo de =
precios de referencia, y aun no se sabe
si can algun desarme arancelario. Para
el periodo definitivo se fijan unos 1£
mites en forma de contingentes "t.a.rLfa
r ios", calculados sobre la media de. ==
las cantidades efectivamente importa-=
das en la Comunidad ampliada en el CUE
so de los anos ochenta y dos, ochenta=
y tres y ochenta y cuatro, procedentes
de las Islas Canarias. Dentro de es-==
tos limites -y entonces empiezan los =
problemas, senor Consejero, hay que de
cirlo-,dentro de estos limites, podre
mos exportar con exenci6n de derechos=
de aduana, perc respetando los precios
de referencia. ':'Que quiere decir esto?=
Pues, quiere decir que en principio ==
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se nos coarta la posibilidad de am-==
pliaci6n, pues en caso de pasar de las
cantidades fijadas hemos de seguir pa
gando TEC; pero sobre todo sigue sobre
nuestras cabezas la autentica espada =
de Damocles que es el sistema de pre-=
cios de referencia con la aplicacion =
'de tasas compensatorias que ahora aba~

cara todo el periodo de exportacion,==
pues ya la Comunidad ampliada tendra=
producci6n propia que ampara mediante,
precisamente, este sistema que tiene =
establecido hoy la Comunidad, que no =
sera otra que las hortalizas produci-=
das por Alicante, Murcia, Almerfa, que
encontraran ocasi6n propicia para ex-=
tender sus cul tivos .

lQuien se arriesga, senor Conseje-=
ro, a cultivar en estas condiciones? =
Creemos que nadie, pues, en cualquier=
momento, la aplicaci6n de tasas compen
satorias llevaria consigo la paraliza
ci6n de las exportaciones sin quedar-=
nos, ni siquiera, la posibilidad de
las exportaciones a la Peninsula, en=
la que como territorio de la Comunidad
ampliada pondria tambien tasas compen
satorias a nuestras exportaciones. Na
da de eso ha dicho el senor Conseje~
roo

No quiero insistir en el tema de
los tomates; son muy amplias las refe
rencias. Pero sf quisiera detenerme
brevemente, senor Consejero, en unos =
datos relacionados con el cultivo de =
flores,y plantas, y productos "horti-=
frutfcolas"' de la Regi6n Canaria. Y =
quiero dar unos datos que realmente ==
son indicativos de la preocupaci6n que
debe tener el senor Consejero, y creo=
que, logicamente, la preocupaci6n que=
debe tener tarnbien el Presidente del =
Ejecutivo canario. En rosas, nada mas,
ciento veinte millones de unidades, ==
que vienen a significar dos mil qui-==
nientos, de dos mil quinientos ados =
mil seiscientos millones de pesetas. =
En claveles, " strelitzias'" Y crisante
mos, de sesenta a setenta millones de=
unidades, entre mil quinientos millo-=
nes de pesetas. Esto sin contar las e~

portaciones de esquejes y plantas orn~

mentales,que se exportan y se venden =
en las islas por un total aproximado =
de cuatro mil millones anuales, senor=
Consejero. Numero de empresas, senor =

Consejero -que 10 debe de tener usted=
en sus estadisticas-: cuatrocientas
ochenta y cinco, entre grandes, media
nas y pequenas; y el numero de perso-=
nas que trabaj an en cultivos unas dos
mil quinientas, y en empaquetados unas
mil, mas 0 menos un total de tres mil=
quinientas familias que viven en este=
subsector. Es importante tener en cue~

ta las tasas compensatorias que no se=
pueden quedar a negociar como "flecos",
no se pueden quedar a negociar como ==
"flecos" para hacerlo posteriormente,=
pues. de ella depende la sUbsistencia=
del sector.

No se si estoy cansando al senor
Consejero y a los senores Diputados; =
perc la realidad es que estes temas, =
estas cantidades que se estan expresa~

uO,-son realmente alarmantes para la p~

sicion agricola y el sector, como con
secuencia de la forma en que se esta =
integrando Canarias en la Comunidad. =
Tomates, ciento noventa y cinco mil t~

neladas; pepinos, treinta y seis mil =
quinientas toneladas; pimientos, vein
ticuatro mil toneladas; berenjenas, ==
siete mil doscientas toneladas; aguac~

tes, dos mil toneladas; patatas de ex
portaci6n, diez mil toneladas. Doscie~

tas setenta y cuatro mil toneladas, en
numeros redondos, doscientas setenta y
cinco mil, que producen unos ingresos=
en divisas de unos veinticinco mil mi
llones de pesetas, senor Consejero. E~

te importe tiene una distribuci6n que=
abarca un amplio sector social; los ==
puestos de trabajo que genera el culti
vo de la patata de exportaci6n y cons~

mo es de unas doce mil familias; y el=
resto de los productos "hortifrutfco-=
las", se calculan unos cuarenta mil ==
puestos de trabajo en el campo y diez=
mil en los empaquetados.

Existe una gran inquietud, senor
Consejero. Esa gran inquietud existe =
y usted la ha obviado, y usted nos ha=
hecho un canto de las primicias del d~

cumento. Yo quisiera, senor Consejero,
decirles, por breves momentos, que na
da, ni se ha hecho usted eco, de que =
toda la prensa del Archipie1ago cana-=
rio, desde hace a1gun tiempo, mucho ==
tiempo, perc fundamenta1mente en los =
u1timos dias, es un fiel ref1ejo de 1a
preocupaci6n que existe en e1 Archipi~
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lago por la forma en que vamos a en-=
trar en la Comunidad Econ6mica Euro-==
pea. Tengo aquf las primeras planas de
los peri6dicos, y solamente me voy a =
limitar a las primeras planas porque =
hay articulos en su interior tan impo~

tantes 0 mas que los recuadros, preci
samente, periodisticos, donde se dice:
"se gesta la rebeli6nde la agricultu
ra canaria"; "nuevos y rotundos "noes"
al actual acuerdo con la Comunidad Eu
ropea"; "se destruye la agricultura c~

naria"; "firmeza ante el Mercado Co-==
mful"; "agricultura, pesca e industria=
plantan cara a Bruselas"; "firmeza ante
el Mercado Comun"; "agricultura desap~

recera en Canarias"; "vetado el repar
to" .•. Perd6n, esto ya estaba hablando
de otra cosa, que era de arbitrios, p~

ro por debajo volvera a decirnos que,=
efectivamente, Canarias va a perder la
gran oportunidad en el sector agricola.
Y concretamente, en el dia de hoy, el=
."Jornada" nos habla de los contingen-=
tes y las reglas de origen, principa-=
les "flecos" pendientes, senores. "Que
nadie nos engane", dice el "Ciario de=
Avisos"; seguimos con los "no" rotun-=
dos de la prensa del Archipielago.

lQue quiere decir todo esto, senor=
Consejero? Pues, quiere decir que us-=
ted no ha sintonizado con el pueblo c~

nario, 0 que el Gobierno de Canarias,=
en estos momentos, esta en otra 6rbita
que 10 que esta, precisamente, nuestra
poblaci6n como consecuencia de la ===
preocupaci6n que le esta produciendo =
esta integraci6n.

Existe una gran inquietud en el se£
~or de flores y plantas, como he di-==
cho, de Canarias, por el inmediato fu
turo de esas tres mil quinientas fami
lias que viven en este subsector por =
las consecuencias que para la produc-=
ci6n de plantas y flores van a tener =
los acuerdos de la Comunidad, en rela
ci6n con la discriminaci6n de Cana-===
rias. Nos preocupa a nosotros, preocu
pa a nuestro Grupo, como preocupa a ==
tanta gente, si se van a mantener en =
los nuevos acuerdos las mismas condi-=
ciones de desarrollo que tiene este ==
subsector, el mas prometedor futuro de
las islas, 0, por el contrario, vamos=
a pasar a una consideraci6n tercermun
dista entrando nuestras flores y plan-

tas, que tienen actualmente una renta=
de cerca de cuatro mil millones de pe
setas, cuando se hayan saturado los ==
mercados por las producciones de Is-==
rael, situaci6n que aqui no se ha man
tenido ni se ha dicho,pero que son, ==
precisamente, las que nos van a hacer=
un dana tremendo en el tema de la a-=
gricultura; porque cuentan con un tra
tado preferencial mejor en principio==
que 10 obtenido hasta ahora por Cana-=
rias. Entre tomates, pepinos, pimien-=
tos, berenjeaas, aguacates y patatas =
de exportaci6n, Senorias, exportamos =
doscientas sesenta y cinco mil tonel~

das con una renta global de veinticin
co mil millones de pesetas, con un ==
censo de ocupaci6n de sesenta mil fa-=
milias entre cultivadores y trabajado
res por cuenta ajena, que pueden per
der su ocupaci6n, que pueden perder ==
las posibilidades de desarrollarse y =
de subsistencia si se confirman las n£
ticias que ya circulan en Canarias, y=
que se extraen, precisamente, de este=
documento que estamos analizando. Por
que quedaremos sujetos a contingentes=
fijos y a tasas compensatorias, de las
que quedaran libres las provincias le
vantinas, como Almeria, Murcia y Ali-=
cante, que se aprovecharan, como es 1£
gico, para expansionar sus cultivos y=
ampliar sus mercados quitandonos 10 ==
que por tradici6n y esfuerzo se ha ga
nado el agr1cultor canario. S1 en un =
inmediato futuro se confirma este tra
to discriminatorio para la agricultura
canaria, senor Consejero, yo pregunto,
y rep1to, y reitero en la tarde de
hoy: lTiene el Gobierno Canario algful=
programa a largo plazo, precisamente,=
para absorber estos tremendos proble-=
mas que el sector va a tener que pade
cer en un futuro?

81 siguiera, senor Consejero, no ==
terminarfa en la tarde de hoy. Hemos =
hecho un estudio exhaustivo del docu-=
mento. Hay libre acceso, decia usted =
en la tarde, de los productos orig1na
rios de Canarias en el territorio adua
nero de la Comunidad ampliada y, part!
cularmente, en la exenci6n de los der~

chos de aduana bajo reserva de medidas
transitorias generales comven1das en-=
tre la Comunidad actual y Espana en el
terreno de la Uni6n Aduanera Indus-==
trial; se ha dicho. Pero yo pregunto:=
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lQue sucede con los productos no origi
narios? lDonde se dice algo a ese res~
pecto? Las reglas de origen para los =
intercambios estan destinadas especial
mente a limitar los intercambios a lo~

productos originarios de las Islas Ca
narias para conseguir un intercambio =
eficaz, sin riesgo de desvio de trafi
co. Y yo pregunto, senor Consejero:
lQue sucede con un posible desarrollo=
agricola e industrial en este supues-=
to? lComo van a sustituirse tales re-=
glas, pensadas para desarrollar econ6
mica y socialmente a las Islas Cana-==
rias, para evitar impactos negativos =
a las exportaciones canarias? Cuando =
las importaciones de un producto deter
minado originario de las Islas Cana-=~
rias provoquen 0 puedan provocar un ==
perjuicio grave a una actividad produc
tora ejercida en el territorio aduane~
ro de la Comunidad ampliada se pueden=
adoptar las medidas apropiadas; pero,=
lmedidas apropiadas para que, senor
Consejero? Sera para "reestrangular", 0
poder hacerlo, toda iniciativa de desa
rrollo con posibilidades en cada isla~
canaria.

Podriamos estar asi preguntando y =
preguntando sobre los problemas que ==
nos plantea la integracion.

Yo quisiera detenerme brevemente,
para terminar, senor Consejero, porque
se ha hablado muy poco del tema, y qui
siera relacionarlo con un problema que
a mi Grupo Ie preocupa fundamentalmen
teo Y es el problema de los Cabildos =
Insularesi es el problema de los ingre
sos de los Cabildos Insularesi es el ~
problema de los Arbitrios Insularesi =
es el problema de la fiscalidad en re
lac ion a la integraci6n en la Comuni-=
dad Europea.

IVA no se aplica. Pero no se dero-=
gan las demas disposiciones de derecho
fiscal comunitario. Es decir, que los=
impuestos especiales que sean indirec
tos:no hay limites para ellos.

En terminologia comunitaria, las ==
"accisas", senor Consejero, las "acci
sas" que usted conoce t.amb Len r ya noso
tros conocemos que la·"aceisa" del al~
cohol ya esta determinada, y sabemos =
tambien que en este momento se esta ne
gociando la "accisa" del petr61eo. Eso

10 sabemos, senor Consejero; pero qui
sieramos saber algo mas, quisieramos =
saber eual es la intencionalidad del =
Gobierno y como esta presionando para=
este tema, y que personas tiene desta
e~das en Bruselas para hacer un segui
mlento sobre estos problemas. Si Espa
na se ha comprometido a la aplicacion=
de un Impuesto General sobre las Ven-=
tas, un Impuesto General sobre las Ven
tas no discriminatorio, este tema nos~

lleva a un IVA eneubierto, senor Conse
jero. Hay que decirlo claramente. Tie~

ne que decirnos el senor Consejero __
eual va a ser la organizacion fiscal =
de Canarias despues que entremos en la
Comunidad en relacion a 10 que Ie es-=
toy manifestando.

Un tema no aclarado:el de los futu
ros ingresos, como les he dieho, de ==
los Cabildos, y tiene logicamente que=
quedar aclarado, porque si 10 que se =
va a imponer son impuestos, no olvide
mes que los Cabildos no pueden imponer
impuestos y la Comunidad Economica sf.
Entonees, evidentemente, habra una in
teraceion a traves de Cabildos y Comu
nidad Autonoma, que tiene tambien que=
quedar clarifieada.

Tema importante es el de relaciones
con los paises no pertenecientes a la=
Comunidad Europea. En Canarias consti
tuyen el quince por ciento de las im-=
portaeiones los pafses del Tratado de=
Lome, con tratado preferencial con la=
Comunidad; paises que se denominan ACP,
que, aproximadamente, son unos ciento=
treinta. lComo seran las relaciones ==
con los mismos?

No quiero terminar, senor Consejer~

contribuyendo al sombrfo panorama que=
en la tarde de hoy se esta poniendo de
manifiesto en relacion, preeisamente,=
a su intervencion; porque tuvo usted =
la oportunidad de plantear esperanzas=
con medidas concretas, con soluciones=
coneretas, sin soslayar precisamente =
los problemas que tenemos planteados.

Esta tarde esperabamos que el senor
Consejero planteara claramente y cruda
mente los problemas de la integracion~
y que nos dijera que, efectivamente, es
tamos en un camino espLnoso., que, efec
tivamente, tenemos grandes problemas. Y
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nosotros, nuestro Grupo Politico, que=
hemos manifestado en mas de una oport~

nidad nuestra vocacion europea, le de
ciamos a usted, senor Consejero, que =
en esa linea de dificultades estaria-=
mos con usted si, efectivamente, nos =
daba las razones y las soluciones para
atacar el problema en profundidad. Pe
ro 10 que no podemos aceptar es que se
nos siga diciendo desde la Consejeria,
e incluso desde la propia Presidencia=
del Gobierno, en donde la responsabil~

dad es compartida, porque todo 10 que=
us ted dice el Presidente del Gobierno=
10 tienen que compartir como responsa
ble que es de la Consejeria; y que se=
manifieste en declaraciones instituci~

nales ante los medios de comunicacion=
oficial del Estado que todo son venta
jas y que todo son soluciones, eviden
temente, en la tarde de hoy, ha queda
do subyaciendo la opinion generalizada
de que usted no ha traido precisamente
una intervencion del Gobierno clara, =
terminante, rigurosa, planteandonos ==
los problemas como son realmente y cu!
les son las soluciones que nos tiene =
planteadas. Porque en ese camino nos =
encontrara. Lo que no nos encontrara =
jamas es en intentar ocultar las verd~

des, porque nosotros votamos una op-==
cion en el Parlamento, y la votamos -
con unos condicionantes de que eran -
unos limites que se habian impuesto a=
las negociaciones; y habiamos dicho en
esa negociacion que, en cierta manera,
desde un primer instante y desde un ==
primer momento, nuestro partido partic~

pO en las negociaciones de forma posi
tiva, e incluso redactando parrafos e~

teros de la misma. Nosotros seguimos =
en la linea inicial, pero queremos que
de verdad se diga al pueblo canario, =
se diga a este Parlamento, que es 10 =
que esta ocurriendo y que es 10 que el
Gobierno Canario tiene previsto para =
resolver los problemas de la integra-=
cion en la Comunidad Europea.

Nada mas. Muchas gracias, senor Pr~

sidente, por la amabilidad en el tiem
pa concedido.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Marcos.

Don Augusto Brito tiene la palabra.

El senor BRITO SOTO; Senor Presiden
te, Senorias.

Vamos a'comenzar por puntualizar a~

gunas cuestiones que se han ido plan-=
teando a 10 largo de la tarde, para, =
con posterioridad, abordar una exposi
cion del criterio que nos merece al ==
Grupo Parlamentario Socialista el pla~

teamiento que el Consejero ha efectua
do del regimen especifico canario de
adhesion a las Comunidades Europeas.

Comenzaremos par puntualizar, como=
deciamos, algunas afirmaciones, algu-=
nos argumentos que se han planteado. Y
comenzaremos senalando, respecto del =
criterio de que ha habido triunfalismo
en el planteamiento de los socialistas
respecto del regimen especifico, que =
10 que ha habido es mera constatacion=
de dos cuestiones:

La primera, de que formamos parte =
de la Comunidad Economica Europea, y =
que compartimos, en tal sentido, la s~

tisfacci6n que cabe a todo el pueblo =
espanol y a todo el pueblo canario por
tal cuestion.

La segunda, que el objetivo fijado=
de conseguir un regimen especifico de=
adhesion para Canarias ha sido basica
mente conseguido, y que tal cuestion,=
que fue planteada como interrogante a=
10 largo de muchos anos atras, practi
camente de todos los anos atras en que
se estuvo discutiendo este tema en Ca
narias, esta despejada.

Si a la satisfacci6n que cabe a la=
respuesta de estas dos afirmaciones se
le llama triunfalismo: tenemos dosis =
de triunfalismo.

Si a esa satisfacci6n se le llama =
constataci6n de una evidencia: noso-==
tros constatamos esa satisfacci6n con=
serenidad, sin ningun tipo de alharaca
y sin ningun tipo de exceso, porque ==
pensamos que se ha cumplido uno de los
objetivos fundamentales que la comuni
dad espanola y la comunidad canaria se
habian trazado, practicamente desde el
acceso a la modernidad de este pais.

Se dice igualmente que el documento
que se ha traido aqui es el documento=
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del COREPER mas el acta de la sesion =
-el acta verbal de la sesion- del dia=
veintiocho. Bueno, es el documento del
COREPER mas el acta verbal de la se-==
sian. Efectivamente. Eso forma parte =
de los mecanismos de trans ito comunita
rio de los problemas, en definitiva.

Primero hubo un documento de la Co
mision, luego un documento del Comite=
de Representantes Permanentes, y, lue
go, finalmente, el acta verbal que se=
produjo en la sesion final de negocia
cion a nivel de Consejo. Es que las c~

sas son asi, y no tenemos por que ocul
tar 10 que efectivamente hay.

GEl documento final? El protocolo =
espanol de adhesion con el regimen es
pecifico canario. La hemos dicho tam-=
bien con claridad. Por 10 tanto, las
cosas a ese nivel que queden nitidas y
despejadas.

Se ha senalado, igualmente, que hay
provisionalidad alin en relacion con el
regimen canario de adhesion a la Comu
nidad Economica Europea. Despejar las=
dudas en este terreno: no hay ninguna=
provisionalidad. El acuerdo politico =
esta cerrado. Que quede absolutamente=
claro: el acuerdo politico esta cerra
do. Y se estan,en estos momentos, ex-=
clusivamente abordando los aspectos =
tecnicos que completan ese acuerdo po
litico. Y se han senalado por el Cons~

jero cuales son esos aspectos tecnicos:
la determinacion de los volumenes del=
contingente, las reglas de origen, et
cetera, etcetera.

Decia, planteaba, el primer intervi
niente un eonjunto larguisimo de pre-~

guntas que imagino eomenzara a respon
der el Consejero. Can independencia de
esas respuestas, yo preguntaria a el y
a todos los intervinientes que defien
den la ope ion tres como ope ion mas ade
cuada para Canarias, si desde esa op-~

cion tres esas preguntas tienen res-==
puestas; esas y otras que se podrian =
hacer, esas y otras que se podrian ha
cer. Si desde la opcion de que se de a
Canarias el trato de pais ACP, esas y
otras preguntas tienen respuesta, amen
del earacter tercermundista a que nos=
~levaria la propuesta de convertirnos=
en pais ACP, desde nuestro punto de =
vista.

Planteaba el segundo interviniente=
que habia un tema grave, el que mas ==
grave Ie habia parecido, y era que la=
modificacion del regimen canario se pu
diera producir por decision del Conse~

jo y no por decision de los propios ca
narios. Se Ie olvido caer en un deta-~

lIe: que dice ese mismo parrafo del d£
cumento que tal decision habra de ser=
adoptada por unanimidad del Consejo, =
10 cual implica el derecho de veto es
panol, el derecho de veto espanol, y =
dentro ya de los mecanismos espanoles=
todos conocemos las garantias constitu
cionales y estatutarias que el regimen
especifico canario tiene respecto de =
10 que pueda ser la posicion espanola=
planteada en tal sentido. Estas re-==
flexiones no cayeron en su ambito de =
preocupaciones. Si cayo, sin embargo,=
una preocupacion importante refer ida =
al sector agricola.

Bien. Yo cree que esta contenida la
respuesta en la interrogacion que debe
hacerse quien se preocupaba por el se~

tor agricola respecto de la respuesta=
que la ope ion tres pudiera implicar p~

ra tal sector. Yo creo que hay que ha
cer analisis de las propias posiciones
y de las respuestas que las propias p£
siciones plantean antes de pasar a cr~

ticar la de los otros. Porque, claro,=
si n~ no tenemos armas y bagajes para=
poder plantear al otro problemas efec
tivamente serios, y mucho menos en el=
contexto de la negociacion.

Con esto entiendo respondidos a
aquellos que defienden la opcion ties=
en los planteamientos que han efectua
do.

Y me gustaria abordar unicamente, =
respecto de este sector de la Camara,=
una cuestion planteada, 0 dos cuestio
nes planteadas por el senor Angulo. D~

ce el senor Angulo que ha fallado el =
marco politico. Yo creo que si, desde=
la orbita de preocupaciones del senor=
Angulo es logico que el piense que ha=
fallado el marco politico. Pero, senor
Angulo, es que usted se plantea el ==
problema comunitario y otros problemas
del espectro politico canario en rela
cion con una alternativa de cambio del
marco politico. Entonces es logico que
usted se plantee que ha fallado el mar
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co politico. Es que usted analiza los=
problemas globales politicos, economi
cos, etcetera, de la optica canaria, ==
desde esa perspectiva de necesidad de=
cambio del marco politico hacia otro =
marco distinto. Entonces, evidentemen
te, ha fallado el marco politico. Ha =
fallado en este y en otros problemas,=
en casi todos los problemas que vienen
a esta Camara.

Senalaba igualmente -y me ha extra
nado que 10 haya senalado el senor An
gulo- que todos los sectores, que pra~

ticamente todos los sectores canario~=

no estan de acuerdo con el documento.

Senor Angulo, mire, yo le hago nada
mas la siguiente reflexion: si usted =
mira para las dos Camaras Agrarias ca
narias, para los dos Presidentes de ==
las dos Camaras Agrarias canarias, pa
ra los dos Presidentes de las dos Cama
ras de Comercio canarias, representatl
vas de buena parte del sentir de esos=
sectores, en principio, se encontrara=
usted con que esos cuatro militantes =
son afiliados 0 de AP 0 del PDP. Y en
tonces, lde que estan hablando cuando=
hablan? lHablan en funcion del interes
de los sectores 0 en funcion de los in
tereses de la Coalicion Popular? Yo ==
creo que esa es una interrogante que =
tenemos que hacernos, porque a 10 me-=
jor resulta que se estan preguntando y
respondiendo en el exclusivo sector de
la derecha, y a 10 mejor menos repre-=
sentando, menos representando, a los =
sectores economi.cos ,. y mas representaE.,
do a intereses politicos especificos.

Yo agradezco el tono, creo que dis
tendido y consciente de la responsabi
lidad historica que se plantea, de la=
intervencion del CDS. Agradezco ese t~

no porque creo que son necesarias posl
ciones,en este sentido, serenas, en re
lac ion con este y otros problemas im-=
portantes de la vida de Canarias. Y a=
pesar de ello quiero efectuarle algu-=
nas consideraciones:

Yo creo que no ha habido un anali-=
sis del documento en profundidad por =
parte del CDS. Yo creo que no puede b~

sarse un analisis en profundidad del =
documento en comentarios de "Die Welt"
o de "Deia". Yo creo que si sigue,como

creo que sigue, en la opcion dos, ten
dra que reconocer, tendra que recono-=
cer que el nucleo basico de la opcion=
dos esta conseguido; y algunos proble
mas hay en el documento, y los aborda
remos tambien. Y yo le diria que con-=
fiara mas en el senor Consejero, que =
en el pasado puede haber defendido te
mas; pero en elpasado tambien, en mil
novecientos ochenta, concretamente en=
la Junta de Canarias, casi nos meten =
en la Comunidad Economica Europea por=
la puerta falsa, con nocturnidad y al~

vosia, y nosotros no traemos a cola-==
cion ese pasado. Dejemos el pasado del
Consejero y dejemos otros pasados. De
fendamos, en definitiva, el regimen e~

pecifico mejor que deba tener Canarias.

Coalicion Popular. A mi me ha sor-=
prendido la entrada del representante=
del Grupo Popular. Casi estoy a punto=
de decir que hoy nos hemos enterado de
cual es la alternativa del Grupo Popu
lar. La alternativa del Grupo Popular,
parece ser, es la alternativa del"rr:ata
rile-rile-rile, matarile-rile-ron". Yo
le diria que hagan uso en la pr6xima =
campana "la alternativa del matarile".
Y 10 que no se ha dado cuenta el senor
Marcos es que en la propia canci6n es
ta la respuesta de donde esta la alte~

nativa: "en el fonda del mar, matarile
-rile-ron~ (RiBas en La SaLa.)

Me gustaria senalarle igualmente ==
que el Grupo Popular solo ha hablado =
del sector agrario. Por 10 visto la a!
ternativa no tiene en cuenta al resto=
de los sectores, por 10 visto no le iE.,
teresa el resto de los sectores de la=
economia canaria, que representan el =
noventa y dos por ciento del Producto=
Interior Bruto canario, el noventa y =
dos por ciento. Muy bien, sera la al-=
ternativa del sector agrario mas pro-=
pia de la liga agraria que de la alter
nativa del Gobierno.

Senalarle una precisi6n respecto de
los precios de referencia, porque creo
que ha hecho una interpretacion inade
cuada. Los precios de referencia solo=
se aplican a tomates, pepinos y beren
jenas. Ni las flores, ni los pimiento~

ni los aguacates, ni otros sectores,
-en concreto usted se ha centrado en
flores- no van a tener aplicacion de
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los precios de referencia. Dejemos ese
asunto claro.

Se preguntaba que ocurre con los ==
productos industriales y productos ca
narios no originarios. Bueno, pues, e~

ta claro: se les aplica un sistema de=
reglas de origen. Esta ·claro. lO es ==
que pensaba el Portavoz del Grupo Pop~

lar reexportar coches japoneses 0 man
zanas sudafricanas? Evidentemente, los
productos no originarios estaran some
tidos a reglas de origen. Y ahora ana
lizaremos las caracteristicas de esas=
reglas de origen.

,
Bi~n. Uosotros p'2!nsamos, el Grupo =

'J1)Y)IlHlc·n t.llyir.> r;r)c;1.alilJtll, rl'J~ P.11 trn--

prescindibLe mantener La conciencia de
que estanos abordando un tema de poli
tica de Estado, y de que hay que abor
darla can la serenidad suficiente y s~

biendo, por otra parte, que hemos est~

do insertos en un proceso de negocia-=
ci6n en el que otros tambien opinan. =
Eso es imprescindible. Y es imprescin
dible, desde esa 6ptica de politica de
Estado, tener la conciencia de que, en
definitiva, 10 que estamos abordando =
es la estabilidad econ6mica de Cana-==
rias para el futuro y buena parte de =
la estabilidad politica de Canarias p~

ra el futuro. A nadie se nos oculta -
que una situaci6n de ruptura con el Es
tado espanol,en relaci6n con este 0 -
con otros problemas, generaria una cr~

sis hist6rica de importantisimas cons~

cuencias hacia el futuro. Y estos da-=
tos hay que manejarlos necesariamente,
necesariamente, a la hora de abordar
problemas de Estado que importen, en
los que resulte afectada Canarias.

Desde esa 6ptica, a nosotros no se=
nos escapa la tentaci6n de hacer una =
comparacion de 10 que ocurrio en los =
ultimos dias de la negociacion canaria
en Canarias y 10 que ocurri6 el ultimo
dia, 0 el dia anterior al ultimo, en =
Canarias, y 10 que ocurri6 en el resto
del Estado espanol. En el resto del Es
tado espanol, si no 10 ·hemos olvidado~

se celebr6 una sesi6n parlamentaria, =
en el Parlamento Estatal, practicamen-

. te nada mas que para dar el pleno res
paldo del arco de fuerzas politicas ==
parlamentarias espanolas a la adhesion
de Espana a la Comunidad y al Ministro

que tenia que firmarla. Desgraciadame~

te, en Canarias, el ultimo dia, deter
minados politicos canarios y determin~

dos representantes de sectores econ6m~

cos canarios salian a la prensa para =
anunciar que ese dia precisamente cam
biaban a la opcion uno. Yo cree que ==
aqui hay una reflexi6n que hacerse, ==
una reflexi6n que hacerse, de la dife
rencia, del diferente tratamiento que=
se ha dado a este problema desde las =
instancias politicas y econ6micas na-=
cionales y desde las instancias polit~

cas y economicas canarias en esta ulti
rna fase del problema.

lC6ma se inici6 este debate en Can~

rias? Se inici6 con el famoso debate =
~nfr~nt1)ml~nto noctorlnl y cnfrcntn--
miento interinsular con que 10 cogimos
el Gobierno socialista. Y a partir de=
ahi se recondujo a un documento unico,
que tuvo el pleno respaldo; perc incl~

so con aquel documento unico seguiamos
teniendo graves interrogantes. Tenia-=
mas el grave interrogante de si nos a~

mitirian el regimen especifico; tenia
mos el grave interrogante de si nos a~

mitirian un sistema fiscal propio que=
financiara a nuestras Corporaciones L~

cales; teniamos el grave interrogante,
la gran incognita, del platano; la gr~

ve inc6gnita de las posibilidades de =
exportacion para el resto de los pro-=
ductos agrarios; la grave incognita ==
del tabaco; y el documento despeja
esos problemas. No nos olvidemos tam-=
poco de este dato, no nos olvidemos ==
tampoco de estos datos, porque esos i~

terrogantes estan resueltos, 0 basica
mente r~sueltos, en el documento que =
se nos ha presentado.

lQue se presenta hoy? Un regimen e~

pecifico de adhesion. Y quiero resal-=
tar la importancia de este asunto, la=
importancia del regimen especifico ca
nario, interrogante que esta absoluta
mente despejada. Y esa importancia 10=
es, esencialmente, por cuanto garanti
za hacia el futuro que el tratamiento=
de cualquier tema sectorial canario se
hara al margen del tratamiento d~, los=
temas sectoriales espanoles, y dentro=
de un tratamiento propio y singular p~

ra Canarias. Ahi esta la virtualidad =
hacia el futuro del regimen especifico
canario; algo a 10 que no podemos re-=
nunciar.
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A nosotros nos parece, igualmente,=
que este regimen especifico garantiza=
el nucleo planteado en el momenta ini
cial por el Parlamento de Canarias. Y=
vamos a tratar de abordarlo, con inde
pendencia de que vamos a pasar a cons
tituirnos en la regi6n con nucleo esp~

cifico; con regimen especifico, de ma
yor importancia cuantitativa de la Co
munidad Econ6mica Europea, y, posible
mente, con un trato cualitativo, con =
un trato de normas mas complejo de los
regimenes especificos que hoy sostiene
la Comunidad.

GCual fue el nucleo de nuestra pro
puesta que nosotros defendimos en
aquel debate de diciembre del ochenta=
y tres? Deciamos:

"En tal sentido, se trata de conser
var las bases de nuestro Regimen Econ~

mico y Fiscal y de ampliar el marco de
relaciones econ6micas y comerciales de
Canarias a toda la Comunidad, regido =
precisamente por esas bases del Regi-=
men Econ6mico y Fiscal. LY que bases =
son esas que hay que conservar? GCua-=
les son las bases de nuestro REF? Son=
el caracter mixto de nuestro Regimen =
Aduanero, que combina sabiamente la ==
exencion arancelaria de un lado, y la=
proteccion arancelaria del otro, de
aquellas producciones que haya de pro
teger. Son el principio de libertad c~

mercial, de arraigo hist6rico importa~

te, definitivo en CanariasF la exen-==
ci6n a la imposici6n indirecta estatal
o general; el establecimiento de una =
imposicion autonoma insular que fina~

cie nuestras corporaciones locales; el
establecimiento, la existencia, de
unas reglas de origen para productos =
industriales referidas al Decreto "Pe
rez de Bricio"; y, finalmente, unas n0E.
mas de protecci6n y viabilidad comer-=
cial para nuestras casillas de especi~

lizaci6n en materia agraria y en pro-=
ductos industriales, singularmente en=
el tabaco. Eso es nuestro regimen, es
tas son las bases de nuestro regimen =
especifico, y esas bases se trata de =
conservarlas en su integridad, y se ==
pueden conservar en su integridad con
la opcion segunda."

Deciamos a continuaci6n:

"Los te6ricos de las economias insu
lares definen hoy dos principios fund~

mentales sobre los que debe basarse la
politica econ6mica de las economias i~

sulares. Serian, de un lado, el prine!
pia de flexibilidad, maniobrabilidad,=
adaptabilidad; y, en segundo lugar, su
especializaci6n; que se concrete en d~

terminadas casillas de especializaci6n
sobre las que se fundamente su aparato
productivo. Y para que ambos princi-==
pios se desarrollen es imprescindible=
poseer instrumentos de politica econ6
mica."

Pues, bien. Pensamos que esa exen-=
cion y protecci6n arancelaria estan g~

rantizadas, tanto desde la perspectiva
de la Tarifa Especial como desde la ==.
perspectiva de la aplicaci6n de instr~

mentos de protecci6n a las produccio-=
nes agrarias de mercado interior. Pen
samos que el principio de libertad co
mercial esta garantizado desde el mo-=
mento en que se produce la exclusi6n =
de la Uni6n Aduanera. Pensamos que la=
exencion a la imposici6n indirecta ge
neral esta garantizada desde el momen
to en que se produce la no aplicaci6n=
del IVA, asi,como el establecimiento,=
por tanto, de instrumentos fiscales ==
propios, y de ella derivara la finan-=
ciacion de nuestras Corporaciones Loc~

les. Que el establecimiento de reglas=
de origen esta garantizado, y que el =
regimen actual de reg las de origen co
munitaria es mas favorable que ~l De-=
creto "Perez de Bricio", porque establ~

ce, como regla general, la posibilidad
de incorporar un cuarenta por ciento =
de materias primas, no ya s610 de ori
gen, digamos, incluyendo las materias=
primas de origen comunitario como mat~

rias propias de regimen canario, posi
bilidad que no existia en el Decreto =
"Perez de Bricio", donde solo las naci~

nales y las canarias tenian el carac-=
ter de propias. No se olvide esta cue~

tion, que produce una extensi6n ~mpor

tantisima del juego de las reglas de =
origen. Pensamos, por ultimo, que la =
viabilidad de nuestras casillas de es
pecializaci6n esta conseguida; esta ==
conseguida para el sector turistico, =
que tendra una menor imposici6n indi-=
recta y que tendra una no repercusi6n=
por no aplicaci6n de la PAC en el ind!
ce de precios al consumo, y que mejor~
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ra su competitividad, por tanto, res-=
pecto del sector turistico peninsular.
Pensamos que el comercio tiene garanti
zado el principio de libertad comer-=~

cial. Pens amos que el sector indus-===
tria~ sobre la base del juego de los =
principios de libre circulaci6n de mer
cancfas y de Tarifa Especial,tiene ga~

rantizada su viabilidad. Que el sector
tabaco tiene garantizada su viabilida~

ademas, en torno a un sistema excepc~o

nal sobre el que todos tenfamos graves
dudas cuando 10 planteamos en el docu
mento. Que el problema, en definitiva,
en la agricultura, del platano esta re
suelto. Que la agricultura interior, ~

por la posibilidad de aplicar mecanis
mds de protecci6n, derechos regulado-=
res, tasas compensatorias, va'a salir=
reforzada la agricultura de mercado in
terior, y ademas con posibilidades de~

efectuar una polftica agraria propia =
con montaje de un FORPPA canario,etce
tera. Y que la agricultura de exporta
ci6n, respecto de la agricultura de ex
portaci6n, se establece un volumen de~
contingentes establecido en toneladas=
-primer dato importante- sustituible =
entre si, y ademas con nuevos produc-=
tos. Pensemos que podemos orientar
nuestra economia en torno a ese contin
gente, ademas revisable en el tiempo,~

revisable en el tiempo, al ser un con
tingente sobre toneladas por producto=
de alto valor anadido, de, en definiti
va, sustituir hacia productos del maxi
mo nivel de valor anadido. Que hay que
garantizar, evidentemente, que esos ==
contingentes sean suficientes, y para=
eso aplicaremos la clausula de revi-==
si6n particular; y que hay que garanti
zar, igualmente, que si los precios de
referencia que hoy funcionan fuera de=
calendario, los precios de referencia=
hoy,paralos productos a los que afec
ta, funcionan fuera del calendario de=
la tfpica zafra canaria, si afectaran=
al perfodo de zafra canaria habrfa in
mediata.mente que plantear, en base a =
la clausula de reexamen, plantear la =
eliminaci6n de los precios de referen
cia. Y"en ese sentido hay un compromi
so nftid~ si los precios de referen-==
cia -por parte de nuestro partido- si=
los precios de referencia pasaran a
afectar el perfodo de calendario 0 za
fra canaria, 0 los contingentes no fu~

ren suficientes en el futuro, habrfa =

necesariamente que solicitar, a traves
de la clausula de reexamen prevista en
el propio documento, bien la elevaci6n
paulatina de los contingentes, bien la
eliminaci6n de los precios de referen
cia.

El senor PRESIDENTE: Senor Brito, =
lleva veintiun minutos haciendo uso de
la palabra. Le ruego que termine cuan
to antes, por favor.

El senor BRITO SOTO: Pero eso hay =
que hacerlo, desde nuestro punto de
vista, partiendo de nuestro regimen e~

pecifico de adhesi6n, sin renunciar en
absoluto a ese regimen especifico de =
adhesi6n, y sin poner en la balanza
-porque sencillamente seria disparata
do- el regimen especffico de adhesi6n
frente a los precios de referencia, s~

bre todo cuando el propio regimen esp~

cffico de adhesi6n admite la posibili
dad de que ese especffico aspecto, si=
dificultara, por afectar en el futuro=
a nuestro calendario, nuestras produc
ciones, puede ser modificado a solici
tud de un Estado miembro, que puede ==
ser el Estado espanol.

Acabar diciendo, acabar con una nu~

va reflexi6n politica; No estamos ante
un tema tfpico de desgaste del Gobier
no, legitimo por otra parte, estamos =
ante un tema de fondo. Estamos ante la
estabilidad econ6mica de Canarias, por
una parte; ante la posibilidad, en de
finitiva, de establecer un proyecto de
futuro para Canarias que garant ice la=
maniobrabilidad y flexibilidad de nue~

tra economia, que garanticenuestro r!
gimen econ6mico hist6rico y que nos g~

rantice instrumentos propios de polft~

ca econ6mica que unir al autogobierno=
politico, y eso s610 10 garantiza la =
opci6n dos, y, en definitiva, el docu
men to que estamos analizando. Y esta-=
mos, por otra parte, ante la estabili
dad politica de futuro de Canarias, y=
una estabilidad politica conservando =
nuestras senas de identidad, nues-==
tras senas de identidad de regi6n
atlantica, insular y espanola, y sin
poner en crisis ninguna de esas tres =
senas de identidad.

Gracias, senor Presidente, por la
bondad en el tiempo.
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El senor PRESIDENTE: Gracias, Don
Augusto Brito.

Don Rafael Molina, par favor.

El senor CONSEJERO DE ECONOMIA Y CO
MERCIO (Molina Petit): Senor Presiden~

te, Senorias.

Efectivamente,yo creo que he compa
recido ante Sus Senorias con un tone
realista, sin eludir en absoluto los =
puntos oscuros del texto acordado el =
veintiocho de marzo, que, por orden de
importancia, yendo directamente al gr~

no, son los precios de referencia, in
sisto, para tomates, pepinos y berenj~

nas, que pueden tener -tampoco es cie~

to, pero hay pasibilidades de que pue
dan tener- efectos desfavorables sobre
nuestras exportaciones, calculo que h~

cia el octavo ano de la incorporacion=
plena de Espana a las Comunidades. Y =
tambien decia que, en menor medida, el
hecho de que hubieran contingentacio-=
nes sobre nuestros productos agrarios=
y pesqueros; temas que pueden ser ob-=
viados en estos momentos de negocia-==
cion de los contingentes de acuerdo ==
con el volumen de contingentes que se=
reconozca para Canarias, con los sal-=
tos cualitativos y cuantitativos.

Quiero recordar a Don Oswaldo Brito
que los acuerdos verbales son compro-=
misos, aunque en terminologia comunita
ria sean acuerdos verbales. Y que en =
la posicion tercera,que en su dia de-=
fendio tan brillantemente en esta Cama
ra, creo que es dificil conseguir un =
acuerdo comercial mejor que el que se=
ha conseguido para Canarias; porque Ca
narias ha conseguido un acuerdo comer~

cial en el que todos los productos in
dustriales tienen el libre comercio, y
que los productos agrarios y pesqueros
estan sometidos a unos contingentes de
acuerdo a corrientes tradicionales.

Y quiero recordar que los paises
signatarios del Acuerdo de Lome, es de
cir, los paises ACP, tienen normalmen~

te libre acceso para productos indus-=
triales; pero tambien sus productos ==
agrarios y pesqueros estan sometidos a
contingentes, a precios de referencia=
y a determinadas ventajas arancelarias,
pero que siempre hay un acuerdo comer-

cial restrictivo en el dominio agrico
la y pesquero.

En relacion con el tabaco, el con-=
tingente base de los tres mejores anos
de los ultimos cinco dara a Canarias =
un contingente global, entre maquila y
producto originario canario, de m4s de
mil millones de cajetillas, 10 cual es
suficiente, si consideramos que es una
cifra similar a la de los anos anterio
res, y que puede incluso haber un sal
to cualitativo.

Para el platano quiero ser absoluta
mente rotundo: hay una reserva absolu
ta para el platano. Y los platanos ACP
no tienen derecho al acceso al mercado
nacional, porque el Estatuto ACP, cons~
grade en los acuerdos de Lome,dice que
se respetaran las corrientes tradicio
nales; y ningun pais ACP ha tenido la=
posibilidad de enviar un solo platano=
a la Peninsula 0 Islas Canarias.

Tambien yo estoy enormemente preoc~

pado por el tema de las importaciones=
de carne refrigerada, hasta tal punto=
que oficie a los Delegados de Comerci~

en nombre del Gobierno, pidiendoles ==
que aplicaran la norma 10 mas estricta
mente posible para impedir el acceso =
de carne refrigerada.

Ahora, el "status" que se puede de
rivar del acuerdo con la Comunidad pe~

mite una politica agraria propia; per
mite aplicar sistemas de proteccion ==
agrarios, no arancelarios, pero si ==
"prelevement" canarios, para defender=
nuestras producciones agrarias y gana
deras de mercado interior.

Tambien queria contestarle, en par~

lelo a una pregunta que ha quedado en=
el aire por parte del Portavoz del Gr~

po Popular, sobre el tema de los Cabil
dos y los arbitrios.

El hecho de que la Comunidad nos ==
obligue a transformar nuestro sistema=
de arbitrios por un sistema fiscal, de
acuerdo con el articulo noventa y cin
co, es decir, no discriminatorios, nos
permite montar un sistema fiscal abso
lutamente sencillo, en una sola fase,=
que sea el que nutra de recursos a -
nuestras Corporaciones Locales, con 10
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cual no tendra que haber ning6n peli-=
groso salto en el vacio de financia-==
ci6n a las Corporaciones Locales. Y es
mas: si el proyecto de Impuesto sobre=
el Valor Afiadido, que en este momento=
esta en la Camara Nacional, prospera,=
Canarias tiene la posibilidad de tener
un sistema fiscal indirecto absoluta-=
mente propio, caracteristico, yo diria
un paraiso fiscal en la imposici6n in
directa; porque quedaria un sistema.==
fiscal en la importaci6n, en la produ~

ci6n, y determinadas figuras fiscales,
que en este momento existen, desapare
cerian, 10 cual va en contra del pro-=
yecto,que, de alguna forma, latia bajo
el Gobierno de UCD, de hacer un para!
so fiscal en la imposici6n directa, 10
que algunos destacados economistas ca
lificaban como una privatizaci6n del =
REF. El que haya un paraiso fiscal en=
imposici6n indirecta es dar un sistema
fiscal para el pueblo canario, que pe~

mite mantener un nivel de vida en unas
condiciones dificiles, como las que v!
vimos, alejados de los territorios me
tropolitanos, con ausencia de materias
primas, con dificultades en las comun!
caciones. Es decir, mantener y profun
dizar en nuestras esencias hist6ricas=
del REF.

Respecto a la protecci6n al mercado
de trabajo, efectivamente no se ha co~

seguido -porque no se'plante6- el que=
el periodo de siete afios, general. pa
ra que hubiera libertad de movimiento=
de personas, se amplia~a a diez.

Ahora, quiero insistir en un tema:=
vamos a tener siete afios preciosos pa
ra cualificar a nuestras poblaci6n y =
evitar los impactos negativos de la e~

trada de ciudadanos comunitarios. Sie
te afios preciosos. En estos siete anos
vamos a tener una ventaja adicional s~

bre la situaci6n actual, y es que el
protocolo hispano-aleman,por el cual =
los alemanes tienen derecho a entrar =
en Canarias en este momento, queda en=
suspe~so. Es decir, queda bloqueada la
entrada de alemanes. Y esto es nuestro
reto hist6rico. Pero, Senorias, a par
tir de siete afios, es decir, en el ana
noventa y tres, tambien los canarios =
tendremos derecho al acceso del merca
do de trabajo en la Comunidad.

Los canarios, efectivamente, no te
nemos tradici6n emigratoria hacia Euro
pa, ni hacia la Peninsula, pero los =~

mercados de trabajo tradicionales en =
America del Sur estan, practicamente,=
cerrados, y el mercado de trabajo en =
Africa,realmente,no creo que sea en es
te momenta Africa nuestro destino prin
cipal de nuestra posible emigraci6n. -

Senor Diputado Toledo, creo que el=
documento que se aprob6 en su momento=
por esta Camara, o,mas que se aprob6,=
que se le di6 el!visto bueno por esta=
Camara, porque hasta este momento el =
arsenal constitucional no ha side toca
do, y esta Camara dispone de todas sus
prerrogativas en relaci6n con el arti
culo cuarenta y cinco del Estatuto, no
era un documento de minimos. Yo creo =
que todo 10 contrario.

En pasillos oi, hasta la saciedad,=
que el Gobierno Canario pretendia con
seguir Disneylandia; que el Gobierno =
Canario habia conseguido un documento=
sumando todo 10 que pedian todos los =
sectores, y eso es muy facil; que el =
documento canario pretendia obtener de
Bruselas un documento en el cual conse
guiamos 10 bueno y nos quedabamos fue~

ra de 10 malo. Y, efectivamente, el d£
cumento canario aprobado 0 presentado=
en esta Camara el uno del doce del
ochenta y tres era un documento muy a~

bicioso. Era un documento que creaba =
un precedente y que daba satisfacci6n=
a todos los sectores econ6micos de Ca
narias, y eso es muy dificil. En este=
momento tenemos una visi6n lejana de =
10 que esta pasando en la Peninsula 0=
de 10 que esta pasando en Europa, pero
en este momento, Senorias, hay muchos=
sectores econ6micos en la Peninsula ==
que 10 van a pasar muy muy mal. La co~

nisa cantabrica va a sufrir el enorme=
choque que suponen las importaciones =
baratas de carne y leche de la Comuni
dad, etcetera, etcetera, etcetera. La=
industria ligera espanola va a t~ner =
graves problema~ de competencias. El =
IVA va a suponer un aumento de la pre
si6n fiscal y un aumento en los pre-==
cios de equis puntos. Y el Gobierno de
la Naci6n y los Grupos Parlamentarios=
en la Naci6n han valorado positivamen
te el acuerdo, porque en su globalidad
supone un saito importante, y supone =
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un salto de rnodernic1ad para la Peninsu
lao

En relacic5n con 1a pesca, e L t ema =
realmcnte creo que hay que pasarlo por
alto, porque solicitar l' decir que el=
reforzamiento de los controles comuni
tarios nos puede poner en dificultade~

creo que en esta C~nBra hay que pasar=
sobre ello.

Y al sector industrial, seflor Tole
do, yo quiero decirle que va a quedar=
francamente bien. El hecho de que el =
sector industrial pueda importar mate
rias prirnas de todos los paises extra
comunitarios sin pagar nada, sin pagar
TEC l' sin pagar "prelevement"; porque=
nos estamos olvidando que las rnaterias
primas de origen agrario, como pueden=
ser alcohol, 0 como pueden ser malta 0

l~pulo, 0 cualquier materia prima, 0 =
ac e i t.e , ti c-ncm que paqar "prelevernent",
l' anI La TEe no e~3 del diez, del doce=
o del quince, pued!" ser del ochenta, =
do I no vr- n t a 0 del c i.e n t.o vo i n t.o por :co

cien. Que [llwdan irnportar materias pri
mas exLr-,iculllullitaria~3, transfOrnFJrlils-:;=
en Canari-as y enviarla;; a La Peninsula,
mallteni(~ndo:-;e ad ernas e n Canarias UliGS=
be j o s ni veles de precios 1', por cons i
quiente, una mayor competitividad en =
esas t.r an s f o rrnac i.one s , supone que a Ca
narias, desde el punta de vista indus=
trial, ~,,:; le pone en una plataforma de
lanzamiento impresionante.

Hemos analizado toda la industria =
canaria actual en este momento; hemos=
analizado las reg las de origen comuni
tarias, l' no hay ni una sola industria
canaria que vaya a tener problemas. Es
m5s, las reg las de origen van a ser ==
bastante mejores que las reg las de "Pe
rez de Bricio", pero no sobre la Comuni
dad sino sobre doce paises; es decir,~
vamos a poder transformar productos en
Canar ias l' enviar Lo s a un mercado de =
doce, 10 cual abre in~ortantes posibi
lidades en el campo industrial. Tampo
co nos hagamos ilusiones pensando que=
Canarias va a ser la plataforma indus
trial, el Honq Kong del Atlantico, del
paralelo veintisiete. No es cierto,
po r q ue n i. t.o nctnos los sal.a r Los ni La =
tecnologia para ser el Hong Kong.

Senor Pizarro, tampoco creo que hay
que entonar un clima de tragedia en la

isla de Fuerteventura, ni muchisirno me
nos. La opci6n tres, de quedarse fueri
del Mercado Comun, hubiera permitido =
conseguir un contingente para los pro
ductos agrarios de Fuerteventura, posi
blemente en el mismo tonG del que he-~

mas conseguido, y hubiera side necesa
rio respetar los precios de referencia;
porque ningun pais ACP, ningun pais
PTUM, se libra de los precios de refe
rencia, que, como digo, son s610 para-:;=
tres productos.

Sin embarqo, Ie quiero decir una co
sa: en el docurnento de la Comisi6n, la
Comisian acept6 que Canarias no tuvie
ra precios de referencia; y los pre-==
cios de referencia vinieron a ultima =
hora, cone consecuencia de la enorrne =
pres.i.6n politica de un Estado miembro=
sobr e el Consejo, 10 c uaI ernpantan6 el
docurnento de Canarias. Canarias, hoy =
par hoy, es un tema conocido en Bruse
las hast a la sac icdad , en campo de La>
Comisian l' en campo del Consejo. Y pue
do c!E'cir quP tenemos de parte nuestra-:;=
a li) Comisi6!l, que ha vista frustrada=
su po si.c ion luas qenerosa por esc Rsta
do mi embro . Y que es po sibl.e en cualquier
ncrnento -Espana estando COOD Estado =
ini omb ro , can el derecho al veto- re-=
p Lant.e a r el docurnento y los precios de
referencia. Ese capitulo concreto, por
que hay una opcian para replantear es;
capitulo, sin necesidad de un replan-=
teamiento global de la opcian; l' hay
ocho aflos para replantearlo, sin que =
se yean los tomates de Fuerteventura =
afectados ni discriminados respecto a=
los peninsulares; hay, aproximadamente,
ocho 0 nueve anos.

Comprendo la preocupacion de su Gru
po, pero esa preocupacion la tenemos =
todos, porque de una forma unanime to
dos los Grupos han puesto en eviden-==
cia que el tema mas serio es el de los
precios de referencia para esos tres =
productos. Y me alegro de esas unanimi
clades y de esas solidaridades de todo~

01 espectro politico hacia los produc
tores de tomates, berenjenas y pimien
tos, y pepinos, perd6n. Y el Gobierno. 'e n p r i.mo r Luqa r , o s o L que quicre rc-=
solver ese tellla, efectivamente.

En relacion con la industria conser
vera, que tambien es una preocupaci6n~
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de todos, como ha sido manifestada, y,
par consiguiente, su Grupo Politico no
tiene par que preocuparse porque es -
una preocupacion de todo el espectro =
de la Camara, existe la posibilidad de
aumentar los envios de preparados de =
la pesca desde que aumente la flota c~

naria. Y existen posibilidades, que no
puedo profundizar mas porque se esta =
negociando, para poder dar un salto ==
cualitativo jugando con los contingen
tes. Y perdonen, Senorias, que pase de
este tema, porque creo que seria un ==
flaco favor a la negociacion si insis
tiera mas.

Senor Angulo, ya estan en Canarias=
los poderes economicos multinacionales.
La entrada en el Mercado Comun, efect~

vamente, en Canarias ha supuesto 10 ==
que supone siempre cuando algo no se =
canace bien, desde la ignorancia hasta
la ilusion. Durante una epoca se sem-=
bro, de una forma, yo pienso,que hasta
manipulada, la ilusion de que la agri
cultura canaria saldria enormemente f~

vorecida par el Mercado Comun. Y el ==
Consejero de Agricultura, en el ana
ochenta y uno, cuando escribio esa fr~

se, iba a poner, de alguna forma, el =
dedo en la llaga. La agricultura cana
ria de mercado interior no se iba a b~

neficiar par una entrada indiscrimina
da de Canarias en el territorio de la=
Comunidad; no se iba aver beneficiada
por la aplicacion plena de la PAC, co
mo se pretendia vender. No era cierto,
y 10 predico en el ano ochenta y uno.

Tambien habia el grupo contrario ==
que pensaba que la entrada de Canarias
en el Mercado Comun iba a suponer la =
desaparicion de toda nuestra historia=
economica de nuestras dosis de autogo
bierno, que todos deseamos que sean ==
crecientes. Efectivamente, el Gobierno
necesita mas dosis de autogobierno pa
ra mejor manejar los instrumentos de =
politica economica; y en esa lucha
constante estamos creciendo con las ==
transferencias, can el desarrollo nor
mativo que el Gobierno y la Camara es
ta posibilitando.

Ahora tampoco hay que pensar que C~

narias es el ombligo del mundo y el o~

bligo de la Comunid~d. Espana renuncia
a dosis de autonomia economica cuando=

se integra en la Comunidad Economica
Europea en un proyecto politico y ec~

nomico supranacional. Y entonces 10 ==
dificil es compatibilizar esas dosis =
de perdida de soberania politica y ec~

nomica con las necesarias dosis de so
berania politica y economica que un E~

tado de las Autonomias consagra para =
un "status" como el nuestro, que, por=
supuesto, es el mas amplio de todD el=
espectro de Comunidades Autonomasi po£
que tenemos incluso la posibilidad de=
ejercer ciertas dosis de politica ara~

celaria propia, que es el instrumento=
econ6mico mas fuerte que tiene un Go-=
bierno. Y precisamente esas dosis de =
autonomia economica es 10 que hacen ==
que nuestro modelo no sea estatico si
no dinamico.

Una integracion plena en la Comuni
dad Economica Europea par la opcion
preconizada por los defensores de la 0E
cion una, hubiera puesto a Canarias en
el mismo trato economico que cualquier
region y que cualquier estado autono-=
mico dentro del panorama nacional, pe£
diendo nuestras especificidades histo
ricas largamente defendidas par nues-=
tros antecesores.

Senor Fernandez, me alegro muchisi
rna de que estemos todos en el mismo ca
rro, y no sabe usted el favor que le =
esta haciendo a la politica de Estado
de Canarias.

Queria decirle, senor Fernandez, ==
que nosotros somas los primeros defen
sores de la agricultura. Que ya el se
nor Felipe Perez Moreno, en sus epocas
de investigador agrario, intento defe~

der contra viento y marea, en un mome~

to en que no se estilaba esa postura,=
cuales eran las claves de la mejor de
fensa de la agricultura.

Nosotros hemos participado muy mo-=
destamente en la negociacion. El arti
culo cuarenta y cinco del Estatuto de=
Autonomia dice que el Gobierno de Can~

rias sera informado de la negociacion;
y a ustedes, senores Parlamentarios, =
les cabe en ultima instancia la respo~

sabilidad de informar con caracter pr~

via cualquier modificaci6n que suponga
cambio 0 modificacion, valga la redun
dancia, del REF.
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Los Diputados vascos pueden estar =
en Bruselas como estuvimos nosotros, =
perc los Diputados vascos no han sido=
tan informados como nostros, ni el
Pais Vasco ha podido presentar una po
sici6n como Pais Vasco, ni el Gobier
no Vasco ni el Parlamento Vasco van a=
ser consultados a la hora de ratificar
por Espana el Estatuto.

Tambien, senor Fernandez, nosotros=
estamos preocupados, y estamos en ello,
en que el contingente, jugando con 10=
que son barcos canarios y barcos de ==
flota oceanica espanola, sea suficien
te para proporcionar las materias pri
mas necesarias a nuestra industria
transformadora de pesca y que podamos=
tambien defender los contra la compete~

cia de conservas del exterior.

Ahora, insisto, dude que el Estatu
to ACP, dudo no, afirmo que el Estatu
to ACP, econ6micamente, en su global i
dad, sea mejor para Canarias que el ==
acuerdo alcanzado. Y que el Gobierno =
esta tan preocupado por la pesca y tan
preocupado por la agricultura como
cualquier otro partido politico, 0, in
cluso, mas.

Senor Marcos, quiero insistirle en=
el hecho de los precios de referencia.
Los precios de referencia se aplicaran
o tendran vigencia, podran tener vige~

cia, 0, perd6n, podran ser negativos =
para Canarias a partir del octavo ano;
y ese tema hay que levantarlo, eviden
temente; todos estamos de acuerdo. Que
en este momento estamos introduciendo=
los facto res correctores que Ie hable=
al principio; estamos intentando nego
ciar unos contingentes suficientes pa
ra que ni la agricultura, nl la pesca,
ni e1 tabaco tengan problemas en los =
pr6ximos anos, intentamos mejorar las=
reglas de origen, incluso las que con~

cemos de los ACP, para que pueda haber
un desarrollo continuado y estable y =
haya posibilidades mayores todavia pa
ra la industria; estamos intentando in
troducir todas las Tarifas Especiales=
que sean necesarias para la industria=
canaria, y estamos intentando diferen
ciar 10 que son barcos canarios y pe-=
ninsulares de la forma mas adecuada a=
los intereses de las industrias 'conser
veras y a los intereses de la flota.

Quiero, por otra parte, senalar un=
concepto que creo que no ha side enten
dido.

Se habla de contingentes arancela-=
rios exentos. Es decir, aunque el con
tingente fuera pequeno, la agricultura
y la pesca canaria podria seguir expa~

sionandose; 10 que pasa es que ese ex
ceso por encima del contingente ten-==
drfa que pagar la TEC, y no los pre-==
cios de referencia para el resto de ==
los productos que a usted Ie preocupan
y que nosotros tambien consideramos ==
que son productos con gran futuro, co
mo son plantas vivas, flores y esque-=
jes, papayo, mango, pina tropical, et
cetera.

Ahora, por ponerle un caso, la TEC=
para los tropicales es del seis par ==
ciento. 0 sea, que el excedente ten-==
dria que pagar el seis por ciento; pe
ro es que queremos negociar un contin
gente que no tenga que pagar ni ese ==
seis por ciento.

Y quiero insistir un poco en el te
rna agrario, porque parece que nos olvi
damos de una cosa importante, que son=
los precios. Un empresario no solamen
te Ie debe preocupar cuanto tienen que
pagar sus productos cuando lleguen a =
la Comunidad, sino tiene que preocupa£
se, tanto a mas, como cuanto Ie cuesta
Y cuando haya en Canarias un paralso,=
por ponerlo de alguna forma, de pre-==
sian fiscal indirecta, Ie va a costar=
bastante menos que a un productor com
petidor peninsular. Y cuando ese pro-=
ductor canario pueda importar determi
nadas materias primas a precios inter
nacionales, eso se va a traducir en ==
sus.precios de venta, y, por consi-===
guiente, en sus precios de oferta y en
su capacidad de competencia en merca-=
dos extranjeros. Y Canarias puede com
petir en condiciones aptimas con esa =
menor presi6n fiscal indirecta; y que=
un aumento en los precios supone una =
perdida de competitividad, porque aquf
cuando hablamos de la inflacian parece
que la inflaci6n se difumina, que na-=
die la pagamos, y la inflacian, en ec~

nomia, es un impuesto; inflaci6n sign..!.
fica un impuesto mas. Y que si no ten~

mos esa dosis de inflacian significa
que nuestro producto es mas barato y =
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que nuestros salarios, en terminos rea
les, pueden ser mas altos aunque en =~

terminos monetarios sean mas bajos. Es
decir, que nosotros podremos obtener =
mayor renta real, precisamente porque=
tenemos que pagar menos de ese impues
to llamado inflacion.

Senorias, yo cree que en los ulti-=
mos dias, sinceramente, se ha produci
do un confusionismo de la opinion pu
blica; confusionismo interesado, por-=
que en esta situacion todo el mundo ==
presiona hacia arriba. Bueno, me han =
dado aqui: ahora quiero mas, quiero =
una subvencion. Entonces hay que decir
a la sociedad las cosas claras, a la =
sociedad canaria, las cosas claras: co
mo esta el capitulo industrial, como =
esta el capitulo agrario, precios de =
referencia, efectivamente, contingen-=
tes, como esta el capitulo pesquero, =
como esta 10 que se ha conseguido en =
tabacos. Y tambien aqui no se ha habl~

do nada del sector servicios. Yo creo=
que todos los canarios, por haber side
agricultores 0 haber tenido un padre 0

un tio agricultor, tenemos una obse-==
sion agraria; y siempre que nos referl
mos a Espana pensamos que Espana es un
pais que exporta aceitunas, tomates y=
naranjas, y que Espana es un pais agr~

rio. Ese es el pais de nuestra infan-=
cia, y ese es el pais de nuestros pa-=
dres. Espana es un productor indus-===
trial y un exportador industrial; se =
decia que la novena potencia, hoy que=
la onceava potencia industrial. Y la =
exportaci6n industrial es muchisimo ==
mas importante que la exportaci6n agr~

ria; y en Canarias pasa tres cuartos =
de 10 mismo. Canarias exporta noventa=
y dos mil millones de pesetas, segun =
datos de la Direcci6n General de Adua
nas del ochenta y tres, y treinta y ==
dos mil son productos agrarios; el re~

to no son productos agrarios. Y Cana-=
rias tiene un noventa y dos por ciento
del Producto Interior Bruto de secto-=
res que no son el agrario sino el in-=
dustrial y de servicios, y el noventa=
y cinco por ciento del tiempo de nues
tras intervenciones 10 dedicamos al ==
sector agrario.

Y, Senorias, yo cree que no hay que
tener complejo de culpabilidad 0 com-=
plejo de ser traidor a la tierra cuan-

do alguien defiende otro sector aparte
del agrario. No hay que tener ningun =
complejo de culpabilidad. Y, Senorias,
esta alternativa posibilita que e1 tu
rismo sea u1tracorr~etitivo, que nues-=
tro paquete turistico sea ultracompeti
tivo, y que nuestra industria tenga =~

una capacidad de crecimiento importan
te en el futuro, y que otros sectores=
de servicios t.amb i.e n se puedan defen--=
der de una forma competitiva.

Comentaba aver, perd6n, el otro di~

la Consejera de Turismo que en el pais,
perd6n, en las Islas Baleares e s t.a n de
alguna forma enfadados porque Canarias
se convierte en un competidor mas agre
sivo que en la actua1idad, porque mie~

tras que Peninsula puede subir siete u
ocho puntos en inflaci6n, Canarias peE
manece completarnente estable.

Y digo, y cree que tengo fuerza mo
ral porque cree que he mantenido siem
pre posiciones defensoras, ahora y an
tes, de la agricultura, y puedo decir=
que hay que tambien pensar en otros ==
sectores econ6micos, aunque nuestro ~
bierno, por supuesto, es el primer de
fensor del tema agrario. Pero aqui no=
valen las manipu1aciones de cifras; en
la calle, y con la presi6n de los em-=
presarios exigiendo mas, es posible; y
el Gobierno no ha salido a la prensa a
desmentir cifras; perc, Senorias, e1 =
sector agrario tiene setenta y una mil
personas empleadas, mas 0 menos; el ==
dieciseis coma ocho par ciento de la =
poblaci6n activa. Entonces que no me =
digan que sesenta mil personas pierden
su empleo 0 su vida y van a la miseria
No, Sefiorias. El platano es una parte=
importantisima de ese sector agrario =
y permanece con un "status" completo.=

La agricultura de mercado interior,
que yo estoy de acuerdo can el seHor =
Oswaldo Brito en que ha side la agri-=
cultura de los pobres de estas islas,=
la ganaderia la gran cenicienta, sf g~

£la, porque tiene una politica agraria=
propia y adecuada. Y la agricultura de
exportaci6n tiene unos contingentes r~

vi sables que pueden ser renegociados =
al alza y que puede crecer; y que hay=
un problema que nos preocupa a todos,=
que es el de los precios de referencia
dentro de ocho 0 nueve afios y que hay=
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que levantar, porque fue un pais el ==
que nos los puso, y ese pais tendra ==
que aceptar nuestra renegociacion en =
su momento. Pero que no se diga que la
agricultura muere, ni muchisimo menos.
La agricultura de mercado interior es
ta en una posicion mucho mejor que con
la alternativa uno; y el platano esta=
en una posicion exactamente igual que=
con la alternativa uno. Y luego tene-=
mos un abanico de productos que no pa
gan precios de referencia, y solo tres
productos pagan precios de referencia,
que si esta Camara con una posicion de
unidad en su dia 10 mantiene, como pa
rece que esta clarisimo, porque todos=
los Grupos no hemos hablado mas que de
eso, ese tema se levantara.

Respecto al tema fiscal tambien
quiero ser rotundo. El sistema fiscal=
que nos impone la Comunidad solamente=
nos exige que no sea discriminatorio,=
discriminatorio en teoria. Y no hablo=
mas porque el mensaje esta lanzado.

Ese sistema nos puede permitir, nos
va a exigir una modificacion del REF =
evidentemente, y nos puede permitir ==
mantener 0 aumentar la financiacion a=
las Corporaciones Locales dependiendo=
de las figuras impositivas que desapa
rezcan con la desaparicion del IVA a =
nivel nacional. Entonces, que no
tienen que tener, en absoluto, miedo =
nuestras Corporaciones Locales. Todo =
10 contrario, porque era una vieja as
piracion que tambien ha sido silencia
da por los que en la prensa estan di-=
ciendo y estan pregonando la ruina del
sector agrario, del industrial y del =
pesquero, sin profundizar; y me parece
logico, humano, que cada grupo economl
co intente presionar para conseguir el
maximo, pero esta Camara no- se puede =
hacer portavoz de una forma poco cien
tifica de 10 que dice la calle, sino =
todo 10 contrario, esta Camara tiene =
que informar a la calle; y el Gobierno
10 ha hecho, aunque su voz ha side si
lenciada por muchos medios de comunic~

cion, de como esta en estos momentos
el acuerdo alcanzado por el Gobierno
de la Nacion.

Senorias, queria terminar mi inter
vencion diciendo que me alegra mucho,=
en nombre del Gobierno,que h~yamos lle

gada a una posicion de coincidencia en
10 importante, que todos estemos en la
defensa de una posicion unitaria y que
todos hayamos diagnosticado que 10 im
portante, 0 10 negativo, son los pre-=
cios de referencia para los productos=
agrarios, tema par el cual tendremos =
que luchar de una forma unanime. Y no=
dude que todos lucharemos precisamente
basandonos en la practica unidad del =
diagnostico. Si todos diagnosticamos =
el mismo mal no hay duda que todos lu
charemos en la misma direccion en la =
consecucion de la resolucion de ese ==
problema concreto que, efectivamente,=
puede amenazar a las exportaciones de=
esos tres productos en los pr6ximos, ~

perdon, a partir de los pr6ximos ocho=
o nueve anos.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Molina.

lLos miembros de la Junta de Porta
voces se quieren acercar, por favor?,

(Los miembros de La Junta de Porta
voces se acercan a La Mesa.) (Pausa ==
proLongada.)

Senorias, lquieren sentarse, par fa
vor?

En virtud del supuesto excepcional=
que nos ocupa esta tarde, de acuerdo =
con la Mesa y oida la Junta de Portavo
ces, vamos a conceder uri turno, el tu~

no de Diputados, el turno que estable
ce el articulo ciento sesenta y nueve
tres; y en este sentido,para formular=
preguntaso pedir aclaraciones sobre =
la informacion facilitada por el senor
Consejero, van a intervenir los Diput~

dos:Don OswaldoBrito, Don Gregorio T~

leao, Don Gonzalo Angulo, Don Fernando
Fernandez, Don Francisco Jose Manrique,
Don Jose-Miguel Suarez Gil y Don Ma-==
nuel Fernandez.

Cada uno de los senores Diputados =
tiene un tiempo de tres mi.nut.o s, que =
yo ruego -de cinco minutos- que yo ==
ruego que sean estrictos en el tiempo.
Y, por favor, tambien ruega la Mesa ==
que se atengan estrictamente a 10 que=
dice el Reglamento, que no se trate de
contestar al senor Consejero, porque =
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esto seria un debate, sino de estricta
mente formular preguntas 0 pedir acla
raciones so~re la informaci6n que ha =
facilitado previamente ya el senor Con
sejero.

Tiene la palabra,en primer lugar,
por supuesto, por tratarse del Grupo
Mixto, Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Muchas gracias, senor Presi-=
dente. No creo que llegue a consumir =
ni siquiera la totalidad del tiempo ==
que se ha fijado.

Yo quisiera plantearle a Don Rafael
Molina Petit en primer lugar, como un=
planteamiento, digamos, de pura corte
sia parlamentaria, el agradecerle sin=
duda el estilo y el planteamiento de =
su intervenci6n, que pienso que en as
pectos, aunque se discrepe, ha situado
y situa frecuentemente los temas en un
esfuerzo de objetividad. Eso me parece
un terra claro, que quiero decirlo, por
que me parece que es correcto y es jU~

to con su planteamiento.

Sin embargo, hay una serie de cosas
que yo plantee antes, que, de alguna =
manera, me imagino por cumulo de cues
tiones que formule,o por la rapidez, =
dado el escaso tiempo con que las for-

.mule, que por parte del senor Conseje
ro no se me contest6.

Yo quisiera saber, senor Consejero,
respecto al tema de ese contingente ==
que usted, de una forma optimista, en
tiendo, situa practicamente cercano a=
la cuota hist6rica en el sector taba-=
quero, que no aparece claro el tema de
la incorporaci6n de las maquilas y qu~

l6gicamente, en un secto~ que es el de
los cigarros, que no hay maquilas, el=
problema se agrava de forma bastante =
importante, si,por ejemplo, esa situa-=
ci6n permite el ajuste a la variaci6n=
de la demanda y, fundamentalmente, el=
proceso acelerado que se esta produ-==
ciendo en el sector industrial tabaqu~

ro canario; perc tambien en la demanda
de su mercado de recepci6n, que es fu~

damentalmente el area del monopolio
-sera el area del exmonopolio en su m~

mento- con el planteamiento del cam-=
bio del segmento negro hacia el segme~

to rubio; porque este es un problema =
real, y este es un problema donde no =
habra la posibilidad de la materia pr~

rna canaria, que practicamente no exis
te y, en todo caso, es un objetivo muy
a largo plazo, y donde el problema ad~

mas del ajuste a ese mercado se encue~

tra con un problema basico, y es la d~

ficultad de encontrar marcas y ligas =
propias para afrontar esa circunstan-=
cia. Entonces me gustaria saber si ==
esa posibilidad de estructura de co~

tingentes permite la variaci6n de ==
ese mercado y si esta previsto, por =
otro lado, el problema siguiente, se
nor Molina. Petit, que no solamente =
es un problema con Bruselas, es un
problema con Madrid y con Tabacalera;
es decir, el problema de que puede =
estar establecido un pasillo 0 con-=
tingente abierto que puede ser el pas~

110 de la muerte, porque perdido el ==
control fiscal, con la caracteristica=
del monopolio y estructurada una red =
internacional de contratos y de con-==
ciertos para producci6n bajo licencia=
con practicamente todas las multinaci~

nales, podemos encontrarnos con un pa
sillo de la muerte, porque en la dis-=
tribuci6n mayorista y la practica min~

rista que va a mantener Tabacalera, la=
situaci6n se puede hacer gravisima pa
ra el hecho de tener un mercado real,=
porque otra cosa es tener un mercado =
ficticio. Y ese es un tema, sin duda,=
que me gustaria que me aclarase.

En segundo lugar, usted ha pasado
sobre el tema de la pesca como un pes
cador sin barca. Ha dicho que por pru
dencia. Bueno, yo quisiera respetarla,
perc me parece, senor Molina Petit,
que en el tema pesquero el problema es
que estamos pasando sin barca, cada ==
vez menos barcos, cada vez menos posi
bilidades de zonas donde faenar, cada=
vez con mayores dificultades, con una=
reestructuraci6n salvaje en estos mo-=
mentos.

Bien, en este sentido, en este sen
tido, el problema real que esta plan-=
teado es que puede quedar en un plan-=
teamiento de concepci6n poco menos que
sublimado el hecho de hablar de flota=
canaria 0 de posibilidades de pesca p~

ra Canarias; entonces, en ese sentido,
en ese sentido, me gustaria clarificar
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que medidas de ambito interno estatal=
y canario se van a adoptar para que ==
esa posibilidad teorica de un posible=
beneficio a los productos pesqueros c~

narios se pueda convertir, de hecho, =
en una reactivacion del sector de cap
turas y, por supuesto, de una mejora =
de la flota y de conseguir planteamie~

tos beneficiosos en las areas tradicio
nales del banco pesquero canario-saha
riano.

(Abandona su Zugar en Za Mesa eZ se
nor Presidente-Guerra Cabrera-. Ocupa~

Za Fresidencia eZ senor Vicepresidente
Frimero -Navarro VaZdivieZso-.)

Ese es un tema importante, porque
nadie se puede olvidar, y usted menos,
senor Molina Petit, de que en el area=
marroqui hay un pais, miembro actual-=
mente de la Comunidad, con grandes in
tereses y que puede jugar, en algunos=
aspectos, con presiones y con contra-=
dicciones; y us ted sabe perfectamente=
a que pais por encima de los Pirineos=
me refiero.

En tercer lugar, y con ella termino,
quisiera, senor Molina Petit, que me =
concretase, me concretase, si sabe en=
este momento, porque los datos que te~

go yo son bastante inquietantes, la s~

tuacion en que ha quedado el Archipie
lago de Azores y Madeira, segun parece
en una situacion bastante privilegiada
en los datos que tengo, en la negocia
cion -que ademas se han mantenido en =
secreta en algunos aspectos- y que pu~

de, sin duda, afectar a las posibilid~

des de la economia canaria.

Finalmente, indicar que en todo ca
so nos parece que el planteamiento re
sultante, en un sentido 0 en otro, yo=
planteo concretamente -veo cabezas di
ciendo que no; yo he visto un documen
to en otro sentido y, por tanto, buen~

pues, cabeza contra cabeza, 0 documen
to contra documento, si 10 tienen uste
des- el planteamiento de que efectiva
mente, sea cual sea la formula, para =
que realmente pulsemos el sentido de =
la sociedad canaria, seria importante=
que de alguna manera el gran debate ==
que tuvieron los britanicos, el gran =
debate que han tenido otros paises y =
zonas europeas, se hiciese en Canarias

con claridad y al final fuesen todos
los canarios los que asumiesen la res
ponsabilidad de ese destino. En ese ==
sentido yo se que, efectivamente, Su =
Senoria y el Gobierno al cual pertene
ce discrepa, y otros sectores tambien,
pero quizas seria sana y muy europeo,=
muy europeo, que se consultara a los =
ciudadanos a traves de un referendum,=
cosa no mas alla de europea, porque en
concreto se ha hecho hasta en el pais=
originario del mundo anglosaj6n, que =
parece ser que hoy es un modele de re
ferencia bastante importante y obliga
do.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Brito.

Don Gregorio Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias, senor Consejero.

Senor Consejero, yo me imagino que=
sera producto de la fatiga y del trab~

jo durisimo que ha tenido y que hemos=
tenido todos a 10 largo de estos dos =
dias de debate el que us ted haya saca
do la conclusion de que todos estamos=
de acuerdo; yo me imagino que es pro-=
ducto de la fatiga, porque la impre-==
sion que al menos tiene nuestro Grupo,
o por 10 menos el senor que esta en el
uso de la palabra, es que, justamente,=
es 10 contrario.

En fin, pero me voy a paner exacta
mente -para no quitar tiempo, porque =
creo que si, que estamos todos cansa-=
dos-' a circunscribirme a cuatro puntos.

Otro de los presuntos "exitos" -en
tre comillas- de la integraci6n cana-=
ria parece ser que es la participaci6n
en los fondos comunitarios regionales,
sociales y econ6micos. Hay una magnif~

ca imagen,que se publica en un diario=
nacional hace poco, donde puede verse=
como por cada cien pesetas del Presu-=
puesto comunitario setenta y dos van =
destinadas a la Politica Agraria Comu~

de la que Canarias, si usted no me co
rrige, en principio parece estar de =
hecho margi~ada, y aun en las otras P£
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11tieas menores, per su dotaei6n pres~

puestaria. Tampoeo sabemos, y qUisier~

mos saber, eual es la euota eanaria,y=
deberiamos conocerla si de verdad, co
mo dice usted, vamos a tener un trata
miento especifico.

En segundo lugar parece ser, de 10=
dicho hasta ahora, que no hay temas :r~

sueltos; nOBotros creemos que sf hay =
a~gftn tema resue1to, y a veees por de~

gracia. Y creo que ..• , perdone que 1e=
acuse, hasta eierto punto, de frivo1i
dad, por ejemp10 de cuando se hab1a de
las libertades de cireu1aei6n de pers£
nas, capita1es, tecnologia, servicios,
etcetera; por ejemp10, respecto a 1a =
libre circu1aci6n de personas, lquien=
-pregunto- nos va a garantizar que no=
se desencadene un f1ujo migratorio de=
Europa a Canarias, y no a1 reves? E1 =
canario no emigra, y ya usted 10 ha d~

cho; y a m1 me parece que en estos mo
mentos despertar unas expectativas de=
que se va a solucionar asi el problema
del paro canario -el senor Presidente
e1 otro dia decia que no emp1eemos la=
palabra demagogia-;pero, en fin, ?enor
Consejero, por favor, con cuidado, po~

que a mi me parece que va a suceder ==
justamente 10 contrario, por desgracia

En cuanto al resto de las liberta-=
des comunitarias, y dada la crisis ec£
n6mica por la que atraviesa este Arch~

pie1ago, que es aguda en todo el pai~=

pero en Canarias en particular, lcomo=
vamos a estar seguros de que la compe
tencia que suponen no vaya a resultar=
nefasta tarnbien para nuestro incipien
te desarrollo? Alguien dijo -y no se =
1e titule que si es de AP 0 no es de =
AP, yo,primero, que no 10 se ni me in
teresa, pero que un senor ocupe un ca~

go no significa que todos los demas r~

presentados vayan a ser del mismo par
tido, senor Portavoz del Grupo Socia-=
lista- pero a1guien dijo, creo que ==
muy cualificado, que representa a un =
sector importante, que podemos termi-=
nar siendo objeto de una nueva coloni
zacion donde el canario sea mere espe£
tador impotente de un proceso que se =
desarrolla en sus tierras, pero sobre=
el que no tengo ninguna capacidad de =
control. '

Y por ultimo, como termino su alu-=

sian, y me hizo una alusion personal,=
que yo, por su estulticia, no querla =
casi ni contestar, pero, en fin, que =
aprovecho para no consumir mas tiempo=
dirigiendome a1 senor Don Fernando Fer
nandez diciendole que sl, desde la so
ledad de mi escafio se h~ trabajado y =
se ha trabajado bien, y estamos segu-=
ros, segurlsimos de qu~ no vamos a es
tar solos; en cambio, por las ultimas=
confrontaciones e1ectora1es a que ha =
sido sometido este pais, donde su Gru
po ni siquiera se ha presentado, pues=
yo le deseo que no corra e1 riesgo de=
no solamente no estar solo, sino ni si
quiera representado.

Muchas gracias. (Risas en Za SaZa.)

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Gracias, senor Toledo.

Senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.

En las interrogantes que plante6 mi
anterior intervenci6n, que el senor ==
Consejero se ha dignado contestar, ob
servo en la forma en que las ha conte~

tado, quizas, una escasa comprensi6n =
de mis planteamientos, Y el10 puede ==
ser debido quizas a que la comprension
del senor Consejero ha estado mediati
zada por la apologetica intervenci6n =
del senor Portavoz del Grupo Socialis
ta, que en funcion permanente de mart~

110 de herej~s, (risas en Za SaZa) no =
ha ayudado, ciertamente, a que algunos
aspectos importantes de mis palabras =
sean comprendidos. Me refiero, obvia-=
mente, a la relacion de mi interven-==
cion, a la que pueda tener con la pos~

cion de determinadas direcciones empr~

sariales, puestb que obvio, y asl 10 =
han podido oir todos, que yo hab1e de=
la sociedad canaria, de los grupos em
presariales, de los s~ndicatos, ya no=
tan bien en un aspecto po1iticamente =
mas importante en el sentido de que mi
intervencion pueda suponer un cambio =
de marco politico. Dicho con otras pa
labras: que yo hablo de un modelo de =
re1aciones, 0 no relaciones, con e1 ==
Mercado Comftn en un marco de indepen-=
dencia politica de Canarias.

Tranquilizo al senor Brito, tran-==
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quilizo al senor Consejero: yo no ha-=
blo de eso. Obviamente, mi Grupo de-==
fiende con toda dignidad el derecho a=
la autodeterminaci6n de los pueblos, y
concretamente el del pueblo canario,
pero es obvio tambien en el curso de
mi intervencian que nosotros, aqui y
ahora, apostamos, evidentemente, por
un autogobierno digno de tal nombre, e
incluso -por que no decirlo- por una
autonomia digna de tal nombre.

Ocurre, sin embargo, que hay auton~

mias dignas y hay autonomias mendican
tes; y las autonomias mendicantes no =
necesitan, evidentemente, ni de Cama-=
ras politicas ni de representaciones =
populares, necesitan de grandes limos
neros y de grandes pediguenos; pedigu~

nos que, evidentemente, son la antite
sis de 10 que nosotros nos planteamas.

Yo quisiera concretar una serie de=
reflexiones sobre la intervenci6n y ==
contestacian del senor Consejero, para
luego concretar puntualmente mis pre-=
guntas.

No se trata de que nosotros pense-=
mas que Canarias es el ombligo del mun
do; aspira, eso si, al menos a ser el=
ombligo de si misma. Yo estoy de acue~

do con el senor Consejero con que cual
quier marco internacional contractual=
supone perdida de soberania, pero Gque
perdida de soberania puede tener quien
no tiene soberania? Evidentemente, -
quien no tiene soberania, y sus esca-=
sas posibilidades de autogobierno las=
deje mermadas, 10 que hace es precipi
tarse, precipitarse por la pendiente =
del neocolonialismo 0, por utilizar ==
una palabra que esta adquiriendo ya c~

si ribetes eufemisticos, p~r el de la=
dependencia.

A mi me da la impresi6n de que el =
senor Consejero y su Gobierno apuestan
por un modelo acusadamente "terciariza
do", y que, en definitiva, la implici
ta minusvaloraci6n de la agricultura,=
e incluso de la industria, supone un =
conformarse pesimista por un modelo ==
"terciarizado" basado, fundamentalmen
te, en el turismo, ni siquiera en el =
comercio. El senor Consejero recuerda=
perfectamente, y es una aclaraci6n que
yo le pido, aqui y ahora, en pUblico,=

que en su ultima intervenci6n en Comi
sian definio con tintes muy sombrios =
el futuro del "shopping" en Canarias,
que no se le oculta que es un comple-=
mento importante del atractivo turisti
co.

Pues, bien, ustedes apuestan tam-==
bien por un dejar hacer que nos conduz
ca fatalmente, de una manera un tanto=
pesimistamente aceptada, hacia una
"terciarizaci6n" donde la agricultura,
en fin, ira muriendo poco a poco, don
de la industria tiene perspectivas me
nos optimistas. lExplica eso, quizas,=
que el senor Consejero sea, por ejem-=
plo, el principal valedor -segun mi c~

nocimiento- de proyectos de megaloma-=
nia turistica, como Veneguera-Costa Ca
naria?

GEl senor Consejero, cuando habla de
ciertas dosis de politica arancelaria=
propia, esta insinuando que su Gobier
no esta ya tomando medidas de reajuste
institucional para que eso que tambien
su Portavoz decia, un FORPPA canario,=
realmente exista? lEsas dosis de mini
soberania, ciertas dosis de politica =
arancelaria se veran correspondidas ==
con un reajuste de las competencias en
los 6rganos de.gobierno y en la Comuni
dad Aut6noma?

GLa clausula de salvaguardia, en su
estado actual, es suficiente para el =
senor Consejero?

GCuando se habla de estabilidad ec~

nomica, alalimon entre el senor Conse
jero y el Portavoz Socialista, se pue
de deducir que ustedes consideran que=
el actual modelo economico canario, ==
con ciento veinte mil parados, es ca-=
pae de suscitar, mediante el ingreso =
en el Mercado Comun,en la formula que=
usted propone, el nivel de desarrollo=
que erradique el para 0, al menos, el=
paro hasta los niveles senalados?

GCuando habla de siete anos para r~

ciclar, para formar profesionalmente a
la poblaci6n canaria -afirmacion que =
con todos los respetos estimo que des
de el punta de vista de la prospectiva
educacional es un disparate- se refie
re el senor Consejero a que su Gobier
no tiene ya planes concretos y especi-
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ficos para esta gigantesca operaci6n =
de reciclaje?' Casi una revoluci6n cul
tural, diria yo.

En fin, no quiero extenderme a mas=
preguntas de las muchas que suscita ==
tanto la intervenci6n del senor Conse
jero como las mal comprendidas, quizas,
afirmaciones que ha hecho contestando=
a mi "posicionamiento" anterior. Pero,
insisto en 10 que dije anteriormente,
el quehacer, el quehacer del Gobierno,
el quehacer del parlamento, el queha-=
cer de la sociedad canaria frente a la
situaci6n generada, sigue en pie.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Gracias, senor Angulo.

Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor
Presidente.

Yo no se en que lenguaje hablar pa
ra que me entiendan; quizas si hable =
en catalan... , aunque me temo que solo
me entenderia un Diputado de la Camara.

Pero en fin, 10 que el senor Petit=
ha dicho en que, mas 0 menos, estamos de
acuerdo en 10 fundamental, yo creo que
es que no 10 hemos entendido. Le esta
ba escuchando y usted ha venido a de-=
cir que estamos de acuerdo en el diag
n6stico. De eso se un poco, y le voy a
decir una cosa: en el diagnostico si,=
en el tratamiento desde luego que no.
(Risas en La SaLa.J

Y yo recordaba, mientras le escuch~

ba, aquello del condenado que al final
de un juicio el Juez le pregunta: -
"lTiene usted algo que anadir?" Y con
testa, dice: "Si, senor Juez: que ten
ga en cuenta el defensor que me ha to
cado". Esto es, un poco, 10 que quizas
puedan decir los agricultores canarios
cuando al final del debate digan: "te~

ga usted en cuenta 10 que el senor Mo
lina Petit ha venido a decir de que es
el mejor y primer defensor de nuestros
intereses" .

Yo no quiero entrar en un debate, =
que ya es largo y tedioso quizas para=
algunos, y quiero p l.ant.ear solamente ='
dos cuestiones:

Yo no he querido entrar en la minu
ciosidad del documento, no porque no =
me haya enterado, como ha insinuado el
Portavoz socialista, sino porque nos =
parece sencillamente impresentable que
en un momento como el en que nos encon
tramos el senor Petit argumente en ba
se a 10 que ha denominado el borrador~

de un acta provisional. Nos parece po
co serio; de verdad. Y por eso he pre
ferido no entrar en los pormenores del
documento. Tampoco voy a hacerlo aho
ra,por razones reglamentarias.

Pero si quiero plantearle una segu~

da cuesti6n:

Mal estan las cosas, senor Petit, =
cuando el tratamiento que usted quiere
aplicar insinua 0 argumenta en base a=
que tenemos una magnifica clausula de=
salvaguardia y que podremos renegociar.
Estamos aceptando, si hacemos caso a =
sus palabras, que las cosas pueden ser
renegociadas. lQue vamos a renegociar?

Mire usted, de zona de libre comer
cio: "rien de rien" (Risas en La SaLa.J,
Y quizas me entienda bien.

Yo sabia ... , us ted ha insinuado que
este Diputado podria estar sometido a=
las presiones de determinados sectores
empresariales. Yo ya conocia que eso =
se podia estar produciendo; 10 que no=
sabia es que quizas, quizas, usted
cuando habla de defensor de la agricu!
tura no piensa solo en la agricultura=
canaria sino tambien en la agricultura
franc,esa.

Yo, senor Molina Petit, de verdad,=
al final traigannos ustedes un papel =
que de respuesta a las demandas de la=
sociedad canaria. Y si eso es asi, y =
el costo no se paga en base a un solo=
sector 0 a unos exclusivos sectores ==
econ6micos canarios, habremos llegado=
al objetivo propuesto. Si no, no vale=
la pena agitar el espantajo del inde-=
pendentismo 0 de responsabilidades, ==
porque la cuestion es que ustedes han=
creado unas expectativas, unas expect~

tivas, a las que no ha sabido dar res
puesta; y esa es la cuesti6n. Esa es =
la cuestion, senor Petit.

Diagnostico si. Usted ha dicho que=
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no vale la manipulacion de cifras. La=
manipulacion de cifras, quiera el des
tino -por usar terminos que nos saquen
de los terminos de la paloma y de es-=
tas cosas que el senor Presidente de =
la Camara utilizaba en algunos Plenos=
anteriores- la manipulacion de las ci
fras quizas pueda -y usted sabe y me
entiende bien- la manipulaci6n de las
cifras quizas pueda ser la salida para
una situacion dificil como en la que
estamos.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Gracias, senor Fernan-==
dez.

GEl senor Manrique de Lara?

El senor MANRIQUE DE LARA Y LLARE-=
NA: Senor Presidente, Senorias.

Despues de dos agotadoras jornadas=
llenas de optimismo -optimismo por par
te del Partido Socialista, por supues~
to-,y antes de preguntar concretamente
sobre el tema cuyo debate se ha lleva
do hoy, sobre el tema del Mercado Co-=
mun, quisiera decirle al portavoz del=
Partido Socialista que, efectivamente,
creo que nuestra alternativa esta en =
el fonda del mar; porque despues de ha
ber oido 10 que hemos oido sobre la so
lucian de la agricultura, vamos a te-~

ner que dedicarnos a los cultivos mari
nos.

Y yo ya entro en el fondo de la ==
cuestion, y al senor Consejero quiero=
preguntarle, 0 que se nos aclare, que=
por que se han aceptado los precios de
referencia y las tasas compensatorias=
para los productos agricolas de Cana-=
rias que tan poco representan dentro =
del conjunto de la Comunidad Economi-=
ca; 0 si bien ella fue porque ese pais,
ese pais que exigio que se aplicase, =
fue por el miedo que tenia a la produc
cion del sur de la Peninsula, y ello~

obligo a "transpolarlo" hacia Cana-==
rias.

Por otra parte, Gno cree el senor
Consejero que Canarias en estos momen
tos no puede permitirse el lujo de mar
ginar sectores como el agricola, pes=
quero e, incluso, el industrial? lNo =

haberse, en definitiva, exigido el cum
plimiento total del acuerdo del Parla-

mento, del documento llamado Docu-=
mento Canario? GO es verdad que el Go
bierno cree que el futuro de la agri-=
cultura de Canarias debe ser solo la =
de autoconsumo y convertir Canarias en
un hotel flotante?

Muchas gracias, senores; muchas gr~

cias, senor Presidente.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Gracias, senor Manrique=
de Lara.

GSenOr Suarez Gil?

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): Senor Presidente, desde el escano,
senor Presidente, gracias.

Bien; por las manifestaciones del =
senor Consejero parece que con respec
to a la Agricultura los precios de re
ferencia y las contingentaciones es un
tema cerrado y sentenciado.

A traves de su intervenci6n parece=
que se vislumbra una luz sobre la in-=
certidumbre que existe sobre la indefi
nicion de las reglas de origen. Bien,~

veremos a ver que es 10 que ocurre.

Nos encontramos con una pregunta -_
que nos tiene eminentemente preocupa-=
dos. GHa sopesado el Gobierno Canario,
entroncado estrechamente por ideologia
politica con el Gobierno de la Nacion=
-que ha sido, en definitiva, quien ha=
permitido que el documento nazca en ==
Bruselas 0 que este acuerdo haya naci
do como ha nacido, que segUn se comen
ta en hora y media entro por una puer
ta y salio por otra-, las gravisimas =
consecuencias que la aceptacion de 'es
te acuerdo, tal como esta, podria aca
rrear a la isla de Lanzarote, donde el
sector de la industria pesquera -y no
quiero hablar del sector agricola sino
remitirme a la industria pesquera- sig
nifica el sesenta por ciento de su eco
nomia? Usted ha hablado de la flota ca
naria; Gno es mas cierto que las indu;
trias transformadoras, especialmente ~

las de congelados de Canarias -estas =
61timas de reciente instalaci6n-,depen
den mayoritariamente de la obtencion ~

de materia prima de terceros paises, y,
como usted muy bien sabe, el documento
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de integraci6n no contempla, y podria
mos hablar de la acumulaci6n de las r~

glas de origen 0 la acumulaci6n bilat~

ral de estas mismas reglas de origen?

Se habla de que ten~mos el desafio=
de en muy pocos anos reciclar, rees-==
tructurar -Dios me libre de conjugar =
el verba reconvertir, que ya hemos vi~

to a donde nos ha llevado en este pais =
el verba reconvertir-, considera usted
que reciclar 0 reestructurar cuando la
libre circulaci6n de mana de obra,
cuando se produzca, nos vamos a encon
trar con una Comunidad Econ6mica Euro
pea donde se calcula que en este mome~

to hay aproximadamente trece millones=
de perceptores de subsidio de desem-==
pleo -es un paro real contrastado-, ==
nos encontramos, senor Consejero, que=
todo el que ha tenido la posibilidad =
de hablar con un obrero europeo, cuan
do esta persona hace sus calculos para
ir a trabajar a un sitio, seguramente=
dira: "lQue estoy dispuesto 0 que me =
voy a ahorrar en calefacci6n? lQue me=
voy a ahorrar en alimentos de invier-=
no? lQue estoy dispuesto yo a pagar ==
por tener un clima tan benigno como ==
hay en Canarias? lQue estoy dispuesto=
a pagar por poder ir todos los fines de
ano, perd6n, todos los fines de semana
de cada ana en Canarias a disfrutar ==
del Sol y de sus playas}" Y, por supue~

to, yo no me veo a una persona entrada
ya en anos, del sector agricola 0 del=
sector pesquero, recliclandose de man~

ra, llamemos normal, a otros sectores=
econ6micos. Pienso que esto puede ser,
y es la pregunta que le hago, esto pu~

de ser caldo de cultivo de esos casi =
ciento treinta mil parados reales que=
tenemos en estos momentos en el Archi
pielago; pueden llegar a cifras franca
mente alarmantes.

Usted habla de que el tema fiscal =
es un problema interno; sustituir el =
arbitrio general por un impuesto no ==
discriminatorio; que hay que darle una
justa. soluci6n.lPiensa usted que tras
ladar el arbitrio de entrada de mercan
cias con su tarifa general podria con
vertirse en un arbitrio al consumo?

Me veo obligado ahora a hacerle una
pregunta que ha suscitado grandes ten-

siones en esta Camara. Se ha hablado,=
-y estamos en eso con usted totalmente
de acuerdo mi Grupo,y cree que todos =
los Grupos de esta Camara-, en que de
bemos evitar, como sea, el desarme de=
nuestra Constitucion, el desarmar esa=
Disposici6n Adicional tercera, que se=
entronca perfectamente con el articulo
cuarenta y cinco de nuestro Estatuto =
de Autonomia. lUsted no cree que de ==
llevar a cabo la votacion como preten
de su Partido, como pretende su Gobie~

no, con respecto a presentar ante las=
Cortes Generales la modificacion de ==
los criterios de reparto de los ingre
sos procedentes de los tributos sin ==
aplicar este articulo cuarenta y cinco
perfectamente entroncado con la Dispo
sici6n Adicional tercera, que en el =
caso de que por esta Camara destruya-=
mos ese desarme, desarmemos 10 que es=
nuestra Constitucion y en lugar de
aplicar los dos tercios en la votacion
vayamos a una mayoria simple? lNo esta
mos debilitando la posibilidad de de-~

fensa de nuestra posicion numero dos?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Le ruego que termine, se
nor Suarez Gil.

El senor SUAREZ GIL (desde su esca
no): ... (IninteLigibLe). Por todo 10 =
que hemos estado oyendo ultimamente en
esta Camara, he llegado a la conclu-==
sian de que las definiciones pueden ==
ser multiples y variadas, de acuerdo;=
confusas y ambiguas, muy bien; tenden
ciosas e interesadas. lPero cree usted=
que la salida progresista de Canarias=
hacia un futuro pasa a traves de part~

dos y opciones de izquierda? lO este =
planteamiento, mas que un planteamien
to objetivo que hemos estado oyendo de
los progresismos de la izquierda, es =
mas bien una subjetividad de cara, ca
si probable, a un frente popular en es
ta Camara?

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Suarez Gil.

L6gicamente, las preguntas que se le
formulan al Consejero son las referen
tes al debate que estamos tratando, que
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es el tema Mercado Comtin. Yo creo que=
el Consejero no va a contestar a pre-=
guntas de caracter general porque en-=
tonces empezariamos un nuevo debate.

El sefior •..

E1 senor SUAREZ GIL: Senor Presiden
te, un matiz simplemente. Bab1amos de=
progreso, y, generalmente, el progreso=
tiene mucho que ver can la economia, y
1a economia tiene mucho que ver can 10
que ocurra en el tema la Comunidad Eco
n6mica Europea.

Muchas gracias, sefior Presidente.

El sefior VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): El sefior Fe~rtandez tiene
la palabra.

E1. sefior FERNANDEZ GONZALEZ: Gra-==
cias, senor Presidente.

Can este carta espacio de tiempo va
mas a ser 10 mas breve posible, y a es
tirarlo al maximo.

En primer lugar, senor Consejero, =
y una duda me ha llevado toda la tar-=
de, y es saber si de verdad usted esta
tan convencido, como nos pretende con
vencer a los demas, de ese documento =
que trae como resultado de las negocia
ciones can el Mercado Comtin; esa es la
primera pregunta.

Como usted se lamentaba de que no =
habiamos entrada en el terreno indus-=
trial, pues, vamos a empezar par hacer
una serie de preguntas en el campo in
dustrial.

La primera de ellas es Lque piensa
el senor Consejero que puede pasar en=
el periodo transitorio can el impuesto
de compensaci6n de gravamenes interio
res de los productos de exportaci6n de
la Peninsula a Canarias,si va a haber,
igualmente,un desarme arancelario en =
ese sentido? Y en todo caso, Lque tipo
de aranceles se van a aplicar desde e~

tonces? LLos TEC 0, en todo caso, los=
aranceles de aduanas normales hasta ==
ahara? Este es un tema que les preocu
pa profundamente a los industriales ca
narios.

En la misma linea de las exportaci~

nes desde Canarias a la Peninsula, ===
aquellos productos que no cumplen las=
reglas de origen -que todavia no cono
cemos-, parece que se aplicara, par ==
supuesto, los TEC comunitarios; y la =
pregunta es: lse van a aplicar enton-=
ces en realidad este arancel a 1a mano
de obra afiadida a Canarias? Esto es un
problema, tambi~n, porque ya de hecho=
esta ocurriendo en algtin que otro pais
de la Comunidad Econ6mica Europea.

Par otro lado, senor Consejero, su
pongo que tiene usted previsto a 1a h~

ra de valorar las reglas de origen te
ner reuniones can los industriales ca
narios para ver en que valor y en que=
medida van a afectar a ese campo indu~

trial en la actualidad; no can miras =
al futuro ni can miras a posibles des~

rrollos tipo Hong Kong que todavia no
existen; es can la realidad industrial
de hoy que es la que nos preocupa.

En cuanto al Decreta "Perez de Bri
cia", setecientos dos, del setenta y =
siete, y que parece ser que es excele~

te en las condiciones en que vamos a =
estar, yo quiero aclarar tambien a la=
Camara de que esa excelencia habria ==
que demostrarla de alguna manera, por
que para la industria radicada actual
mente en Canarias los beneficios de ==
ese Decreta son que, particularmente,=
importa materias primas procedentes, =
principalmente, de la Comunidad Econ6
mica Europea para exportar luego a la=
Peninsula donde existen unos altos
aranceles. Esa politica arancelaria ==
que, par otra parte, no existe en la =
Comunidad Econ6mica Europea, ahara te~

driamos que reinvertir nuestra indus-=
tria y traer productos, materias pri-=
mas de Japon,o de los Estados Unidos,=
a del Canada para luego reexportar a =
la Comunidad Econ6mica Europea; can 10
cual tenemos unos grandes costas de i~

portacion de materias primas, y otros=
grandes costas, a la vez, tambien, co~

tos de transportes, para reexportarlos
a la Comunidad Economica Europea. Con=
10 cual nos quedaremos atrasados en la
linea can referencia a la Ley'~erez de
Bricio"en situaciones actuales. Porque,
como he dicho en otras ocasiones, una=
cosa e s tzi clara, nuestro "status" de r~

gimen economico y fiscal que usted di-
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ce que es el mismo, ha cambiado desde=
el mismo momento, desde el mismo mome~

to,no existe, que Espana se integre en
la Comunidad Econ6mica Europea. Y eso=
es una realidad, porque nuestro Regi-=
men Economico y Fiscal as solamente re
lativo con arreglo a dos fiscalidades~

diferentes: una la espanola y otra la=
de terceros paises. Mientras exista ==
esta igualdad fiscal no existe ese re
gimen e conom.Lco y fiscal, ni existe, '=
por supuesto, esa libertad fiscal que=
aqui se ha alegado y que aqui se nos =
quiere hacer creer.

(Se reinaorpora a su Lugar en La Me
sa eL senor Presidente.)

Por otra parte, quisiera preguntar=
tambien al senor Consejero que quien =
.decidira, en definitiva, a que produc
tos comunitarios se aplicara la Tarifa
Especial. Porque de eso tambien hay
mucho y largo de que hablar, y tenemos
muy poco tiempo. lY quien decidira -
cuando un producto comunitario es sen
sible para la produccion agraria, te-=
niendo en cuenta que la Comunidad pue
de hacerlo en sentido contrario?

Otra de las afirmaciones que usted=
ha hecho, senor Consejero, aqui,es que
Canarias exporta noventa mil millones=
de pesetas, de los cuales solamente ==
son treinta mil millones de pesetas de
producci6n agricola lQuiere usted de-=
cir aqui en la Camara de donde salen =
los sesenta mil millones restantes de=
producci6n si me deja usted al margen=
los derivados petroliferos? Es una pre
gunta que quisieramos para que no que~

de en el aire simplemente que aqui es
tamos exportando productos industria-=
les del orden de sesenta mil millones=
de pesetas; eso hay que aclararlo,aqui,
a la Camara.

En cuanto al sector agricola -y es
toy corriendo en el tiempo para que no
me paren, senor Consejero, 10 lamento=
muchisimo-, es que tambien se ha habla
do aqui fiuy alegrememente en que el =~

mercado del platano esta plenamente ga
rantizado porque Espana tiene derecho~

a veto a la hora de negociar la posi-=
ble apertura del mercado peninsular. =
Pero 10 que tambien debe decirse a es
ta Camara, senor Consejero, es que de
recho a veto tenia Grecia, que no te-=

nia ninglin interes en que entrara Esp~

na,mientras que las condiciones econo
micas del resto de los paises obliga-=
ron a dejar ese derecho a veto. lHasta
que punta no estara obligada tambien =
Espana a dejar ese derecho de veto?
lQue garantias tiene usted de eso, se
nor Consejero? Eso es muy importante=
que sea aclarado aqui, en esta Camara.

Por otra parte, en cuanto a los pr~

cios de referencia, senor Consejero, =
habla us ted que todavia nos quedan
ocho anos como soluci6n definitiva. Pe
ro, lque pasa despues de los ocho
anos? Se 10 voy a decir: que la indus
tria de exportaci6n, la agricultura de
producci6n del sureste peninsular, se
nor Consejero, va a ir creciendo dura~

te esos ocho anos, y la industria de =
exportaci6n de la misma materia -del =
tomate, pepinos y demas-, de Canarias=
va a ir bajando durante esos ocho ano&
Y todavia, senor Consejero, tenemos ==
que oir palabras como las dichas=
por el senor Marin en el Congreso de =
los Diputados, de que el resto de Es
pana se va a sacrificar por Canarias;=
tenemos que oir y aguantar, y 10 que =
hay que decir en realidad es que el s~

reste peninsular se va a salvar gra-==
cias a la depauperada agricultura en =
la situaci6n que va a quedar la agri-=
cultura de Canarias; eso es la reali-=
dad y 10 que hay que decir en el Con-=
greso de los Diputados, y los defenso
res, en ese Congreso, de Canarias ten-==
dran que decirlo de esa manera, que de
ninguna manera se va a sacrificar el =
resto de la Espana Peninsular por el =
tratado deficitario que ha traido a es
ta Camara el senor Consejero.

El senor PRESIDENTE: Tiempo, senor=
Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Gracias.
Terminando, nos pone tambien como al-=
ternativa, por supuesto que nos pone =
como alternativa, senor Consejero, el=
que se va a abrir, antes de 10 que 10=
habiamos dicho, el mercado de perso-==
nal. Pero, claro, el mercado de perso
nal, la alternativa al gran paro que =
se va a producir en Canarias, tenemos=
que resolverlo emigrando hacia Europa.
Esa es la soluci6n que, aparentemente,
quiere dar aqui, porque ya se va a re-
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ducir el tiempo de circulaci6n de per
sonal entre otros paises.

No puedo seguir hablando del tema =
fiscal porque tambien es amplio; pero=
si voy a terminar -y no quiero abusar=
de la benevolencia del senor Presiden
te- diciendo solamente que ya hace
anos hemos perdido nuestras posibilid~

des de desarrollo pesquero total y a~

soluto, una vez que se perdi6 el Banco
Sahariano; eso es una realidad.

El REF toea a su fin definitivo.

Tercero, la agricultura de exporta
ci6n -porque la agricultura interior =
ya se esta muriendo juntamente con la=
ganaderia y no hay forma de resurgir-=.
la- esa agricultura de exportaci6n, ==
flores y demas, y productos tropicales
que estan ahi, latentes, surgiendo, y=
que ya no ven ese futuro tan claro en=
la Comunidad Econ6mica Europea amplia
da, ahi esta un gran problema todavia=
por resolver, tiende tambien a ir ba-=
jando escandalosamente.

Los costos energeticos y de trans-=
portes en Canarias suben escandalosa-=
mente. Yo pregunto, entonces, en es-=
tas perspectivas en Canarias con un t~

rismo que hoy es afortunadamente brillan
te y excelente, afortunadamente, pero
que tan afortunadamente como es, tam-==
bien en un mes se puede retirar el t~

rismo, por cualquier incidente interna
cional que surja, Gcon que nos queda-~

mos en Canarias? GCon que vamos a so-=
brevivir en Canarias? Y por eso es ==
que es tan importante, como factor fu~

damental, el cuidar los sectores prim~

rios, y, posiblemente, senor Brito, evl
dentemente, senor Brito, quizas tenga
mos que recurrir al fondo del mar, en=
este caso, porque nos tengamos con el=
agua hasta el cuello; eso es 10 que ==
puede ocurrir en Canarias si no torna-=
mos medidas serias y realistas de la =
situaci6n econ6mica de Canarias.

Muchas gracias, senor Presidente
por su benevolencia en el tiempo.

El senor PRESIOENTE: Gracias, senor
Fernandez.

GOon Rafael Molina?

El senor CONSEJERO OE ECONOMIA Y CO
MERCIO (Molina Petit): Senor Presiden
te, Senorias.

Queria contestar al Oiputado, senor
Brito, diciendole que el contingente =
previsto es un contingente global para
el cigarrillo, incluyendo maquila y ==
producci6n propia; es un contingente,=
ademas, comunitario; y que la Comuni
dad tiene la potestad, a traves de la=
Comisi6n, de asignarle a cada pais una
cuota. En este contingente global, que
se puede elaborar con materias primas=
de cualquier origen, sin respetar la =
estricta regIa de origen comunitaria =
que exige un setenta por ciento de ta
baco en rama de origen comunitario, OF
en este caso,canario, no hay, en prin
cipio, ningun problema para sustituir=
negro por rubio, que estoy de acuerdo=
que es la tendencia al mercado, sobrp.=
todo desde que en la Peninsula cambien
la imposici6n actual y se iguale la i~

posici6n del negro a la del rubio. La Com~
nidad entra en este tema; en el resto=
de los temas no entra. Por supuesto =
que queda una negociaci6n en paralelo=
con Tabacalera para ver c6mo se distr~

buye esto, entre maquila y producci6n=
propia, y aver c6mo Tabacalera distri
buye nuestras marcas propias.

Sin embargo, hay que valorar el he
cho de que Canarias pueda manufacturar
con tabacos preciados, de alguna for-=
ma, tabaco extracomunitario, productos
de las islas,y enviarlos a un mercado,
en los cuales esos tabacos -Santo 00-=
mingo, Cuba, etcetera, etcetera-, tie
nen que pagar como materia prima, en =
su gran parte, la TEC como materia pr~

rna.

En relaci6n con el tema pesquero,
efectivamente la Comunidad es la que
negocia las zonas de pesca.

Y siento decirle que no conozco en=
profundidad el Estatuto de Azores y de
Madeira; sin en~argo, tengo noticias =
de que en Madeira, que tienen once mil
camas, hay graves preocupaciones por la
implantaci6n del Impuesto sobre el Va
lor Afiad Ldo .

Se que por otra parte, tambien en
este Archipielago se pretende montar
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una zona franca, y estan estudiando la
posible zona libre bancaria; 'que son =
temas que no tienen nada que ver con==
el tema del Mercado ComUn; el Mercado=
ComUn no entra en el tema de libertad=
bancaria, es un tema interne de cada =
pais.

Y, por supuesto, creo que el Merca
do Comun, el tema del Mercado Comun, =
como en el caso ingles, traera profun
dos debates en nuestra sociedad en los
pr6ximos meses y anos. E incluso, ei
debate ingles no se ha cerrado, como =
Sus Senorias saben.

Senor Toledo, Canarias -en el docu
mento esta claro- no va a pagar a la=
Comunidad nada, y el Gobierno Espanol=
se va a hacer cargo de la cuota cana-=
ria; esto es rotundo. Canarias, al no=
tener IVA, no paga el uno coma cuatro=
por ciento del Impuest~ sobre el Valor
Afiadido, que es, .como ustedes saben, =
un impuesto comunitario. En ese uno c~

rna cuatro por ciento Canarias no tiene
que contribuir al presupuesto comunit~

rio con los "prelevement" ni con las==
Tarifas Exteriores Comunes, con 10 -
cual Canarias no aporta nada a las ar
cas comunitarias.

Nosotros hemos calculado cuanto pu~

de ser 10 que se obtenga de Fondos Es
tructurales Agrarios-pesqueros, y Fon
do Social Europeo, Banco Europeo de In
versiones, 10 que son ayudas directas
de la Comunidad que, como Sus Senorias
saben, son para proyectos de inversi6~

para proyectos en el area de la educa
cion, para proyectos de formacion pro
fesional, etcetera, etcetera, y calcu
lamos que Canarias pueda obtener, si=
sabe moverse bien, si sabe presentar =
bien los proyectos, en torno a los ci~

co mil millones de pesetas ano. No es=
una cifra cerrada, ni por arriba ni ==
por abajo, porque la Comunidad tiene =
dos tramos en las ayudas: un tramo que
se llama "de ayudas nacionales", es d~

cir, que Espana tiene un montante glo
bal de dinero para distribuir entre ==
sus Comunidades Aut6noma; y luego hay=
10 que se llama "la cuota comunita-==
ria", que la Comunidad directamente, a
traves de la Comisi6n, reparte entre =
aquellos proyectos de inversi6n 0 for
maci6n que considera que son priorita-

rios en el ambito de la Comunidad. No=
es una cifra estatica, no es una cifra
cerrada, sino es una cifra obtenida.==
viendo cual es la porcion que le co-==
rresponde a Espana y cuanto obtendr1an
regiones similares, 0 estan obteniendo
regiones similares a la nuestra.

En relacion con el tema de la emi-=
graci6n, hay varias dudas que yo qui-=
siera, de alguna forma, aclarar. El he
cho de entrar en la Comunidad, el --_
acuerdo del Parlamento era aceptar la=
libertad de movimiento de personas. ==
Eso es un tema incuestionable que no =
nos debe llevar a la sorpresa. Yo no =
quiero hacer una valoraci6n definiti-=
va, porque no estoy capacitado, si la =
libertad de movimiento de personas va=
a ser con un saldo neto a favor 0 en =
contra de Canarias. Yo 10 que s1 quie
ro senalar a Sus Senor1as que en siete
anos se pone en suspenso el acuerdo ==
hispano-aleman, y en siete anos tene-=
mos que hacer un enorme esfuerzo en C~

narias de formarnos nosotros mismos; =
no solamente en el campo de los odont?
logos sino en todos los campos. Y la =
Comunidad significa competencia, y la=
Comunidad significa en ciertos campos=
-no precisamente en el campo agrario-,
racionalidad. Y esa competencia es el=
camino para avanzar. Y ese es un reto=
que tenemos, que a 10 mejor hubiera si
do mejor en vez de siete anos diez
anos, porque podriamos haber tenido
tiempo para formarnos y aceptar ese
embate de la ~ompetencia en mas tiem-=
po; a 10 mejor sf, 0 a 10 mejor no. A=
10 mejor en siete anos nuestras condi
ciones del mercado de trabajo van a ==
obligar al mercado de trabajo de Cana
rias a verterse en la Peninsula, que
sera territorio comunitario, y en la =
Comunidad actual. Ese es un dato que =
existe, y que existe; no hay cascaras=
de lapas, como se dice.

Senor Angulo, tambien queria comen
tarle que mayores dosis de autogobier
no, evidentemente, permitirian a una =
Comunidad como la nuestra bandear los
timonescon mas posibilidades de po-=
litica econ6mica. Pero las dosis de =
autogobierno se van conseguiendo pro-=
gresivamente, con las Disposiciones ==
que saca esta Camara, con los Decre-=
tos del Gobierno y con el devenir del=
dia a dia.
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Efectivamente, yo dije en una Comi
sian del Parlarnento, en eomision, que=
el "shopping" en Canarias tiene menos =
futuro que actualmente. De hecho esta
mos viendo como decae el "shopping" ==
dia a dia, como en la Peninsula bajan=
los aranceles, como nuestros productos
cada vez son, en general, a precios ==
mas proximos a los de la Peninsula, ==
con 10 cual hay menos inter~s en venir
a Canarias desde el punta de vista tu
ristico, y, por supuesto, actualrnente=
estamos en menores grados de interes =
que haee diez 0 quince arios, cuando el
mercado naeional era un mercado infran
que able para ning6n producto de la
electronica, de la optica, 0 de tabaco
americano. Ahora, Canarias con est.e
"status" sigue pudiendo import.ar dete!::.
minados productos del lejano oriente,=
que son zonas que cada vez son mas eo~

pet.itivas en determinados renglones de
la electroniea; y, por consiguiente, =
siempre habra un diferencial que perm~

tira el "shopping". A 10 mejor mas pe
quefio que el de hace diez afios, perc =
ese diferencial existe.

En esa megalomania turistica 1e di
go que yo, particu1armente, no estoy =

.i.mp I icado; y que ni soy en el Gobierno
defensor de ningdn proyecto concreto =
porque, primero, no se ha llevado al =
C;obierno, y, ademcls, creo que me he ca
racterizado, quizas, por determinados=
toques v('nle~~, 0 he s i do acusado en ~,=

algunos amb i t.o s ,

La c l.au s u La de sa1vaguarcHa creo =c=
que tiene la ventaja de ser una cljus~

la doble, que per~ite una renegocia--==
cion global del tratado, y que permite
renegociaciones parciales.

Evidentemente, el Gob Lo r no t i.e ne un
ambicioso plan cultural educativo. En=c
las transferencias que tenemos, que c==
son transferencias en Educacion Prima
ria y Basica, Sus Seriorias conocen pe£
fectamente el enorme esfuerzo que el =
Gobicrno ha tonido en sus proyectos de
inversion; tanto en nuevos proyectos =
de inversion como en dotaciones a este
sector. De alguna forn~, la Educacion=
ha side la nifia bonita de este Gobier
no. Cuando sea transferida la Fbrma
ci6n Profesional, no hay duda que el=
Gobierno intentar~ adecuarla, y ya es-

t~ haciendo algunos esfuerzos, inclu-=
so sin transferencias, para adecuar-=
1a a las necesidades productivas de ==
los pr6ximos diez arios.

Al s efior Fernandez -que lamento que
no est~- me aceptaba que habiamos
coincidido en el diagnostico (entra =
en La Dafa el seiior Fernandez Martin)=
-Die alegro que este- tr-ieae ) en el tr~

tamiento no; en el tratamiento no en =
algunos aspectos, pero yo cree que en=
el fondo coincidiamos en que los pre-=
cios de referencia son 10 mas importa!!.
te y que esc tema hay que levantarlo;=
t.odavla no homos introducido, ni usted
ni el Gobierno han hablado de en qu~ =
momento hay que levantarlo.

Par supuesto que no me considero =
ni el mejor ni e1 m~s antiguo defensor
de la agricultura, ahora, dije que me=
considero, y 10 digo con la voz sere-=
na, firme y mirando a la cara, que me=
considero con capacidad moral para que
no se me pueda tachar, 0 para que se =
me considere que siempre he luchado ==
por la agricultura, en mi etapa ante-=
rior como Delegado de Comercio y, aho
ra, como Consejero de Economia. 0 sea,
que no tengo ninq6n rubor en que me ==
considero, no diCJo 01 mejor amigo de =
la aqricultura, pero que al menos no =
soy tampoco su peor enemigo. Y tambi~n
coincido cun u s t or! que en el campo
agrario, 10 hice en mi exposicion, no=
hay zona de Li.br o comercio; asi como =
en e] Cillllj)O industrial si la hay, en =
e1 CClIllPO agrario n i pesquero no la hay;
hay dc'tc'nnlnaclos contingentes por par
te' cornuni taria y precios de referencia,
y d,!terillinaclos "prelevements" canarios
o delerminaclas restricciones por la ==
parte canaria, con 10 cual invalidan =
1il zona de libre comercio en el campo=
agrario y pesquero.

Sehor f'lanrique, el Gobierno Canario
no ha aceptado los precios de referen
cia. El Gobierno de la Naci6n defendi6
lus precios de referencia, y en una n.l::
gociacion con la Comunidad es una ne
gociaci6n tremendamente dificil,en el=
que la Comunidad act6a por unanimidad.
Yo quiero hacerle llegar a Su Sefioria=
cclmo se plantea la negociaci6n. La Co
munidad plantea una posicion por unan~

midad, y con tal de que un pais tenga=
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objeciones, a ponga el veto, can tal=
de que un pafs tenga objecione~ la po
sici6n de la Comunidad se convierte, =
podrfamos llamar, en el mfnimo comun =
multiplo, es decir, en la pear posi-==
ci6n que cada uno de los Estados miem
bros presenta. Es decir, la posici6n =
final ae la Comunidad en el tratado ==
can Espana es la suma de las tachas, =
los cLavos a las objeciones que cada =
uno de los pafses presente. Es treme~

damente diffcil negociar can la Comun!
dad. Ahara, todas las dificultades que
tenemos estando fuera de ese club se =
salvan cuando uno esta dentro, porque=
tambien se necesita la unanimidad para
cualquier decisi6n importante en la C~

munidad. Y Espana tiene ese derecho al
veto. Que, par supuesto, el Gobierno==
de la Nacion pretendi6 defender el "D~

cumento Canarias" al cien par cien. P~

ro la negociacion no es un acto volit!
va de una sola de las partes, sino es=
un acto, es un acuerdo, un negocio, ==
que se llega a unos puntas de contacto
par las dos partes cediendo ambas al-=
gunos de sus deseos, incluso, mas legi
timos. Nosotros no queremos convertir=
a Canarias en un lugar donde solamente
exista sector terciario; insisto, pen
samos que hay que defender a todos los
sectores, y que hay que replantear el=
tema de los precios de referencia.

Senor Suarez Gil, las reglas de or!
geni le insisto en que el modelo so-=
bre el que se esta trabajando, y esta
mas trabajando sabre ellas porque son=
las que la Comunidad ha ofrecido a Ce~

ta y Melilla, y son las de los ACP, ==
en principia dan un mejor tratamiento=
para todos los productos industrializ~

dos en Canarias que el actual de las =
reglas "Perez de Bricio".

Que la industria conservera de Lan
zarate, como la de Gran Canaria, como=
la de Tenerife, 0 la que desapareci6 =
en La Gomera pueden enviar un contin-=
gente de productos elaborados que prete~

demos ampliarlos en el juego de las ci
fras, y que pensamos que pueden dar s~

luci6n al problema de las conservas ==
a corto y medio plazo. Ahora, no hay
que hacerse tampoco ilusiones en que =
Canarias se convierta en un coladero =
de productos pesqueros hacia la comun~

dad; hay unas reg las claras e, inclu-=

so, como Sus Senorfas saben, en los ==
dfas que estabamos negociando nos hizo
un flaquisimo favor el que hubiera ==
una demanda del Tribunal Europeo por =
contrabando de pescado a traves del ==
Puerto de la Luz y de Las Palmas, que=
llego a Europa. Europa no va a permi-=
tir que sea Canarias un coladero de ==
pescado capturado par flotas coreanas,
rusas a de terceros pafses; tiene sus=
propias reglas, y nos dice: los envios
de pescado capturados par flotas cana-=
rias 0 por flotas, par flotas peninsu
lares sin limitaci6n, por flotas cana
rias de acuerdo a unos contingentes. c~
fras hist6ricas, que podemos mover en =
ciertos ambitos, que se pueden mover.=
Usted me comprende, no insista mas. P~

ro tampoco tenemos que dar al sector =
la sensacion de que Canarias va a ser=
un coladero de productos industriales,
cambiados de caja a de productos pes-=
queros, porque no, porque la Comunidad
tiene sus reglas de juego.

Lns i s t.o- en el tema del movimiento de
personas. No se cual es la valoracion=
final, cual va a ser el saito migrato
rio, perd6n, el saldo migratorio,si va
a haber mas canarios en Europa 0 mas =
europeos en Canarias; pero tenemos si~

te anos en el cual se va a bloquear la
entrada de alemanas, que son los que =
tenian el derecho automatico para en-=
trar. Y tambienhay que decir una co-=
sa claramente: en la anexi6n de Cana
rias y Espana al Mercado Comun no es =
la panacea para todos los problemas. A
partir de manana tendremos que seguir=
trabajando y levantandonos a las siete
de la manana todos los canarios. Ento~

ces, buscar en la anexi6n la salida de
Canarias, ese espejismo de la solu-==
cion no existe; 0 sea, que es un marco
que nos define unas reglas nuevas de =
juego que nos va a dar posibilidades =
de lanzamiento a sectores productivos;
pero que ese marco 10 tenemos que lle
nar can nuestro trabajo.

Senor Fernandez, ~n su intervenci6~

industrial, como su trayectoria, quie
ro hacer determinadas matizaciones que
no deben, 0 que deben ser para acla-=
rar; no confundamos puntos. Hay unos =
productos elaborados en Canarias con =
reglas de origen; esas reglas de ori-=
gen permiten determinadas elaboracio-=
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nes mucho mas amplias que las que per
miten en este momenta las reglas del==
"Perez de Bricio"; el Decreto setecien
tos dos barra setenta y ocho, defendi
do con unas y dientes por los indus-==
triales. Ahora, hay determinadas tran~

formaciones que no son susceptibles de
confe~ir el origen; meter un producto=
en una caja no cambia el origen de ese
producto; con 10 cual en Canarias tam
poco habra la posibilidad de que sea =
un sumidero para meter productos,de al
guna forma prohibidos, en la Comuni-==
dad. Pero hay amp11simos margenes para
transformar productos en Canarias que,
insisto, al haber en Canarias menor ==
fiscalidad indirecta y menores precios,
por poder importar productos alimenti
cios y materias primas a precios inte~

nacionales, que ese tema no 10 valora
mos insuficiente; y, sobre todo, el ==
sector industrial -10 dice con la boca
chica muchas veces- va a permitir im-=
portantes mejoras en la competitividad
con la Peninsula y con la Comunidad.

Yo he tenido estos dias reuniones,=
incluso con el Presidente de ASINCA,
analizando las reglas de origen y la
respuesta ha side positiva.

Otra pregunta que le quiero contes
tar a usted, a Su Senoria, perdon; la=
TEC que se aplicara a los productos, =
perd6n, el arancel 0 el derecho que se
aplicara a los productos que no tengan
origen canario sera la TEC, la TEC co
munitaria. Esta, porque Canarias, per
don, Espana desarma su sistema arance
lario e introduce un nuevo sistema
arancelario que es la TEC, la Tarifa
Exterior Comun de la Comunidad.

Respecto a la libertad de poder modi
ficar las tarifas especiales esta cla
ro que es una competencia que propon-=
dra el Gobierno de Canarias y que a ul
tima hora decidira la Comunidad. Pero,
Senorias, es que hasta este momenta
tambien propone el Gobierno de Cana-==
rias y decide el Gobierno de la Na- ==
cion. 0 sea, que no hay sino una tras
laci6n de la capacidad final de deci-=
sian. 0 sea, Canarias no tiene en este
momenta autonom1a total -s1 en temas aran, -
celarios-,sino capacidad de proposi-==
ci6n, que ha side en su noventa y cin
co por ciento de los casos llevada a =
buen fin por el Gobierno de la Nacion.

Respecto a las estad1sticas de ex-=
portaci6n, evidentemente, yo cuando d~

je que hab1a noventa y pica mil millo
nes de pesetas de exportaci6n total, =
incluia los productos derivados del pe
troleo; todo el abanico del capitulo ~

uno al capitulo cien del Arancel de ==
Aduanas. Ahora, Sus Senorias saben ==
perfectamente que 'el grueso de las ex
portaciones de derivados del petr6leo=
no es hacia el resto del mundo, es ha
cia la Pen LnauLa., Con 10 cual, siento=
no poder darle la cifra de derivados =
del petroleo pero, por supuesto, que=
es importante. Pero yo 10 que querIa =
comentar es que Canarias no es solame~

te un pa is, perdon , una region exportadora
agraria; yexporta mas cosas. aparte =
de la agricultura. Las cifras concre-=
tas ... , no tengo los datos del arancel
aqui, perc se que, por ejemplo, la ex
portaci6n a Africa son treinta y dos =
mil millones de pesetas. Esa exporta-=
ci6n a Africa de treinta y dos mil mi
llones de pesetas no son derivados del
petroleo en su mayor parte, como Su Se
noria puede imaginar.

Respecto al mercado del platano,
evidentemente, la Comunidad toma La s de
cisiones por unanimidad. Espana estan
do dentro, como Comunidad-doce, tie
ne la capacidad de veto de los acuer-=
dos; y la Comunidad por unanimidad pue
de cambiar este estatuto como puede h~

cer cualquier cosa. Ahora, es pensar=
excesivamente mal que el estatuto del=
platano pueda ser cambiado en el futu
ro estando Espana dentro; porque habra
intereses espanoles 0 intereses, yo es
perc que los intereses canarios se de~

jen oir suficientemente bien en ese mo
mento en el Parlamento Nacional. Y que
por otra parte, es exactamente igual =
que la situaci6n actual, porque el Par
lamento de la Naci6n, en este momento~

por mayoria simple, puede cambiar la
Ley treinta barra setenta y dos, que =
nos garantiza la reserva del mercado =
nacional del platano. Es decir, en es
te momenta la soberanIa para cambiar =
la Ley del REF la tiene el Parlamento=
de la Nacion, y el dia de manana Espa
na podra tambien oponerse, como se ha=
opuesto Grccia con su politica concre
ta, a determinados cambios en la Comu
nidad.

Resumiendo, el sistema derivado del
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acuerdo alcanzado entre Espana y la Co
munidad establece una diferenciaci6n =
clara, un estatuto especifico para Ca
narias, de acuerdo can la tradici6n ==
del Regimen Economico y Fiscal. Este =
acuerdo garantiza, par otra parte,
-aparte de la situacion fuera de la
Union Aduanera, de la situacion de li
bertad en ~ntercambios comerciales
una menor fiscalidad indirecta y el ==
mantenimiento de los principios inspi
radores de nuestra ortodoxia. Sin em-=
bargo, en este acuerdo quedan como pun
tos negativos el que en el plaza de 
ocho aiios pueda haber precios de refe
rencia discriminatorios entre Canarias
y Peninsula, y que nuestras exportacio
nes de tomates, pepinos y berenjenas,~

puedan verse afectadas. Y este es un =
tema importante que habra que "reto- o=

mar". Sin embargo, este punta concreto
no desdibuja el marco global al cual
Sus Senorias deben hacer referencia.

(EZ sefim' Pr'esiden t:e de I Golde l'no 
-Eaaoedra Aecverio- eenal.a su deeeo de=
int.cvveni.r, )

£1 senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Molina.

En funcion de 10 que establece el =
articulo sesenta y ocho, apartado cin
co, el senor Presidente del Gobierno =
solicita la palabra.

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO
(Saavedra Acevedo): Senor Presidente .>

senor Ia s .

Tras un minucioso y prolongado deba
te, no es el momenta, al cerrarlo, de~

entrar en polemicas can nadie; es Gni
camente el momenta de insistir en la =
valoraci6n que se ha tachado de triun
falista y que dirigi, traslade al pue
blo canario, el dia veintinueve del p~

sado mes de marzo.

No se me habia aparecido ninguna -
virgen inspirAndome 10 que habia ocu
rrido en Bruselas; basta el telefono =
constante a 10 largo del dia veintio-=
cho, que celebrAbamos aqui un Pleno, =
para aquella noche tener una informa-=
cion puntual de nuestro Ministro de
Asuntos Exteriores y del Secretario de
Estado para las Comunidades Economicas

Europeas, y, a traves de esa informa-=
cion, hacer una valoracion que trasla
de al dia siguiente a la opinion pGbli
ca, al pueblo canario. Creo que esa v~

loracion, despues de recibir el docu-=
menta en el que se reflejaba esa nego
ciacion del Gltimo dia, se mantiene y=
se debe mantener.

Yo creo que es el momenta de que se
serenen los animos y que las asociaci~

nes empresariales asuman la globalidad
de una negociaci6n que ha sido aqui ==
analizada y que en una amplisima mayo
ria es positiva para la Region Cana-==
ria. Y que no podemos reducir la Re-==
gion Canaria a los riesgos que se pre
sentan, 0 que se pre sent.aran dentro de=
seis u ocho anos, para tres productos=
aqricolas; y que no es posible decir =
(FHC~ 1'1 aqricultura sale malparada, =c=
nBltr~tada, porque dentro de seis u ==
ooho a iio s pueden exist.ir problemas pa
ra tres productos agricolas; y que du
rante ese periodo, adem~s.se oculta 0=

se calla 0 no se s ubraya que existe, =

tiene que existir el eompromiso par ~=

parte do L (;obierno Canario ,y de asumir
10 el Gobierno de la Naci6n, de insis
tir en la negociacion, utilizar los r~

cursos que ese mismo capitulo eanario=
faei1ita al Gobierno Espailol como mieEJ.!.
bro futuro de la Comunidad, para corr~

lJir, modificar, proponer las adaptaci~

nes que exija nupstra realidad agrico
la en esos tres productos coneretos.

F~ todo 10 dem~s se trata, senores,
a [losar de los perrrnnentes mensajes p~

simistas que se estan trasladando a la
opinion pub I Lea eanaria, se trata de =
una negociaci6n en 1a que hemos conse
q u i do , en primer lugar, subrayar, ma~

tener y fortalecer nuestra propia per
~30na Li d.rd canaria; hemos hecho, a 10 =
largo de nuestra historia, un acopio,=
un acervo de prineipios, de practicas,
(lue e s lamentable todavia hoy aqu I pr~

qun t.a.r se , par parte de a l.qun Diputado,
que en que consiste e1 Regimen Econom~_

co y Fiscal de CanarLas. Pero ese Regi
men Econ6mico y Fiscal de Canarias, ==
esa historia economica, y politica, y=
fiscal, singular de Canarias, existe;=
la eonozcan a no la conozean algunos =
de Sus Senorias. Y esa personalidad, =
ese acervo, ese patrimonio, ha sido r~

canoe ida par una Comunidad de diez pal
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ses que sera ampliada a doce. Y que ==
esa caracteristica singular ha formado
parte y constituye parte de nuestra ==
propia manera de pensar y de abordar =
los problemas, lascoyunturas difici-=
les, las coyunturas en las que los mo
nocultivos se han ido sucediendo unos=
a otros ante las distintas crisis, y,=
en definitiva, ha sido la prueba,la d~

mostraci6n de la capacidad de la imag~

naci6n del pueblo canario para hacer =
frente a las distintas coyunturas a 10
largo de su historia.

Eso ha side plasmado, esta reconoci
do y es la linica regi6n, insisto, la =
unica region de esa futura Comunidad =
ampliada que va a ser parte del terri
torio comunitario y que no va a estar=
dentro de la Uni6n Aduanera; que mien
tras en la Peninsula van a tener que =
acusar todos los ciudadanos -empresa
rios, trabajadores, consumidores-, los
efectos de la aplicaci6n del Impues
to sobre el Valor Anadido, en Canarias
no 10 va a tener que sufrir nadie; que
el efecto sobre el coste de la vida =
que se derive de esa aplicaci6n en la=
Peninsula tampoco va a incidir ni so-=
bre el agricultor,ni sobre el turista,
ni sobre el trabajador, ni sobre cual
quier ciudadano que desarrolle su ac-=
tividad aqui en las islas. Y estos son
factores importantisimos que parecen =
quedar ocultos ante la avalancha de rna
nifestaciones sectoriales sobre una n~

gociacion que no ha sido presentada r~

tundamente con la claridad que exigia.
Porque, sector por sector, se ha expr~

sado aqui, no puede sentirse afectado,
sino, por el contrario, garantizado en
las posibilidades de nuestra industria
en su estado actual, y de desarrollo =
futuro por el mantenimiento de la Ta
rifa Especial; porque el mercado del =
platano ha alcanzado el maximo que ca
be y que se piensa, y que se desea, ==
por parte del sector, y que hay islas=
enteras, que giran en torno a este im
portante capitulo agricola, que tienen
que sentirse absolutamente tranquilas=
por la negociacion llevada adelante ==
por parte del Gobierno Espanol; y que=
en el sector servicios, tambien se ha=
senalado, nos encontramos en unas con
diciones, nos encontraremos en unas ==
condiciones de mejor competitividad ==
con otras zonas turisticas del terri-

torio nacional que va a permitir con-=
tinuar acentuando, nos guste 0 no nos=
guste" esa "terciarizacion"; pero que=
es tambien una de las caracteristicas=
de nuestro sistema economico.

Por todo ello, senores, Sefiorias, =
yo creo que es el momenta de que el ==
pueblo canario deje de recibir esas ~
chaconas e insistentes declaraciones' =
de pesimismo y de caos y de catastro
fe. Que si los empresarios fuesen rea
listas y viesen en la Peninsula que a!

.guien estuviese pensando en invertir =
en Canarias, crear empleo en Canarias,
viendo 0 leyendo los mensajes que dia
riamente se perciben en los medios de=
comunicacion de Canarias, diria: " a C~

narias no voy, porque aquello es una =
situaci6n verdaderamente explosiva la=
que nos estan colocando".

Yo creo que este debate debe con-==
tribuir a serenar, a cerrar un capitu
lo, a pasar la pagina, y ponernos to-=
dos a trabajar en esa nueva realidad =
que se va a consolidar y a plasmar a =
partir de la fecha de ratificacion del
tratado por parte de nuestro pais. Ese
es el compromiso que tenemos todos los
canarios, politicos de oposici6n, pOlf
ticos de Gobierno, de eliminar.las in
certidumbres. Que el capitulo negociado
sobre Canarias determina perfectamente
por d6nde va a transcurrir nuestfa ac~
tividad economica y, por consiguiente,
no hay excusa ya para mantenerse en ==
esa posicion de avestruz: de que mien
tras los extranjeros siguen invirtien
do aqui,los canarios siguen mantenien
dose a la expectativa buscando excu-==
sas. Es el momenta de construir entre=
todos Canarias, de fortalecerla y de =
sacarla de la crisis, y esa es, en mi=
opinion, la lecci6n positiva que debe
mos extraer todos hoy de este debate.

Nada mas, Sefiorias, muchas gracias.

(Apl.aueoe • )

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Presidente.

Se levanta la sesi6n.

Se levanta la sesi6n a las veinti-=
dos horas cincuenta minutos.
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